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Первый Рейтинг 
бизнес–центров 

Петербурга

Куда, куда вы 
удалились

ПОДСЧЕТ. В апреле–июне 
текущего года количество заре-
гистрированных индивидуаль-
ных предпринимателей (ИП) 
в реестре Федеральной нало-
говой службы (ФНС) после про-
должительного многолетнего 
прироста впервые в Петербурге 
пошло на спад. Пока за 3 месяца 
численность предпринимателей 
сократилась на 1,2%, или на 2166, 
до 179,7 тысячи ИП. Если тен-
денция сохранится, то на спад 
пойдет и объем налогов от рабо-
ты малого бизнеса.

2,2
тыс. инди-

видуальных 
предпри-

нимателей 
прекратили 

деятельность 
в Петербурге 
за 3 месяца

Буквально полгода на-
зад чиновники отчитыва-
лись, что сокращение ко-
личества ООО не долж-
но вызывать тревогу, так 
как бизнесмены якобы ста-
ли выбирать более про-
стые формы ведения биз-
неса, то есть ИП (см. «ДП» 
№ 23 от 20.02.2020). И дей-
ствительно, прирост заре-
гистрированных ИП на 9% 
по итогам 2019 года прак-
тически совпадал с дина-
микой сокращения ООО.

Однако первый сигнал, 
что с бизнесом не все глад-
ко, прозвучал уже в апре-
ле текущего года. Достиг-
нув своего количественно-
го пика за всю историю, ИП 
массово стали подавать за-
явления в ФНС на закры-
тие. Тенденция стартовала 
в период, когда коронави-
русные ограничения в го-
роде еще не приобрели мас-
совый характер. Получив 
свидетельство и потеряв 
право легально вести биз-

нес, бывшие предпринима-
тели начинают пополнять 
ряды безработных города 
и конкурировать за рабо-
чие места. Повальный от-
каз от регистрации ИП мо-
жет привести к сокраще-
нию по ступлений в город-
ской бюджет, а также в Пен-
сионный фонд и систему 
ОМС. Косвенно сокращение 
численности и ООО, и ИП 
затронет и другие сферы.

На начало июля текущего 
года в реестрах ФНС отме-
чено и сокращение числа 
юридических лиц в форме 
общества с ограниченной 
ответственностью (ООО).

Во II квартале их чис-
ло сни зи лось на 3 % , 
до 225,7 тыс. Если брать 
период с января текуще-
го года по июнь, то выбы-
тие ООО из реестра выгля-
дит более внушительным: 
на 10% против сокращения 
на 11% за весь 2019 год. Продолжение  ⇢ 4–5

Обыски в головном офисе банка «Объединенный капитал» ⇢ 3
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Индекс промышленного производства 
за полгода просел на 5,9% ⇢ 2

КРИЗИС

Снизу 
постучали
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Согласно оперативным 
материалам Петроста-
та, июньский индекс про-
мышленного производства 
(ИПП) сократился на 12,1% 
по сравнению с июнем–
2019. В Ленинградской об-
ласти дела обстоят лучше: 
–5,2% при общероссийс-
ком показателе –9,4%. Под-
ведены и статистические 
итоги полугодия. В целом 
по стране ИПП снизился 
на 3,5% по сравнению с ян-
варем–июнем прошлого го-
да, в Петербурге — на 5,9%, 
в области — на 2,8%.

В городе в отрасле-
вом разрезе июнь оказал-
ся наиболее удручающим 
для сегмента «производс-
тво прочих транспортных 
средств и оборудования», 
включающего судострое-
ние (–52,3%), производство 
текстиля (–51,1%), компью-
теров, электронных и оп-
тических изделий (–39,1%). 
А за полгода сильнее всех 
упал опять же текстиль 
(–34,5%).

В области хуже всего се-
бя чувствуют производс-
тво мебели (–69,5% в  июне 
и –70,4% в первом полуго-
дии), кожи (–51,9 и –55,7% 
соответственно) и лекарст-
венных средств (–64,5 
и –16,1%).

Любопытно, что в Петер-
бурге, наоборот, фармацев-
тика демонстрирует самую 
мощную положительную 
динамику среди всех от-
раслей: +39,9% месяц к ме-
сяцу и +35,4% полугодие 
к полугодию. Также в ли-
дерах табачный сектор 
(+38,4 и +0,9% соответствен-
но) и одежда (+34,2 и +7,5%). 
В области растет произ-
водство напитков (+67,2 
и +33,9%), полиграфическая 

деятельность (+48,3 и +47%) 
и табак (+17,8 и +14,2%).

Профессор СПбГЭУ Елена 
Ткаченко считает, что сам 
по себе ИПП в месячном 
выражении не является 
значимым индикатором. 
Рассматривать его нужно 
в комплексе с другими по-
казателями. 

К примеру, сейчас мно-
гие предприятия могут 
работать «на склад», отло-
жив реализацию продук-
ции до лучших времен. По-
этому стоит ожидать роста 
объема отгруженной про-
дукции в последующие ме-
сяцы. Предприятия, свя-
занные с государствен-

ным оборонным заказом, 
работают в определенном 
ритме и традиционно сда-
ют большие заказы (на-
пример, в судостроении) 
осенью. Это тоже скажет-
ся на региональных мак-
ропоказателях, в том чис-
ле и ИПП.

Проблемным остается 
автомобильный кластер. 
В Петербурге в июне про-
изводство автотранспорт-
ных средств, хоть и со-
вершило впечатляющий 
по сравнению с маем ры-
вок (на 64,3%), все равно ус-
тупает прошлогодним по-
казателям (–9,5% к июню 
2019–го). А за полугодие па-
дение достигло 25,6%. В об-
ласти отрасль потеряла 
месяц к месяцу 19,2%, а по-
лугодие к полугодию — 
37,2%.

«Автомобиль — сложная 
технологическая продук-
ция. Наши предприятия 
серьезно локализованы. 
А значит, как только у них 
пошел спад производства, 
по цепочке около 50 пос-

тавщиков комплектующих 
немедленно получили не-
дозаказ, вплоть до полной 
остановки», — поясняет 
Елена Ткаченко.

В целом она считает, 
что пора прекратить связы-
вать все проблемы с панде-
мией и признать, что рос-
сийская экономика вошла 
в очередной цикл систем-
ного глобального кризиса. 
Скорее всего, он будет за-
тяжным, и восстановления 
можно ожидать только че-
рез 2–2,5 года.

«Компании, у которых 
накоплены резервы, могут 
использовать этот период 
для модернизации произ-
водства или обновления 
линейки продукции. Это 
часто делается в таких ус-
ловиях, поскольку нет на-
пряженного графика рабо-
ты. Конечно, при уверен-
ности в восстановлении 
спроса в будущем», — до-
бавляет эксперт.

КРИЗИС. Промыш-
ленность Петербурга 
никак не может вый ти 
из пике. После не  боль-
шого майского ожив  -
ления в июне она снова 
упала сильнее, чем 
в среднем по стране.

Снизу постучали

П
ришла будоражащая новость — премьер 
Михаил Мишустин якобы поручил прави-
тельству написать книгу о том, как страна 
пережила эпидемию COVID–19. В России — 
государстве с богатейшими литературны-

ми традициями — это событие должно восприни-
маться очень значимо. Ведь наша культура — культу-
ра великих писателей и их великих книг. У нас, в об-
щем, практически нет философов с мировым именем, 
а вот литераторов — сонм. Да и с самого советского 
детства граждан упорно убеждали в том, что мы — 
самая читающая страна в мире, и даже до сих пор яко-
бы держимся в мировой тройке.

Очень многое мы понимаем, переживаем именно 
через литературу. Вот мало кто знает, почему Напо-
леон пошел на Россию, но «Войну и мир» читали все 
или почти все. Неужели тогда война с коронавирусом 
не достойна отдельного великого романа?

Однако, к сожалению, если вчитаться в саму новость, 
то очарование идеей сходит на нет. Оказывается, если 
книга и будет, то, скорее всего, документальной, а мо-
жет, даже выйдет и не книга, а сухой чиновничий от-
чет для проформы. От этого чутким к искусству и лю-
бящим Россию людям больно. Ведь, как писал Антон 
Чехов, чиновником может стать лишь тот, «кому чуж-
да жизнь, кто неспособен к ней» и кому больше «ниче-
го не остается». Разве сможет такой человек — а писать 
книгу, по замыслу Мишустина, должны именно чи-
новники — выдавить хоть пару страниц чего–то пут-
ного, одухотворенного?

Все это попахивает откровенной халатностью. Ведь 
мог бы сам премьер написать мемуары. Там в крас-
ках пусть изольет все свои переживания, как слож-
но было принимать судьбоносные решения, как само-
му пришлось переболеть той хворью, победить ее. Это 
уже было бы намного интереснее.

Скорее всего, пока страну сотрясала эпидемия и кри-
зис, Виктор Пелевин уже вовсю работал над новым 
бест селлером. В нем главный герой в атмосфере аля-
пистой постмодернистской антиутопии будет в оче-
редной раз спасать мир от происков таинственной зло-
вещей закулисы и контактировать с инфернальными 
сущностями. И, конечно, там будет особенно изыскан-
но и смешно обыграна тема эпидемии, которая ожида-
емо и привычно сойдет за пропаганду дзен–буддизма.

Но самое главное и важное, чтобы Никите Михалко-
ву не вздумалось снять эпичную киноленту про эпи-
демию за казенный счет. Это будет еще хуже, против-
нее и вреднее, чем любой чиновничий отчет.

В ГОРОДЕ
Туристов 
вывезут

В аэропорт Пулково при-
будет вывозной рейс 
из Душанбе. Прилетевших 
пассажиров традиционно 
встретят врачи и сотруд-
ники Роспотребнадзора. 
У всех прибывших возьмут 
анализ на коронавирус. 
Ранее рейс Душанбе — 
Петербург был отложен 
на неопределенный срок 
по неизвестным причинам.

В СТРАНЕ
Систему 
образуют

Глава МИД Сергей Лавров 
в Москве проведет пере-
говоры с алжирским кол-
легой Сабри Букадумом. 
В их рамках стороны обсу-
дят актуальные вопросы 
двусторонних отношений, 
а также региональную 
повестку. Россию с Алжи-
ром связывает подписан-
ная в 2001 году Деклара-
ция о партнерстве.

В МИРЕ
Британия узнает 
доклад

Будет обнародован парла-
ментский доклад о пред-
полагаемом влиянии Рос-
сии на британскую поли-
тику. Этот документ был 
подготовлен еще в ноябре 
2019 года, но его публика-
цию неоднократно откла-
дывали. За это премьер–
министра Британии Бори-
са Джонсона неоднократно 
критиковала оппозиция.

Родине 
нужны 
таланты

Святослав АФОНЬКИН

журналист

⇠ Судо-
строение 
неожидан-
но оказа-
лось одним 
из аутсай-
деров сре-
ди отрас-
лей петер-
бургской 
промыш-
ленности 
в июне 
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Рынки радуются 
вакцинам

Инвесторы живут растущими надеждами на скорое со-
здание вакцины от коронавируса в связи с новостями 
из Британии о том, что вакцина, разработанная уче-
ными Оксфордского университета совместно с фарма-
цевтической компанией AstraZeneca, успешно прошла 
первую фазу испытаний. Вакцинация привела к выра-
ботке у испытуемых антител к COVID–19.

В Европе двухдневный саммит ЕС по обсуждению 
экономических вопросов затянулся на 4 дня и завер-
шился только в ночь на понедельник. Начиная с про-
шлой пятницы европейские лидеры обсуждали бюд-
жет и фонд восстановления экономики Европы от кри-
зиса, вызванного пандемией. Еврокомиссия предла-
гала 500 млрд евро из фонда выдать как субсидии, 
а 250 млрд — как займы. В итоге под давлением так 
называемых «бережливых» стран — Нидерландов, Да-
нии, Швеции и Австрии — конфигурация выглядит 
иначе: 390 млрд евро — субсидии, 360 млрд — займы. 
В принципе, достижение самого факта договореннос-
ти должно позитивно восприниматься рынками, по-
скольку наличие плана лучше его отсутствия по срав-
нению с другими странами и регионами.

Рубль к вечеру ощутимо рос к доллару и к евро 
в район недельных максимумов, опираясь на дорожа-
ющую нефть, рост аппетита к риску на мировых пло-
щадках, приближение пика налогового периода  июля 
и ожидания снижения в пятницу ключевой ставки ЦБ. 
Курс доллара расчетами «завтра» опустился на 71 ко-
пейку, до 70,62 рубля, а курс евро — на 52 копейки, 
до уровня 81,15 рубля. Нефть сорта Brent к 19:00 по мос-
ковскому времени во вторник подорожала на 3 %, 
до 4–месячного максимума, $ 44,6 за баррель.

В ближайшие дни индекс Мосбиржи, скорее всего, 
будет пытаться на фоне тренда роста нефтяных цен 
и укрепления рубля пробить верхнюю границу диа-
пазона 2830–2850 пунктов. Кроме упомянутых ново-
стей инвесторы реагируют покупками акций на ново-
сти о переговорах президента США Дональда Трампа 
с представителями двух партий в конгрессе о деталях 
нового плана стимулирования экономики страны.

По валютной паре рубль / доллар мы ожидаем ее со-
хранение в диапазоне 69,5–70,5, и 80,2–81,2 — по паре 
рубль / евро в случае дальнейшего роста нефтяных цен 

после продолжения смягчения карантин-
ных мер в ряде стран.

Олег АБЕЛЕВ

начальник аналитического отдела 

ИК «РИКОМ–ТРАСТ»

Во вторник индекс Мосбиржи вырос на 0,84 %, 
до 2825,71 пункта. Индекс РТС прибавил 1,93 % 
и достиг 1259,72 пункта.
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Доходы в сравнении с пер-
вым полугодием 2019 года 
снизились на 3 %. Неналого-
вые и налоговые поступле-
ния упали еще сильнее — 
на 6,6 %, это почти 20 млр д 
рублей. Правда, объемы 
безвозмездных поступле-
ний увеличились на 121 %. 
Об этом сообщил предсе-
датель комитета финан-
сов Алексей Корабельни-
ков (на фото) на заседании 
городского правительства 
во вторник.

Всего за полгода город-
скую казну удалось попол-
нить на 295,3 млрд рублей, 
что составляет 51,5 % от за-
планированного после ве-
сенней корректировки. 
93,5 % — собственные до-
ходы, а остальное — пере-
числения из федерального 
центра.

По подсчетам Комфина, 
самые ощутимые потери 

в абсолютном выражении 
бюджет понес по налогу 
на доход физических лиц 
(НФДЛ), который традици-
онно приносит казне боль-
ше всего денег. Он дал горо-
ду только 91,5 млрд рублей, 
что на 10 млрд меньше, 
чем в аналогичном пери-
оде прошлого года. Почти 
в 2 раза, или на 9,2 млр д 
рублей, уменьшились на-
логовые поступления 
от компаний нефтегазово-
го сектора. На 9 % меньше 
собрали налогов по упро-
щенной системе. Это про-
изошло из–за льгот постра-
давшему бизнесу.

На треть сократились 
доходы от сдачи в арен-
ду городского имущества 

(4,7 млрд рублей). Это про-
изошло из–за введения мер 
по поддержке бизнеса, по-
яснил Корабельников. Од-
нако городу удалось боль-
ше заработать на продаже 
имущества — 3,5 млр д руб-
лей, что составляет 135 % 
к прошлому полугодию. 
При этом казна Петербур-
га уже успела получить 
19,3 млрд рублей из феде-
рального бюджета. 8,5 млр д 
из них пошло на борьбу 
с COVID–19 и стимулирую-
щие выплаты медикам.

Осваивается бюджет да-
же быстрее, чем годом ра-
нее. Смольный уже потра-
тил 305 млн из 689,5 млн 
рублей, запланированных 
в уточненном бюджете. 

В абсолютном выражении 
это больше на 19,2 млр д, 
чем в прошлом году.

Александр Беглов по-
интересовался, на ка-
кую еще помощь из Моск-
вы город может рассчиты-
вать. Алексей Корабельни-
ков считает необходимым 
перенести платежи за не-
работающих граждан, ко-
торые составляют сегод-
ня 33 млр д рублей, на фе-
деральный уровень. Кроме 
того, Петербургу стоит по-
бороться за 100 млрд руб-
лей, которые Кремль пла-
нирует на поддержку реги-
онов, сказал председатель 
комитета. Но для этого 
нужно поменять условия 
их предоставления.

Экономист Владимир 
Климанов в коммента-
рии «ДП» отметил, что по-
тери в доходах у Петербур-
га сравнительно с другими 
регионами невелики. По-
этому на первоочередную 
помощь Москвы рассчиты-
вать не стоит: «Город оказал-
ся более устойчив, чем мог-
ло показаться на первый 
взгляд. Хотя туристическая 
отрасль по страдала, он об-
ладает диверсифицирован-
ной экономикой».

В Л А С Т Ь .  Б ю д ж е т 
П е т е р б у р г а  н е д о -
с ч и т а л с я  д о х о д о в 
из–за эпидемии и кри-
зиса .  Пос т у плени я 
от нефтегазовых ком-
паний уменьшились 
в 2 раза, но город стал 
активнее продавать 
свое имущество. Губер-
натор думает о помощи 
из Москвы.

Промежуточные романсы

⇡ С городским бюджетом тоже не все гладко ФОТО: 

ВАЛЕНТИН БЕЛИКОВ

Григорий ПОТАПЕНКО

gazeta@dp.ru

Банк заявил о времен-
ном прекращении рабо-
ты по техническим причи-
нам, сайт функ ционировал 
с перебоями. Телефон од-
ного из акционеров, Ма-
рии Евневич, контроли-
рующей 5,54 % капитала 
банка, отключен, на пись-
менный вопрос «ДП» она 
не ответила. 

« М о с т о с т р о й  №  6 » 
в 2016 году с долгами 
на 7 млрд рублей признан 
банкротом, на данный мо-
мент идет конкурсное про-
изводство. Крупнейшими 
кредиторами оказались 
банки «Россия», «Глобэкс» 
и Сбербанк. В прошлом го-
ду полиция уже проводила 

обыски в квартирах и офи-
сах бывших руководителей 
компании.

Как ранее писал «ДП», 
уголовное дело возбуж-
дено по заявлению банка 
«Россия», установлены двое 
подозреваемых. Ими ста-
ли бывший руководитель 
Дмитрий Тюрин и быв-
ший член совета директо-
ров Валерий Жоров. До Тю-
рина «Мостостроем № 6» 
руководил Игорь Осипов, 
который застрелился в ав-
густе 2018 года. Игорь Ми-
наков, считавшийся совла-
дельцем компании, скон-
чался в декабре 2018 года. 
Ранее Минаков фигуриро-
вал и среди совладельцев 

банка «Объединенный ка-
питал», продав его Алек-
сандру Евневичу и Сергею 
Касьяненко.

На сегодня акционерами 
банка с долей 40 % является 
ООО «Максидом», 76 % ко-
торого владеют Александр 
Евневич с сыном Николаем 
и дочерью Марией, еще 15 % 
банка напрямую принадле-
жат старшему Евневичу, ос-
тавшиеся 45 % — ООО «Ори-
ми трейд», находящемуся 
под контролем Касьянен-
ко, но долю в котором в раз-
мере 0,3 % в начале июля те-
кущего года приобрела Ма-
рия Евневич. По итогам 
2018 года банк выплатил 
акционерам дивиденды 
в размере 199,9 млн рублей 
(против 300 млн по итогам 
2017–го).

Совокупный финансо-
вый результат (прибыль) 

на 1 января 2020 года со-
ставил 672 млн рублей. 
В июле текущего года банк 
закрыл свое предпослед-
нее дополнительное отде-
ление, сократив сеть до го-
ловного и дополнительно-
го офисов. 

При этом, как следу-
ет из отчетности кредит-
ной организации, на нача-
ло прошлого года остат-
ки на счетах частных лиц 
в банке достигали 11 млр д 
рублей, на 1 апреля теку-
щего года они выросли 
в 2,2 раза, до 24 млрд руб-
лей. Из них на срочные де-
позиты приходится менее 
половины объема, с янва-
ря по апрель они сократи-
лись с 12 млрд до 9 млрд 
рублей.

ОБЫСКИ. Вчера в головном офисе банка «Объеди-
ненный капитал» прошли обыски по уголовному 
делу о хищении 2,7 млрд рублей из кредитных 
линий, открытых в 2014–2015 годах.

Банк на оперативной паузе

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru
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Предприниматели уходят

и неустойками». По ее мне-
нию, сокращение числа ИП 
спровоцировано последни-
ми событиями.

Вертлявый ИП
По законодательству срок 
закрытия ИП максималь-
но сокращен: ФНС обязана 
принять решение на шес-
той рабочий день с момен-
та подачи заявления, если 
к предпринимателю нет 
претензий. 

Как правило, требует-
ся подтверждение полной 
уплаты налогов или за-
крытия банковского сче-
та, что несложно для боль-
шинства предпринимате-
лей, решившихся на пре-
кращение бизнеса. Из–
за скорости закрытия 
именно сокращение коли-
чества ИП и вызывает у эк-
спертов тревогу.

Большинство ИП нахо-
дятся на упрощенной сис-
теме налогообложения 
(УСН), по итогам 2018 го-
да, если верить данным 
ФНС, на ней находилось 
чуть более 100 тыс. петер-
бургских предпринимате-
лей, или 60% общей чис-
ленности, сумма начис-
ленного налога превысила 
15,7 млрд рублей (данные 
за 2019 год не опублико-
ваны, в 2017 году сум-
ма налога составляла 
10,9  млрд рублей). На еди-
ном налоге на вменен-
ный доход на конец про-
шлого года находилось 
61 тыс. ИП, за 12 меся-
цев 2019 года начислено 
2,8 млрд рублей против 
2,4 млрд рублей годом ра-
нее. На других системах — 
патентных или сельскохо-
зяйственном налоге — ко-
личество и суммы нало-
гов ничтожны. Плюс обя-
зательные для ИП налоги, 
которые пополняют Пен-
сионный фонд и фонд 
ОМС. Если предположить, 
что выбывшие из реест-
ра за 3 месяца 2,2 тыс. ИП 
действительно вели хо-
зяйственную деятель-
ность и платили налоги, 
то сумма недополученных 
поступлений в бюджеты 

во втором полугодии из–
за них уже может превы-
сить 150 млн рублей. И это 
при условии, что дальней-
ший исход ИП из реестра 
остановился.

Аналог дохода
Ряд опрошенных «ДП» эк-
спертов предполагает, 
что численность ИП по шла 
на спад математически, 
не по причине экономи-
ческих последствий коро-
навируса, а из–за распро-
странения эксперимента 
с самозанятыми на Петер-
бург с 1 января 2020 года. 
Однако точное количест-
во оформивших себе по-
добный статус для упла-
ты так называемого нало-
га на профессиональный 
доход (НПД) неизвестно.

На 1 июня 2020 года, ес-
ли верить данным в свод-
ной отчетности налоговой 
службы, сумма начислен-
ного самозанятым в Пе-
тербурге налога состави-
ла всего 53,6 млн рублей 
накопительным итогом 
за 5 месяцев. Налогови-
ки не раскрывают инфор-
мацию о количестве само-
занятых в регионах, огра-
ничиваясь общими фра-
зами на брифингах. Так, 
из их выступлений извест-

Год назад страна праздновала историчес-
кую победу — количество ИП впервые 
превысило число других форм ведения 
бизнеса, в том числе ООО. Петербургу до-
стичь такого показателя не удалось, мак-
симальное соотношение в апреле теку-
щего года остановилось на значении 44% 
к 56%. Впрочем, численность ООО стала 
активно сокращаться еще с 2016 года. Эк-
сперты отмечают, что происходит это ис-
ключительно благодаря действиям ФНС 
и изменениям в законодательстве. И свя-
зи с последствиями пандемии коронави-
руса не видят.

«Тенденция связана с массовыми исклю-
чениями юридических лиц из единого ре-
естра юрлиц (ЕГРЮЛ) в связи с провер-
ками регистрирующих органов, которые 
получили такое право как раз в январе 
2016 года», — отмечает Антонина Кобулей, 
юрист практики консалтинга адвокатс-
кого бюро «Румянцев Лигал». По ее сло-
вам, ФНС получила право проводить про-
верки достоверности сведений, включен-
ных и включаемых в ЕГРЮЛ. «ООО стали 
получать от налоговых органов уведом-
ления о, возможно, недостоверных све-
дениях об адресе, руководителе, участ-
никах юрлица, соответственно, и о необ-
ходимости представления достоверных 
сведений, — говорит эксперт. — Если ком-
пания не реагирует на запросы, то ФНС 
вносит в ЕГРЮЛ запись о недостовернос-
ти сведений, и если она существует более 
6 месяцев, то регистрирующий орган мо-
жет принять решение об исключении ее 
из ЕГРЮЛ как недействующей».

С момента уведомления 
о недостоверности сведе-
ний до исключения ООО 
из ЕГРЮЛ проходит при-
мерно один календарный 
год. Столько же времени за-
нимает и выбытие из реест-
ра, если компания своевре-
менно не сдала отчетность 
или у нее отсутствуют опе-
рации по расчетному счету 
в банке. Срок самостоятель-
ного прекращения деятель-
ности ООО также занима-
ет до полугода. «Следстви-
ем закрытия предприятий, 
формирующих статисти-
ку, которую мы сейчас ви-
дим, является не пандемия 
и кризис, а другие причи-
ны. Скорее всего, через пол-
года мы увидим реальную 
статистику по числу по-
страдавших от пандемии 
коронавируса, — говорит 
Наталья Ненашева, управ-
ляющий партнер компании 
“ТОП ЛАЙН”. — Мер госу-
дарственной поддержки 
оказалось недостаточно, от-
срочка по уплате налогов 
предоставлена отраслям, 
признанным наиболее по-
страдавшими, а сниже-
ние страховых взносов, ско-
рее всего, для большинства 
предпринимателей в пер-
спективе обернется допол-
нительными штрафами 

Продолжение. Начало ⇢ 1

⇡ Бизнес 
закры-
вается, 
но через 
полгод а 
ситуация 
может 
усугубить-
ся ФОТО: СЕРГЕЙ 

ЕРМОХИН
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64 495
плательщиков

83 401
плательщик

54 995
плательщиков

59 537
плательщиков

61 059
плательщиков

10,97
млрд руб.

15,73
млрд руб.

2,15
млрд руб.

2,43
млрд руб.

2,83
млрд руб.

Источник: ФНС

Маловероятно, что истинной причи-
ной закрытия юридического лица, будь 
то ООО или ИП, является высокая на-
логовая нагрузка. Причина тут скорее 
в отсутствии спроса на услуги данного 
юрлица и абсолютном убеждении его 
владельца, что ситуация не изменит-
ся и завтра. Ведь от обязанности пла-
тить аренду, зарплату и те же налоги 
никто не освобождал. Отсюда и рост 
числа заявлений на ликвидацию: де-
шевле уничтожить сейчас и потом со-
здать заново, чем пытаться сохранить 
уже умирающее.

Затраты на открытие бизнеса в РФ, 
как бы ни спорили скептики, одни 
из самых низких — и отсюда самых 
доступных в мире. Заплатить пошли-
ну, предоставить договор аренды офи-
са, открыть расчетный счет в банке. 
И дальше работать спокойно, создавая 
конкурентоспособный продукт, не за-
бывая раз в квартал платить налоги.

Но у большинства предпринимателей 
отчего–то не получается ведение биз-
неса: то государство заставит раскоше-
литься на новое кассовое оборудование, 
то банк из–за подозрений в страшных 
грехах заблокирует тот самый бесплат-
ный расчетный счет, то покупатель за-
будет рассчитаться и с игривой ухмыл-
кой посоветует обращаться в суд. Лю-
бой должник знает, что скорость оте-
чественной Фемиды только в помощь: 
пока суд да дело, можно или изыскать 
ресурсы для погашения задолженнос-
ти, или успеть ликвидировать юрлицо.

Тот, кто верил в будущее и не хотел 
работать на дядю, — боролся с систе-
мой, искал способы выживания. По-
тому и казалось, что по количест-
ву бизнесменов страна давно вышла 
на плато: общее число стабильно, ме-
няются лишь организационные фор-
мы. Но в текущем году что–то слома-
лось, бизнес массово стал закрывать-
ся. По теории сообщающихся сосудов 
это суждение может подтвердить ста-
тистика по безработице: тот, кто рань-
ше был хозяином, сегодня встает в оче-
редь на биржу труда. Пока там можно 
обеспечить какой–никакой, но стабиль-
ный доход на пару месяцев.

Или, может быть, причина в массовой 
неспособности российских бизнесме-
нов создавать свой собственный, уни-
кальный продукт? Зачем что–то изоб-
ретать, когда в одном месте можно по-
дешевле купить, чтобы потом в другом 
подороже перепродать? Разницу мож-
но положить себе в карман, зачастую 
забыв при этом заплатить налоги. Со-
временная реальность такова, что ни-
кто не ожидал столь затяжного сокра-
щения спроса — ни бизнес, ни потре-
битель, ни власть.

В КОНТЕКСТЕПРЯМАЯ РЕЧЬ

От перемены мест слагаемых 
сумма не меняется . Но она 
страдает, когда уменьшаются оба 
слагаемых. Раньше считалось, 
что предприниматели переходят 
на облегченные налоговые формы, 
вот и падает число ООО. Сегодня 
очевидно: бизнес закрывается 
во всех разновидностях.

т в небытие
знаменовал только первую 
фазу давления на экономи-
ку и бизнес, основные нега-
тивные последствия насту-
пят в течение последую-
щих месяцев с разной сте-
пенью продолжительнос-
ти и силы воздействия». 
По словам эксперта, у мно-
гих предприятий вне за-
висимости от формы собс-
твенности есть производс-
твенные и финансовые за-
пасы, которые задейству-
ются в критический период. 
Кто–то использует креди-
ты, по которым пока не по-
дошел срок погашения, ка-
кие–то бизнесы пытаются 
бороться с падением про-
даж, терпя потери и убыт-
ки, которые до поры до вре-
мени не летальны и могут 
накапливаться.

«По мере времени про-
цессы, негативно нарас-
тая, перейдут из количест-
ва в качество — критичес-
кое для многих участников 
рынка, — оценивает Гойх-
ман. — Более явственным 
процесс станет осенью–зи-
мой, до конца года можно 
ожидать сокращения числа 
бизнес–единиц как мини-
мум еще на 5–6%».

но, что на середину февраля текущего го-
да, через полтора месяца после вступле-
ния в силу в городе новой формы налого-
обложения, количество зарегистрировав-
шихся самозанятых составило 7 тыс. про-
тив 300 тыс. по стране. На тот момент 
по структуре самозанятых по РФ, как сооб-
щал тогда еще глава ФНС Михаил Мишус-
тин, 18% работали таксистами, 9% сдавали 
недвижимость в аренду, 6% занимались 
репетиторством. Более свежие цифры не-
известны. Поэтому делать вывод, что пре-
кращающие деятельность ИП стремятся 
стать самозанятыми, нельзя. Хотя бы из–
за несовпадения по видам деятельности.

Под ударом
Истиная причина закрытия ИП в том, 
что они приняли на себя основной удар 
от ограничительных мер из–за корона-
вируса. У них оказалось меньше резервов 
и возможностей для выживания по срав-
нению с более крупными компаниями, 
так как почти нет доступа к кредитам 
и госзаказам.

«Основные потери от сжатия спроса 
и продаж не могли быть компенсированы 
крайне ограниченными мерами господ-
держки, которые не предусматривали суб-
сидирования, а касались в основном от-
срочек аренд ных и налоговых платежей, 
льготного кредитования, приостанов-
ки плановых проверок, — говорит Марк 
Гойхман, главный аналитик TeleTrade. — 
Снижение на 2–3% численности ИП за не-
сколько месяцев — небольшое, но это 
лишь начало. Опыт предыдущих кризисов, 
например 2008 или 2014 годов, показыва-
ет, что первый, острый и шоковый, удар 

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru

Роман РОМАШЕВСКИЙ

финансовый директор VR_Bank

Владимир МЕНЬШИКОВ

председатель совета Союза малых 

предприятий Петербурга

Вера КОНОНОВА

замначальника отдела 

аналитических исследований 

Института комплексных 

стратегических исследований 

(ИКСИ) 

Избирательный подход к под-
держке субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП), ориенти-
рованный в основном на наиболее пост-
радавшие отрасли, не оправдывает себя, 
поскольку позволял поддерживать лишь 
небольшую часть компаний и ИП, рабо-
тающих в сегменте потребительских ус-
луг. Однако для многих малых и сред-
них предприятий, работающих в про-
мышленности, строительстве и других 
секторах экономики, серьезной пробле-
мой остается снижение спроса со сторо-
ны крупных компаний. Для сохранения 
бизнеса МСП в этом сегменте требуют-
ся целенаправленные усилия по восста-
новлению спроса со стороны их основ-
ных заказчиков.

Поддержка МСП приобретает все бо-
лее узконаправленный характер. Срок 
действия ряда мер (мораторий на на-
логовые проверки и взыскание налогов, 
прод ление сроков предоставления от-
четности и пр.) уже завершен. Появля-
ются и еще более точечные меры, на-
пример предоставление субсидий на за-
купку масок и термометров для малых 
гостиниц, кафе и детских садов. Такой 
подход означает, что большинство ма-
лых и средних компаний практичес-
ки не имеют доступа к государственной 
поддержке. Соответственно, проводимая 
антикризисная политика пока не может 
оказать масштабную поддержку мало-
му и среднему бизнесу, который продол-
жает испытывать значительные пробле-
мы. В бизнесе продолжает сокращаться 
и число самих компаний, и занятость 
в них.

Сокращение юрлиц наблюда-
ется с 2016 года, но одновременно рос-
ло количество ИП. Год назад ИП даже 
впервые превысили юридических лиц 
по количеству. Экономический кризис 
и ковидные ограничения привели к ухо-
ду многих предпринимателей, поэтому 
тренд роста сменился на сокращение 
количества ИП. Распространение режи-
ма самозанятых не стимулирует регис-
трацию ИП, ведь в новом режиме мень-
ше налогов и проще отчетность. Скорее 
всего, тенденция сохранится до конца 
года, бизнес будет стремиться к опти-
мизации убыточных структур.

Мы даже близко не представля-
ем экономических последствий огра-
ничений, наложенных на бизнес. Чис-
ленность ООО не отражает реальную 
картину, этот показатель вторичен. Хо-
тя сокращение ИП — уже очень нехоро-
ший звоночек. Нужно дождаться двух 
других показателей: количество заня-
тых и объем налоговых поступлений. 
По ним и можно сделать вывод о пос-
ледствиях. Сейчас выводы делать рано, 
объективную картину увидим не ранее 
чем через полгода после снятия всех 
ограничений. Реальные цифры потерь 
и сотрудников, и оборотов, и налоговых 
отчислений.

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru
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«Ленэнерго» 
хочет дешевле

Сегодня «Ленэнерго» мо-
жет купить биржевые об-
лигации серии БО–05 
у дер жателей, предъявив-
ших их к выкупу. На ми-
нувшей неделе по 10–му 
купону компания выплати-
ла 77,8 млн рублей из рас-
чета 32,4 рубля по ставке 
6,5 % годовых на одну бу-
магу. Доходность следую-
щего купона с выплатой 
в январе 2021 года уста-
новлена на уровне 5,4 % го-
довых. Десятилетний об-
лигационный заем в объ-
еме 2,4 млрд рублей ком-
пания разместила в июл е 
2015 года. По данным сер-
виса RusBonds, держате-
ли в предыдущие пери-
оды оферты не предъяв-
ляли облигации 
к в ыкупу.

Одновременно 
с погашением ку-
пона и офертой 
о выкупе «Лен-
энерго» завер-
шило прием за-
явок на аукци-
он по предостав-
лению кредитов 
на общую сумму 
10 млрд рублей. 
Компания запро-
сила три кредита 
на 5 млрд и два по 2,5 млр д 
рублей с максимальным 
сроком на 5 лет по став-
ке не более 8 % годовых. 
«Основная цель привле-
чения — обновление дей-
ствующих кредитных ли-
митов по наиболее привле-
кательным условиям, исхо-
дя из текущей конъюнкту-
ры рынка заимствований 
и снижающихся процент-
ных ставок», — сообщи-
ли «ДП» в «Ленэнерго». Го-
товность предоставить фи-
нансирование изъявили 
всего две кредитные ор-
ганизации — Московский 
кредитный банк и банк 
«Россия». Аукцион должен 
состояться 30  июля.

В отчетности по МСФО 
по итогам I квартала ука-
зано, что сумма лими-
тов по открытым, но неис-

пользованным кредитным 
линиям у «Ленэнерго» со-
ставляла 74,6 млрд рублей, 
что на 14 %, или 9,4 млрд, 
больше, чем на начало го-
да. Совокупная задолжен-
ность по кредитам и зай-
мам на отчетную дату до-
стигла 13 млрд рублей, со-
кратившись за 3 месяца 
на 12,7 млрд рублей.

При этом в феврале 
2020 года компания раз-
местила два пятилетних 
выпуска облигаций объ-
емом по 5 млрд рублей 
каждый. По первым шес-
ти купонам, до февраля 
2023 года (выплата осу-
ществляется раз в 6 меся-
цев), ставка установлена 
в размере 6,2 % годовых.

По данным ЦБ 
РФ, средневзве-
шенная ставка 
по корпоратив-
ным кредитам 
в рублях на срок 
до 1 года в мае 
текущего года 
составила 7,3 % 
годовых.

«С мая по се-
годняшний день 
Банк России сни-
зил ключевую 
ставку на 100 ба-

зисных пунктов, на бли-
жайших заседаниях также 
нельзя исключать ее сни-
жения, — полагает Юрий 
Кравченко, начальник от-
дела анализа банков и де-
нежного рынка ИК “В ЕЛЕС 
Капитал”. — По итогам 
июл я или ближе к кон-
цу лета средневзвешен-
ная ставка для корпора-
тивных заемщиков вслед 
за динамикой ключевой 
может оказаться на уровне 
или ниже 6 %». 

По словам эксперта, «Лен-
энерго» имеет максималь-
ный кредитный рейтинг 
от агентства «АКРА» и мо-
жет привлекать кредиты 
под ставку ниже средне-
взвешенной.

ФИНАНСЫ. Оферта по выкупу облигаций 
«Ленэнерго» совпала по времени с окончанием 
тендера на предоставление кредитов компании 
на 10 млрд рублей.

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru

З
емельный участок площадью 
40 га, расположенный между 
Красносельским шоссе и коль-
цевой автодорогой вблизи мик-
рорайона «Новоселье», компания 

приобрела в 2016 году. Здесь к 2021 году 
должен был появиться самый крупный 
в СЗФО торговый центр IKEA, для которо-
го и нужна была развязка.

«В соответствии с новой стратегией неко-
торое время назад компания приняла ре-
шение отказаться от планов по строитель-
ству “МЕГА Новоселье” в Ленин градской 
области. Компания рассматривает различ-
ные варианты использования этого акти-
ва. Что касается строительства развязки 
с КАД, то в отсутствие определенных пла-
нов в отношении земельного участка ком-
пания не планирует инвестировать в при-
легающую инфраструктуру», — проком-
ментировали «ДП» в Ingka Centres.

Тем не менее у источников «ДП» в дорож-
ной отрасли нет информации, что IKEA 
передумала строить развязку. Неизвестно 
им и о намерениях других организаций 
реализовывать здесь дорожный проект.

До IKEA земля принадлежала ЗАО «Сев-
НИИГиМ», переговоры о ее приобрете-
нии велись порядка 3 лет. Ретейлер требо-
вал от института обеспечения участка все-
ми видами инженерной инфраструктуры 
и возможностью полноценной транспорт-
ной доступности. Как ранее писал «ДП» 
(см. № 36 от 20.03.2019), институт реконс-
труировал Красносельское шоссе, затратив 
на это 500 млн рублей, а также cпроектиро-
вал новую развязку с КАД в районе примы-
кания к ней Волхонского шоссе, чтобы при-
влечь такого крупного инвестора. «Для раз-
вития всего нашего проекта (компания ре-

В связи с отказом Ingka Centres от проекта ТРЦ 
«МЕГА Новоселье» она не планирует строить 
и предназначавшуюся для него развязку с КА Д

ализует на своей земле 
и другие объекты. — Ред.) 
эта развязка с КАД потре-
бовалась бы лет через пят-
надцать, но при IKEA объ-
ект нужен будет сразу», — 
пояснял «ДП» председатель 
совета директоров СевНИИ-
ГиМ Игорь Белинский.

В прошлом году Глав-
госэкспертиза выдала по-
ложительное заключе-
ние на стадию «П» доку-
ментации. Существующую 
транспортную развязку 
с КАД по типу «труба» ря-
дом с Новосельем пред-

полагалось довести до ти-
па «клеверный лист». Это 
должна была быть первая 
развязка на кольцевой до-
роге, по строенная за част-
ный счет.

И без развязки хорошо
Территория Новоселья уже 
давно застраивается мас-
штабными жилищными 
проектами. По мнению эк-
спертов, без ТЦ и транс-
портной развязки микро-
район ничего не потеряет. 
«Наличие или отсутствие 
дополнительной развязки 
для этой локации несущес-
твенно. Здесь и так доста-
точная транспортная до-
ступность. С другой сторо-
ны, отказ от строительства 
“МЕГИ” мог бы добавить 
привлекательности этому 
месту», — считает глава со-
вета директоров ГК «Мак-
симум life development» 
Игорь Карцев.

По информации руково-
дителя проектов комплекс-
ного освоения территорий 
компании «Строительный 
трест» Анзора Берсирова, 
после информации о том, 
что строительство ТЦ в Но-
воселье отменено, покупа-
тельский интерес к про-
екту «NEWПИТЕР» не то 
что не был снижен — он 
демонстрирует рост.

Вместо клевера 
останется труба

Новые 
кредиты 

могут быть 
направлены 

на погашение 
ранее взятых 
обязательств

PLG второй раз выставляет проект на суд 
Градсовета. Первая попытка была в на-
чале года. Тогда архитекторов не устрои-
ла высота будущего комплекса, и они ре-
комендовали ее уменьшить с 56 до 40 м. 
Девелопер «урезал» основную часть зда-
ния до семи этажей, оставив четыре 15–
этажные башни. Для этого PLG при-
шлось пожертвовать площадью продава-
емых апартаментов — она сократилась 
с 68 тыс. до 60 тыс. м2. В проекте преду-
смотрены культурно–досуговый центр, 
фитнес–клуб, бизнес–центр, рестораны, 
магазины. Ввод объекта в эксплуатацию 
запланирован на конец весны 2023 го-
да. Объем инвестиций составит около 
12  млрд рублей.

«Чтобы удовлетворить пожелания мест-
ных жителей и Градсовета, мы оптимизи-
ровали проект и структуру его финансиро-
вания. Были найдены технологические ре-
шения, которые позволили сохранить его 
экономическую эффективность, лишь не-

Отрезали верхушку

значительно снизив рента-
бельность и увеличив сро-
ки окупаемости — в пре-
делах 2–3 лет», — отмеча-
ет операционный директор 
PLG Ольга Смирнова.

Но эксперты полага-
ют, что сокращение чис-
ла апартаментов почти 
на 15 % неизбежно ухуд-
шит экономику проек-
та. По оценке участников 
рынка, девелопер недопо-
лучит 1,2  млрд рублей вы-
ручки с продажи юнитов. 

«Проект стал ниже почти 
вдвое. Но девелопер готов 
идти на такие жертвы ра-
ди его реализации. Не ис-
ключаю, что после заседа-
ния Градсовета стоимость 
1 м2 на старте продаж вы-
растет в связи с сокраще-
нием номерного фонда», — 
говорит директор департа-
мента развития ГК «ПСК» 
Сергей Мохнарь.

НЕДВИЖИМОСТЬ. Градострои-
тельный совет рассмотрел проект 
отеля PLG в Пьяной гавани. Чтобы 
прой ти «сито» архитекторов , 
девелоперу пришлось умерить 
аппетит ы.

Павел НИКИФОРОВ

pavel.nikiforov@dp.ru

⇡ Новый проект апарт–отеля посветлее и покороче 
прежнего ФОТО: PLG.GROUP

Досье
Последние 
открытия развязок 
на КАД Петербурга
⇢ Декабрь 2011 года: раз-

вязка с продолжением Комен-

дантского проспекта (в полном 

объеме)

⇢ Август 2013 года: развяз-

ка с северным участком ЗСД 

(в полном объеме); развязка 

с правительственной трассой 

Пулково — КАД

⇢ Декабрь 2013 года: модер-

низирована развязка в Бронке

⇢ Ноябрь 2019 года: к КАД 

подключена автомагистраль 

М–11 «Нева»

Источник: данные «ДП»
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В апреле правительство 
ввело мораторий на штра-
фы и пени по коммуналь-
ным платежам из–за кри-
зиса. Постановление бу-
дет действовать до 1 янва-
ря 2021 года. Энергетикам 
и коммунальщикам эта 
мера пришлась не по ду-
ше: многие беспокоились, 
что отмена штрафов может 
интерпретироваться по-
требителями как разреше-
ние не оплачивать комму-
нальные услуги вовсе. Опа-
сения, что россияне ста-
нут хуже платить во время 
пандемии, оправдались.

По д а н н ы м Пе т е р -
бургской сбытовой ком-
пании (ПСК), с апре-
ля по июнь включитель-
но сумма задолженнос-
ти петербуржцев за элект-
роэнергию выросла более 
чем на 150 млн рублей, 
а жителей Ленобласти — 
на 121 млн рублей. Если 
сравнивать с предыдущи-
ми средними показателя-
ми, в апреле–мае поступ-
ления снизились пример-
но на 20 %. Информацию 
об июньской динамике 
в ПСК предоста-
вить отказались, 
но подтвердили, 
что в первый 
месяц лета про-
исходило «неко-
торое выправле-
ние платежной 
дисциплины».

Если верить 
ф е д е р а л ь но й 
статистике, пик 
падения оплаты пришелся 
именно на весну. Согласно 
ежемесячной информации, 
которую гарантирующие 
поставщики направляют 
в Минэнерго, уровень рас-
четов физических лиц в ап-
реле упал на 9,5 % по сравне-
нию с тем же месяцем про-
шлого года, в мае — на 5,1 %. 
А вот в июне уже наблю-
дался прирост, он соста-
вил 1,2 %. Это означает, что 
пусть и медленно, но нача-
лось погашение накоплен-
ных весной долгов.

В случае с ПСК не по-
следнюю роль мог сыграть 
и тот факт, что с 30 марта 
все центры приема пла-
тежей «Петроэлектросбы-
та» (ПЭС, дочерняя струк-
тура ПСК) были закрыты 
и целиком сеть открылась 

только 11 мая. При этом го-
родские власти не вводи-
ли подобных ограничений, 
компания приняла такое 
решение сама. В эту паузу 
потребители могли опла-
тить электричество толь-
ко в банках или с помощь 
онлайн–сервисов. Но в слу-
чае оплаты через кредит-
ные организации нередко 
взимается комиссия, а сам 
ПЭС не гарантирует свое-
временное и корректное 
поступление платежей.

Причиной резкого весен-
него снижения платежной 
дисциплины может быть 
не столько реальное от-
сутствие денег у россиян, 
сколько сопутствующие не-
приятности, считает глава 
Агентства энергетического 
анализа Алексей Преснов. 
«Люди бросились решать 
первоочередные проблемы, 
они находились в шоковом 
состоянии. А уже в июне, 
когда жизнь слегка норма-
лизовалась, все вспомни-
ли в том числе и про долги 
за электричество», — гово-
рит эксперт.

По мнению аналити-
ка ГК «ФИНАМ» 
Алексея Кала-
чева , в апре-
ле–мае многие 
не торопились 
 оплачивать сче-
та еще и потому, 
что надеялись 
на списание за-
долженнос тей 
или временное 
«прощение» не-

оплаты  услуг ЖКХ, но это-
го не произошло. 

Аналитик отмечает, что, 
несмотря на значитель-
ные убытки, электроэнер-
гетическая отрасль будет 
восстанавливаться быс-
тро. «С тех пор, как нача-
ли отменять ограниче-
ния, мы видим постепен-
ное восстановление — 
физические лица снова 
начали платить. Электро-
энергия обеспечивает всю 
нашу жизнедеятельность, 
это рынок с устойчивым 
спросом. Поэтому думаю, 
что к началу следующего 
года все окончательно вос-
становится», — отмечает 
Алексей Калачев.

ЭНЕРГЕТИКА. За время пандемии долг жите-
лей Петербурга и Ленобласти за электричество 
вырос более чем на 270 млн рублей. Хотя в июне 
платежная дисциплина стала выправляться.

Перелом 
тенденции

154
млрд рублей 

составила 
выручка ПСК 
в 2019 году

«Большое влияние на спрос оказыва-
ет комплексное развитие жилого кварта-
ла и всей соответствующей инфраструк-
туры. Покупателям интересен не столь-
ко торговый центр, сколько комфортная 
и современная городская среда. Нынеш-
няя дорожная инфраструктура полно-
стью удовлетворяет потребности жите-
лей поселка. Расчеты интен-
сивности транспортных по-
токов и нагрузки на объекты 
улично–дорожной сети в Но-
воселье просчитаны на годы 
вперед. Все новые дороги про-
ектируются и строятся шири-
ной не меньше четырех полос. 
Здесь никогда не будет пробок, 
как в локациях с высокой плот-
ностью застройки и узкими до-
рогами», — прокомментировал 
«ДП» Берсиров.

По мнению эксперта, пос-
кольку назначение земельного участка, 
где должна была появиться «МЕГА», — ре-
тейл, с большой вероятностью в ближай-
шие несколько лет он будет пустовать, ис-
ходя из нынешних реалий.

Приоритетный город
Тем не менее Санкт–Петербург вхо-
дит в число приоритетных городов ми-

⇠ Измене-
ние планов 
в ретейл е 
меняет 
и дороги 

ФОТО: VOSTOCK�

PHOTO

ра для развития бизнеса 
Ingka Centres. «Ingka Centres 
продолжает инвестиро-
вать средства в модерни-
зацию существующего 
портфеля в регионе: в на-
стоящее время идет реа-
лизация проекта в “МЕГА 

Дыбенко” с об-
щим объемом 
и н в е с т и ц и й 
2,2  млрд руб-
лей. Мы ра з-
виваем “МЕГА 
Парк” в Кудрово, 
на данный мо-
мент объем ин-
вестиций состав-
ляет 200 млн 
рублей. Мы так-
ж е  з а к л ю ч и -
л и  с о г л а ш е -

ния о соинвестировании 
700 млн рублей в развитие 
транспортной инфраструк-
туры в городе Кудрово», — 
отметили в компании.

Речь идет о частичном 
финансировании строи-
тельства новой развяз-
ки с Мурманским шос-

се у ТЦ «МЕГА Дыбенко». 
Общая стоимость объекта 
оценивается в 3 млрд руб-
лей, причем большая часть 
средств уйдет на выкуп зе-
мельных участков. Власти 
Ленобласти рассчитыва-
ли получить от ретейлера 
больше чем 700 млн руб-
лей, однако после длитель-
ных переговоров цифра ос-
талась неизменной.

Проектные работы фи-
нансирует областной бюд-
жет. В 2020 году ГКУ «Лен-
автодор» заключило соот-
ветствующий контракт, на-
чало строительства наме-
чено на 2021 год. Первым 
этапом станет спрямление 
Центральной улицы Куд-
рово, вторым — реконс-
трукция существующей 
развязки над шоссе, по ко-
торой автомобилисты по-
падают в «МЕГУ». Весь 
проект планируется реа-
лизовать к 2025 году.

Дарья КИЛЬЦОВА

darya.kiltsova@dp.ru

Анастасия БЕЛЯЕВА

anastasia.belyaeva@dp.ru

Арбитражный суд Петербурга оставил 
иск без движения до 10 августа текущего 
года до устранения нарушений. Как сле-
дует из материалов дела, истец не прило-
жил необходимые документы, в том чис-
ле копию вступившего 26 июня 2020 года 
в силу решения суда о взыскании с «ЮИТ 
Санкт–Петербург» долга по договору по-
ставки от мая 2018 года. Право требо-
вания долга у казанской компании по-
явилось по договору цессии с ООО «Ти-
мер бетон плюс», заключенному в январе 
2019 года. Связаться с ее представителя-
ми «ДП» не удалось.

Уведомление о намерении подать банк-
ротный иск было опубликовано на серви-
се «Федресурс» месяцем ранее, как и пре-
дусмотрено законодательством. «ЮИТ 
Санкт–Петербург» стал ответчиком из–
за реорганизации изначального заказчи-
ка, «ЮИТ Казань», в форме присоедине-
ния к головной компании, которое завер-
шилось в мае текущего года.

Попытка банкротства
Как отметил Владимир 

Сорокин, вице–президент 
«ЮИТ Россия», оснований 
для подачи компанией — 
поставщиком бетона в Ка-
зани заявления о призна-
нии «ЮИТ Санкт–Петер-
бург» банкротом нет. «У нас 
отсутствуют финансовые 
проблемы, а спор является 
хозяйственным и не может 
быть основанием для на-
чала процедуры банкрот-
ства, при этом совершен-
но очевидно, что сумма 
предъявленного иска яв-
ляется для нас несущест-
венной», — подчеркнул он.

«Публикация уведом-
ления о намерении бан-
кротства и уж тем более 
сам зарегистрированный 
в картотеке арбитражных 
судов банкротный иск яв-
ляются условной красной 
карточкой для большин-
ства кредиторов, — отме-
тил один из руководите-
лей петербургского фили-
ала московского банка. — 

Мы это делаем не по своей 
прихоти, а по требованиям 
ЦБ РФ, увеличивая резер-
вы на возможные потери 
по кредитам таких компа-
ний». По его словам, юри-
дические просчеты, кото-
рые приводят к факту ре-
гистрации банкротно-
го иска, в будущем могут 
вызвать удорожание кре-
дитных линий.

В 2018 году намерение 
о подаче банкротного иска 
к «ЮИТ Санкт–Петербург» 
публиковало АО «Апелля-
ционный центр», в карто-
теке арбитражных судов 
иски отсутствуют.

Согласно бухга лтер-
ской отчетности по РСБ У, 
по итогам 2019 года у «ЮИТ 
Санкт–Петербург» ссудная 
задолженность составила 
80 млн рублей, последние 
несколько лет компания 
не привлекала кредиты.

ИСКИ. К заст ройщику «ЮИТ 
Санкт–Петербург» казанским ООО 
«Раствор Транс Сервис+» подан бан-
кротный иск в попытке взыскать 
1,68 млн рублей задолженности 
за поставку бетона.

7,3
млрд евро 
планирует 

инвестировать 
Ingka Centres 
в мегаполисы 

и новые рынки

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru
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Компания обратилась в ар-
битраж в апреле с задол-
женностью 612,8 млн руб-
лей, но до сих пор ее за-
явление не рассмотрено: 
она не представила необ-
ходимый пакет докумен-
тов (к примеру, размер за-
долженности по обяза-
тельным платежам). По-
этому заявление остави-
ли без движения. При этом 
ранее «Каисса» несколько 
раз размещала на «Федре-
сурсе» уведомление о сво-
ем намерении банкротить-
ся. Тогда в качестве креди-
торов компания указывала 
ООО «СЗП “Энергия”» и Га-
лину Гуринову.

По  д а н н ы м с е р в и-
са «Контур.Фокус», «Ка-
исса» в 2017 году выда-
ла ООО «Юлмарт» за-
ем на 506,1 млн рублей 
(под 8,5 % годовых). Одна-
ко право требо-
вания по этому 
договору «Ка-
исса» передала 
в залог Галине 
Гуриновой. Па-
раллельно «Ка-
исса» взыскива-
ет с НАО «Юл-
март» 734,4 млн 
рублей.

Предположи-
тельно эта ком-
пания скупала долги «Юл-
марта». В пользу такой вер-
сии говорят арбитражные 
споры «Каиссы». Так, ООО 
«Гарант» взыскивает с нее 
1,3 млн рублей, за эту сум-
му «Каисса» купила у него 
долг НАО «Юлмарт», а СЗП 
«Энергия» уже взыскала 
1,2 млн рублей, которые 
ей осталась должна «Каис-
са» также за покупку долга 
«Юлмарта».

По оценке адвоката Сер-
гея Высоцких, руководи-
теля проектов адвокат-
ского бюро «S&K Верти-
каль», скупка долгов мог-
ла происходить и в целях 
спасения НАО «Юлмарт» 
от банкротства: ведь могли 
быть применены процеду-
ры финансового оздоров-

ления либо внешнего уп-
равления, направленные 
на восстановление компа-
нии: «Погашение долгов 
перед поставщиками пу-
тем их покупки могло бы 
этому поспособствовать». 
В любом случае цели уста-
новить контроль над банк-
ротной процедурой долж-
ника при покупке текущих 
требований быть не мо-
жет, так как такие креди-
торы не голосуют на соб-
раниях кредиторов, имеют 
ограниченный набор прав, 
добавляет руководитель 
практики антикризисного 
управления и банкротства 
юридической компании 
«Дювернуа Лигал» Карина 
Епифанцева.

НАО «Юлмарт» в феврале 
этого года признали банк-
ротом и ввели конкурсное 
производство. Но «Каисса» 

предъявила ис-
ки не в рамках 
банкротного де-
ла, а в самостоя-
тельном процес-
се. Карина Епи-
фанцева объяс-
нила это тем, 
что задолжен-
ность, которую 
с ку пи ла «Ка-
исса», являет-
ся текущей: «Та-

кая задолженность взыс-
кивается вне рамок дела 
о банкрот стве в общеиско-
вом порядке и погашает-
ся преимущественно перед 
требованиями кредиторов, 
включенных в реестр».

По оценке Сергея Вы-
соцких, банкротство «Ка-
иссы» может потенциаль-
но повлиять на контраген-
тов «Юлмарта»: «Оно может 
привести к оспариванию 
покупки долгов “Юлмарта”, 
если их скупали за номи-
нал. В случае успеха “Каис-
са” сможет получить день-
ги с поставщиков “Юлмар-
та”, долги перед которыми 
погасила».

ПРОЦЕСС. ООО «Каисса», взыскивающее с НАО 
«Юлмарт» более 700 млн рублей, подало заяв-
ление о собственном банкротстве.

Скупал долги 
и задолжал

612
млн рублей 
составляет 

задолженность 
«Каиссы» перед 

кредиторами

В
озможность безналичной оп-
латы проезда в общественном 
транспорте Ленобласти внед-
рили коммерческие перевозчи-
ки «Пальмира», «Вест–Сервис» 

и «АТП Барс–2». Прием и обработку пла-
тежей будет обеспечивать Сбербанк. Ав-
тобусы оснащены оборудованием, кото-
рое принимает к оплате проезда льгот-
ные проездные карты, банковские карты 
и наличные деньги с выдачей чека. Раз-
мер комиссии эквайринга за прием бан-
ковских карт, которую оплачивает пере-
возчик, в кредитной организации не рас-
крыли.

«Мы оборудовали более 180 бортов пе-
ревозчиков, обслуживающих маршруты 
в Кудрово, Всеволожске, Выборге, Тихви-
не, Волхове и Пикалево», — сообщил Олег 
Тихомиров, управляющий головным от-
делением Сбербанка по Ленинградс-
кой области. По его словам, оборудова-
ние позволяет оплачивать проезд с по-
мощью бесконтактных банковских карт 
через приложения Samsung Pay, Apple Pay 
и Google Pay, установленные на смартфо-
нах и иных устройствах с поддержкой 
сервисов мобильных платежей.

Комиссия за поездку
Как рассказали в Управлении Ленобласти  
по транспорту, перевод системы оплаты 
проезда на электронные рельсы уже пре-
высил статус насущной необходимости. 
«Мы рады, что и на муниципальных мар-
шрутах пошло движение в сторону бес-
контактной оплаты проезда», — отмети-
ли в управлении.

В Сбербанке подчеркнули, что на теку-
щий момент бесконтактная оплата ре-
ализована на 56 маршрутах, вероятно, 
до конца года их количество будет увели-
чено. По данным Управления Леноблас-

Банк обеспечит безналичную оплату проезда 
на части маршрутов Ленобласти

ти по транспорту, в реги-
оне действует 887 маршру-
тов общественного пасса-
жирского транспорта. Это 
значит, что банк охватил 
не менее 6% транспортной 
сети региона.

По оценке ряда опрошен-
ных «ДП» экспертов, доля 
платежей по банковским 
картам в общественном 
транспорте Ленобласти 
на сегодня не превышает 
5%. Столь низкий уровень 
объясняется как раз бо-
лее поздним началом реа-
лизации проектов по при-
ему безналичных плате-
жей на транспорте в реги-
оне по сравнению с Петер-
бургом.

Пример соседа
В Петербурге прием без-
наличной оплаты проез-
да на общественном на-
земном транспорте обес-
печивает Газпромбанк, 
а в метрополитене — банк 
«Санкт–Петербург».

Сбербанк был первым 
в Петербурге, кто попытал-
ся обеспечить транспорт 
оборудованием для приема 
платежей за проезд с помо-
щью банковских карт. Пи-
лотный проект банк запус-
тил летом 2015 года на от-
дельных маршрутах «Пас-
сажиравтотранса», обслу-
живающих пассажиропоток 
в Пулково. Осенью 2016 го-
да перевозчик объявил тен-
дер на 1900 автобусов, побе-
дителем которого и стал 
Сбербанк. Но потом по жа-
лобе банка «Санкт–Петер-
бург» антимонопольное ве-
домство итоги конкурса от-
менило, признав требова-
ния к участникам завы-
шенными (не менее пяти 
успешных проектов по оп-
лате банковскими картами 
проезда в общественном 
транспорте в 2014–2015 го-
дах).

Новый тендер был прове-
ден уже весной 2017 года. 
Его победителем стал Газ-
промбанк, предложивший 
комиссию в размере 2% 
(у второго участника, про-
игравшего, Сбербанка, ко-
миссия была установлена 
в 2,1%). В марте 2020 года 
госконтракт был про д лен.

«По условиям первого 
госконтракта с “Пассажир-
автотрансом” мы модер-
низировали 1900 платеж-
ных валидаторов, объ-
ем инвестиций составил 

Пассажиры заплатят 
Сбербанку

Дмитрий МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru

Круглосуточный магазин сети Spar на Ку-
шелевской дороге, 1, корп. 1, площадью 
8500 м2 открылся в сентябре 2019 года 
и проработал совсем недолго. Так как уже 
к концу 2019 года компания «ТД Интер-
торг» заявила о прекращении деятельнос-
ти, а в феврале нынешнего года по реше-
нию суда была объявлена банкротом.

До недавнего времени гипермаркет все 
еще сохранял брендированную вывеску 
Spar. Сейчас, по словам экспертов рынка 
коммерческой недвижимости, помещением 
интересуются сети «Перекресток» и «Лен-
та». Напомним, ранее «ДП» писал (см. № 83–
84 от 01.07.2020), что на месте супермарке-
та Spar возле станции метро «Приморская» 
не так давно открылся «Перекресток».

«Супермаркет на Кушелевской дороге 
занимает отдельное здание в отличной 
локации рядом с крупным жилым рай-

оном, строительство которого активно ве-
дется в последние годы. Поэтому оно мо-
жет быть интересно многим продукто-

Долгие проводы Spar

вым операторам», — счи-
тает руководитель отдела 
исследований компании 
JLL в Петербурге Наталия 
К иреева.

Руководитель департа-
мента услуг для ретей-

леров Colliers International 
в Петербурге Владимир 
Каличава также расска-
зал «ДП», что это обычная 
локация, в которой будет 
востребован небольшой 
районный торговый центр 
или гипер / супермаркет.

«Помещение такой пло-
щади может быть интерес-
но продуктовым магази-
нам или игрокам сегмен-
та DIY (“Петрович”, OBI). 
Местоположение достаточ-
но привлекательное — не-
далеко от КАД и станции 
метро “Лесная”», — отме-
чает руководитель отдела 
торговой недвижимости 
Knight Frank St Petersburg 
Анна Лапченко. Однако су-
щественную конкуренцию 
другим ретейлерам в этой 
локации может составить 
Prisma, которая находится 
поблизости, в ТРК «Евро-
полис».

РЕТЕЙЛ. Гипермаркет, ранее при-
надлежавший сети Spar, пустует 
с конца декабря прошлого года, 
однако сейчас крупные торговые 
сети заинтересовались этим объ-
ектом.

Дарья ЗАЙЦЕВА

daria.zaytseva@dp.ru

⇡ Здание с отличной 
локацией еще пустует 

ФОТО: ДМИТРИЙ РАТНИКОВ
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Маршруты 
общественного 
транспорта
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Не по плану

Комитет имущественных 
отношений (КИО) издал 
распоряжение об услови-
ях приватизации, по кото-
рому 60 % акций ЗАО долж-
ны быть проданы на тор-
гах до середины 2021 года. 
Продавцом назначен Рос-
сийский аукционный дом. 
Отметим, что в 2018 го-
ду КИО уже выпускал по-
добное распоряжение, од-
нако до торгов тогда дело 
не дошл о.

Соу чредителем ЗАО, 
по данным СПАРК, яв-
ляется ООО «Градостро-
итель». Финансовые по-
казатели НИПИГрада не-
утешительны: выручка 
по итогам 2018 года соста-
вила 2,3 млн рублей. По-
следний успешный год — 
2014–й (выруч-
ка — 41 млн руб-
лей). В отноше-
нии компании 
в  а р б и т р а ж е 
рассматривает-
ся дело о банк-
ротстве. Несмот-
ря на то что кон-
трольный пакет 
акций прина-
длежит Смоль-
ному, город осо-
бой поддержки институту 
не оказывает. Так, разра-
ботка нового генплана бы-
ла доверена СПбГКУ «На-
учно–исследовательский 
и проектный центр Гене-
рального плана» (НИПЦ 
Генплана) под руковод-
ством Юрия Бакея (на фо-
то). Более того, несколько 
лет назад КИО иницииро-
вал судебное дело для вы-
селения института с зани-
маемых площадей на ул. 
Зодчего Росси.

НИПИГрад был создан 
в середине 1990–х годов 
на базе Института Ген-
плана Ленинграда и Лен-
области, разработавшего 
объединенный ген план 
города и области. Его пред-
шественником, в свою оче-
редь, была мастер ская № 1 
института «Ленпроект». 
Институт является авто-
ром основных градостро-
ительных документов Пе-

тербурга, включая дей-
ствующий генплан, при-
нятый еще в 2005 году. Од-
нако последние контракты 
НИПИГрада гораздо менее 
масштабны, петербургских 
заказов у него сейчас нет.

Как рассказал «ДП» один 
из сотрудников институ-
та, о предстоящей продаже 
им не сообщали. 

«Позиция города по бу-
дущим торгам, как и по ра-
боте института, вызыва-
ет вопросы. Обо всем сто-
ило бы объявить честно 
и открыто, объяснить при-
чину, предложить вариан-
ты трудоустрой ства. А мы 
узнаем об этом от СМИ. 
Хотя такое отношение не-
удивительно: город дав-
но перестал участвовать 

в судьбе инсти-
тута, хотя и яв-
ляется его ос-
но в н ы м в л а -
дельцем», — рас-
сказал он.

Связаться с са-
мим институтом 
невозможно: его 
телефоны не от-
вечают, сайт не-
доступен.

Опрошенные 
«ДП» архитекторы затруд-
нились предположить, ко-
му может быть интересен 
городской пакет акций. 

«Институт уже давно на-
ходится не в лучшей фор-
ме, сильных професси-
оналов в команде не оста-
лось. Несколько лет назад 
его хотели привлечь к раз-
работке новой редакции 
генплана города, что мог-
ло бы улучшить финансо-
вое положение. Но свести 
с НИПЦ Генплана НИПИ-
Град не удалось. В итоге 
он окончательно пришел 
в упадок. Это закономерно, 
хотя и печально, учиты-
вая славную историю инс-
титута и то, что у его исто-
ков стоял академик Вален-
тин Назаров», — поделил-
ся с «ДП» один из архитек-
торов.

ТОРГИ. Смольный собрался продать свой пакет 
акций ЗАО «Санкт–Петербургский научно–ис-
следовательский и проектный институт градо-
строительного проектирования» (НИПИГрад), 
разработчика действующего генплана города.

Иван ЕРШОВ

gazeta@dp.ru

65 млн рублей, — рассказали в Газпро-
мбанке. — По новому контракту мы доос-
настим 1970 валидаторов кнопкой для оп-
латы багажа, наши затраты составят 
125 млн рублей».

С ГУП «Горэлектротранс» Газпромбанк 
заключил контракт в феврале 2018 года 
(банк был единственным участником кон-
курса), весной 2020 года он был продлен. 
Ставка по эквайрингу установлена в раз-
мере 2,1%. Банк должен обслуживать 2050 
валидаторов и предоставить 1400 ручных 
терминалов.

Как сообщили «ДП» в «Пассажир-
автотрансе», в 2019 году совершено 
2,2 млн транзакций по оплате проезда 
банковскими картами. По данным Газ-
промбанка, в троллейбусах и трамваях со-
вершено 2 млн платежей. Исходя из обще-
го объема пассажироперевозок в городе 
в 2019 году 1,5 млрд поездок, уровень про-

⇠ Обще-
ственный 
транспорт 
Леноблас-
ти научил-
ся при-
нимать 
к оплате 
за проезд 
банковские 
карты 

ФОТО: ИНТЕРПРЕСС

⇡ Книжные 
магазин ы 
открылис ь 
и пока 
не закры-
ваются

никновения оплаты бан-
ковскими картами не пре-
вышает 0,7% без учета дан-
ных по оплате в коммер-
ческом транспорте.

В метрополитене пла-
тежная инфраструктура 
по приему банковских карт 
появилась в 2013 году. 

Как отметил Дмитрий 
Алексеев, вице–прези-
дент банка «Санкт–Петер-
бург», сперва терминала-
ми были оборудованы кас-
сы, в 2015–м — турнике-
ты, в 2018–м — аппараты 
по продаже жетонов. 

«Общий объем опера-
ций по картам в метропо-
литене вырос по сравне-
нию с 2014 годом в 25 раз, 
ежемесячно проводится 
порядка 6 млн операций, 
объем безналичных опе-
раций превосходит объем 
наличных», — подчеркнул 
эксперт.

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru

На преференцию в виде целевой (без тор-
гов) аренды объектов компания имеет 
право как субъект малого и среднего биз-
неса. Согласование заявки от УФАС уже 
получено, рассказал «ДП» генеральный 
директор АО «ТФ “Санкт–Петербургский 
Дом книги”» Виталий Федоров. В докумен-
те речь идет о помещениях на Литейном 
пр., Лиговском пр., Ленинском пр. и На-
родной ул. Теперь по регламенту комитет 
имущественных отношений должен под-
готовить проект договора аренды. Однако 
пока что этого не сделано. Более того, ко-
митет назвал два адреса в списке возмож-
ных площадок для переезда частной кли-
ники ООО «Корис Ассистанс» (Coris), кото-
рую выгоняют из здания ЛОМО на Чугун-
ной ул. Однако Coris отказался от помеще-
ний. В КИО ситуацию не комментируют.

АО «ТФ “Санкт–Петербургский Дом кни-
ги”», как ранее писал «ДП», планирует от-
крыть на четырех площадках магазины 

Книги по преференции
нового формата — с про-
странствами для лекций 
и мероприятий, кафе и т. п. 
От планов по развитию 
АО не отказывается, хо-
тя по следние месяцы из–
за простоя были тяжелы-
ми, говорит Виталий Фе-
доров: «Убыток за время ка-
рантина составил порядка 
7 млн рублей, но мы смог-
ли сохранить как кадры, 
так и контракты с постав-
щиками». По его словам, 
после открытия выручка 
магазинов вернулась к до-
ковидным показателям, 
постоянные клиенты тоже 
вернулись, однако с при-
влечением новых пока осо-
бых успехов нет.

«Для меня стало сюрпри-
зом, что город предложил 
наши помещения “Корис 
Ассистанс”, поскольку пе-
реговоры по ним мы ведем 
несколько лет и уже полу-
чили все необходимые со-
гласования. Объективно 
говоря, они не очень подхо-

дят для скорой помощи — 
площади можно переобо-
рудовать, но к магазину 
на Ленинском проспек-
те из–за близости к метро 
практически не подъехать, 
тем более не организовать 
парковку хотя бы на не-
сколько машин. На Народ-
ной есть возмож-
но с т ь з ае з д а 
со двора, но то-
же ограничен-
ная».

Книжные магазины в Пе-
тербурге открылись после 
карантина 8 июня. Ретей-
леры сообщают о финансо-
вых сложностях, но пока 
что вала закрытий не про-
изошло. Единственное ис-
ключение — федеральная 
сеть «Республика», кото-
рая закрыла все свои точ-
ки в Петербурге, включая 
объекты на Невском пр. 
и Большом пр. П.С.

ЛЬГОТЫ. УФАС согласовало пре-
доставление четырех помещений 
под магазины АО «ТФ “Санкт–Пе-
тербургский Дом книги”». Город 
пока не подписал договоры, а два 
объекта успел предложить клинике 
Coris.

56
маршрутов 

в Ленобласти 
начнут принимать 
банковские карты

Иван ЕРШОВ

gazeta@dp.ru

Улица Росси — 
мечта любого 

градостроителя
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Новая компания по аут-
сорсингу логистических 
процессов начала свою де-
ятельность в разгар пан-
демии, когда увеличился 
спрос на доставку любых 
товаров. Услуги оказывают 
по Петербургу и Леноблас-
ти. Представители проекта 
отмечают, что их курьер-
ская служба будет разви-
вать два отдельных на-
правления логистики, свя-
занных с фулфилментом 
и доставкой лекарствен-
ных препаратов на дом — 
Wellex Labs. По словам уп-
равляющего маркетин-
говым отделом Wellex 
Delivery Богдана Кроле-
вецкого, ниша доставки 
медикаментов на дом по-
ка еще пустует, в то вре-
мя как, например, амери-
канский стартап Capsule 
стал лидером с многомил-
лиардной капитализацией 
на рынке фар-
мацевтики. Кро-
ме того, услу-
ги доставки вос-
требованы в ре-
т ей ле .  «Ком-
пании любого 
размера все ча-
ще прибегают 
к аутсорсингу 
логистики, что-
бы сфокусиро-
ваться на разви-
тии основного 
бизнеса, а не за-
ниматься решением воп-
росов доставки», — отмеча-
ет Кролевецкий.

К концу нынешнего года 
в планах компании заклю-
чить контракты с 25 клиен-
тами, которые смогли бы 
стать основой для разви-
тия фулфилмент–центра, 
и подписать три контрак-
та с фармацевтическими 
компаниями Петербурга 
и Москвы.

Пока курьерская служба 
работает с интернет–мага-
зинами розничных това-
ров, шоурумами и органи-
зует доставку фермерских 
продуктов по подписке.

«Довольно сложно выде-
лить определенное пози-

ционирование компании, 
поскольку есть два основ-
ных фактора, влияющих 
на востребованность: це-
на и скорость. Мы сдела-
ли упор на один из клю-
чевых факторов — вежли-
вость и доброжелатель-
ность курьеров. Клиентам 
важна лояльность их по-
купателей, и конечный 
потребитель не разделяет 
тех, кто доставляет, и тех, 
у кого был оформлен заказ 
продукции. Они оценива-
ют процесс как единое це-
лое», — подчеркивает Кро-
левецкий.

В среднем первоначаль-
ные инвестиции в за-
пуск службы доставки, 
по мнению первого ви-
це –п р е зи ден т а «Опо -
ры России» Павла Сига-
ла, оцениваются в сумму 
от 500 тыс. до 1 млн руб-
лей. «Имеется в виду пе-

шая служба. Ес-
ли в службе до-
ставки исполь-
зуется техни-
ка для курьеров 
( в е л о с и п е д ы 
и скутеры летом, 
а зимой комби-
нированный ва-
риант — пеший 
и автомобили), 
то создание та-
кого парка тех-
ники потребу-
ет дополнитель-

ных вложений от 1 млн 
до 5 млн рублей», — под-
черкивает он.

По мнению эксперта, если 
новый игрок на рынке смо-
жет предложить гибкую 
систему цен и при этом со-
здаст оптимальные мар-
шруты, обеспечив высо-
кую скорость доставки, 
то это может быть выгодно 
для клиентов. Тогда один 
курьер может доставлять 
груз не конкретной компа-
нии, а брать «сборные» гру-
зы — это будет выгодно 
и для заказчика, и для ис-
полнителя.

ЛОГИСТИКА. В городе на Неве запустили новую 
курьерскую службу доставки для бизнес а — 
Wellex Delivery.

Передай 
другому

50
компаний 
оказывают 

услуги 
курьерской 

доставки 
для бизнеса 

в Петербурге

П
о данным Data Insight, в 2019 го-
ду объем рынка электронной 
коммерции в России составил 
$ 30,6 млрд, а общая выручка 
интернет–магазинов — 1,6 трл н 

рублей. По подсчетам аналитиков, локда-
ун привел в интернет–торговлю как ми-
нимум 10 млн новых пользователей.

Крупнейшими российскими онлайн–
ретейлерами эксперты Radius Group на-
зывают «Яндекс.Маркет» (10 % рынка 
e–commerce) и Tmall (Alibaba, около 8,5 %).

Директор по продуктам и инноваци-
ям VR_Bank Михаил Петров обраща-
ет внимание, что крупные игроки мар-
кетплейс–платформ увидели кратный 
рост количества пользователей. Напри-
мер, на Wildberries с января по апрель за-
регистрировалось 950 новых поставщи-
ков из Петербурга, что почти вдвое боль-
ше, чем в прошлом году, а продажи това-
ров в штучном выражении в апреле–июне 
увеличились более чем в 3 раза к 2019–м у.

«В период пандемии e–commerce оста-
вался одним из наиболее надежных кана-
лов продаж. Всего сейчас на нашей плат-
форме торгуют около 40 тыс. поставщи-
ков, почти 20 тыс. из них — индивиду-
альные предприниматели», — рассказали 
в пресс–службе Wildberries. А на маркет-
плейсе Ozon весной удвоилось количест-
во продавцов из Петербурга.

Коронакризис доказал, что выход в он-
лайн — жизненно необходимое усло-
вие для большинства компаний малого 
и среднего бизнеса. «Это уже стандарт ра-
боты, онлайн–игроки будут все быстрее 
вытеснять офлайн–компании», — подчер-
кивает эксперт по стратегии департамен-
тов CRM & e–commerce ГК «КОРУС Консал-
тинг» Владимир Средников. 

Компании по разработке интернет–мага-
зинов за последние месяцы зафиксирова-

Пандемия повысила спрос малого и среднего 
бизнеса на сервисы электронной коммерции

ли прирост количества за-
казчиков. 

Директор по продукту 
компании «Факт» Влади-
мир Борков ский рассказал, 
что в условиях пандемии 
их стало больше на 25 %. 
В основном это компании 
по доставке товаров (FMCG) 
и предоставлению образо-
вательных  услуг в режиме 
онлайн.

Основатель IT–компании 
Appomart Владимир Чер-
ный в свою очередь отме-
чает, что с апреля количес-
тво обращений действи-
тельно выросло в 2–3 ра-
за, но, по его словам, это 
скорее «интерес» клиентов. 
«Количество запросов вы-
росло, но количество сде-
лок не растет пропорцио-

нально: нет денег», — пояс-
няет он. 

Эксперты отмечают, 
что заказчики уже начина-
ют «запутываться в пред-
ложениях». «Многие прода-
ют “пилюли от пандемии 
для бизнеса”, не особо забо-
тясь об отстройке от конку-
рентов. Рекламных лендин-
гов стало больше, но что со-
бой представляют нович-
ки — непонятно», — пари-
рует Владимир Черный. 
По мнению Владимира Бор-
ковского, редкий бизнес го-
тов довериться новичкам, 
предприниматели все же 
отдают предпочтение про-
веренным компаниям.

Уйти
в e–commerce

⇡ Онлайн–игроки лихо теснят офлайн–компании 
ФОТО: VOSTOCK�PHOTO

Дарья ДМИТРИЕВА

daria.dmitrieva@dp.ru

Дарья ЗАЙЦЕВА

daria.zaytseva@dp.ru

В группу до пандемии входило несколько 
заведений: два кафе «Общество чистых та-
релок», бар «Мишка», клуб «Танцплощад-
ка», кейтеринговая служба на 5 тысяч че-
ловек и две корпоративные столовые 
в компаниях «Яндекс» и «Сбербанк». Одна-
ко уже 4 месяца все точки закрыты, и, ког-
да можно будет открыть двери этих заве-
дений, до сих пор неизвестно.

«“Кафе танцующих огней” мы решили 
открыть во дворе клуба “Танцплощад-
ка”, когда разрешили работу летних тер-
рас. Мы соединили здесь все, что умеем 
и за что нас любят, — комфортную и ори-
гинальную кухню, коктейли, музыку. Кон-
цепция — оазис среди руин, ресторанная 
еда, по которой все так соскучились, и все 
это в очень странном месте», — рассказы-
вает Берковский.

Вложений в «Кафе танцующих огней» 
почти не потребовалось, команда только 
покрасила пару стен во дворе и выстави-
ла столики. Как отмечает Берковский, это 
вполне в духе современности — не тра-

Мы здесь проездом 
тить на новые проекты 
ни копейки и делать поп–
ап–рестораны там, где это 
возможно.

Это временный проект, 
руинированное кафе про-
существует до конца лета. 
Развлекать гостей плани-
руют музыкой и танцами 
на свежем воздухе.

Владелец заведения счи-
тает, что для гостей это 
кафе станет глотком сво-
боды после самоизоля-
ции, а для персонала, кото-
рый работает в заведени-
ях группы, — «лучиком на-
дежды».

В целом эксперты го-
ворят, что новый подход 
к потребителю станет трен-
дом ресторанного рынка.

Глава представитель-
ства Федерации ресторато-
ров и отельеров в Санкт–
Петербурге Леонид Гарбар 
отмечает, что сейчас идет 
поиск нового предложе-
ния гостям. «В этот кризис 
все средства хороши, все 

что угодно, лишь бы вы-
жить. Тем более потреби-
тели знают, где находит-
ся “Танцплощадка”, старые 
посетители придут и в но-
вое заведение», — коммен-
тирует он.

Эксперт также считает, 
что рынок в скором вре-
мени уйдет в «упрощение» 
проектов — потребителю 
хочется поесть вкусно, быс-
тро и недорого. «У рестора-
торов нет средств, чтобы 
вкладывать в сложные кон-
цепции, а у гостей нет воз-
можности оставлять в за-
ведениях внушительные 
суммы», — говорит Гарбар.

Однако он отмечает, 
что делать прогнозы в ны-
нешней ситуации слож-
но — никто не знает, что бу-
дет через месяц. На рынке 
появляются новые проек-
ты, но сколько они прожи-
вут — неизвестно.

ДОСУГ. Во дворе клуба «Танцпло-
щадка» открылось руинированное 
«Кафе танцующих огней» — иници-
атором его создания стал ресторатор 
Александр Берковский.

Анна СЕРПЕР

anna.serper@dp.ru
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Попали в ротацию ⇢ 14



Fort Tower
Девелопер: FORT GROUP

Класс: A

Цена 1 м2: 41 463 рубля

Площадь: 270 тыс. м2

Стоимость: 10,4 млрд рублей

12�02� Рейтинг �ДП�

Самые крупные бизнес–центрыЛюбо–
дорого

З
адумывая Рей-
тинг бизнес–цен-
тров, мы пресле-
довали две це-
ли. Первая — по-

стараться выявить настоя-
щих владельцев офисных 
центров. Это, к сожалению, 
удалось не в полной мере: 
часть выписок из Росре-
естра пришла без данных. 
Но тем не менее в таб-
лице мы представляем 
два варианта собственни-
ков — по данным Росреес-
тра и консалтинговой ком-
пании Colliers International, 
к о т о р а я  с п е ц и а л ь н о 
для «ДП» собрала инфор-
мацию, за что ей огромное 
спасибо (остальные кон-
салтинговые компании от-
казались, ссылаясь на ком-
мерческую тайну). 

В выборку попали круп-
ные бизнес–центры клас-
сов А и В. Для перво-
го мы установили отсеч-
ку в 10 тыс. м2, для второ-
го — в 15 тыс. м2. Центры 
меньшей площади не рас-
сматривали. Кстат и, ока-
залось, что очень старых 
бизнес–центров в Петер-
бурге не так много, вете-
ран — «Акватория», кото-
рая работает с 1998 год а.

Достичь второй цели — 
выявить лучшие бизнес–
проекты в сфере коммерчес-
кой недвижимости — ока-
залось сложнее из–за мно-
жества субъективных па-
раметров. Мы решили 
остановиться на главном — 
цене. И отобрали пять наи-
более дорогих спекулятив-
ных бизнес–центров Петер-
бурга. В рейтинг не попа-
ла башня «Лахта Центра», 
безусловно, самый дорогой 
офисный комплекс в Север-
ной столице, ибо он бесце-
нен — вряд ли кто–то ког-
да–нибудь его купит на ры-
ночных условиях.

Экспертная оценка про-
изводилась по целому ря-
ду параметров: локация, 
качество проекта и строи-
тельства, инженерная на-
чинка здания, уровень ва-
кансии, качество аренда-
торов и, естественно, пло-
щадь бизнес–центра. 

Самым дорогим по общей 
стоимости офисным цен-
тром стала «Невская рату-
ша», которая в ближайшие 
несколько лет еще подоро-
жает, после того как будет 
по строена новая очередь 
объекта. Причем корпу-
са будут возводиться уже 
под конкретных арендато-
ров.

Если брать по стоимости 
квадратного метра, то са-
мый дорогой объект в Пе-
тербурге — Trinity Place. 
Как отметили эксперты, это 
лучший в Петербурге офис-
ный центр по соотношению 
местоположения, вида и ка-
чества проекта. Но с учетом 
меньшей площади он усту-
пил «Невской ратуше».

Павел НИКИФОРОВ

pavel.nikiforov@dp.ru

«Невская ратуша»
Девелопер: «ВТБ–Девелопмент»

Класс: A

Цена 1 м2: 67 167 рублей

Площадь: 230 тыс. м2

Стоимость: 17 ,5 млрд рублей

Trinity Place
Девелопер: GHP Group Real Estate

Класс: A

Цена 1 м2: 36 821 рубль

Площадь: 290 тыс. м2

Стоимость: 12,9 млрд рублей

«Аэропорт сити»
Девелопер: Avielen AG

Класс: A

Цена 1 м2: 32 тыс. рублей

Площадь: 240 тыс. м2

Стоимость: 8,4 млрд рублей

«Электро»
Девелопер: GHP Group Real Estate

Класс: A

Цена 1 м2: 19 376 рублей

Площадь: 275 тыс. м2

Стоимость: 5,3 млрд рублей
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Название Адрес
Собственник 
(открытые данные)

Собственник 
(данные Росреестра)

Класс
Общая 

площадь, м2

Заполняемость 
на I кв. 2020 г., % 

«Лахта Центр» (МФЦ) Лахтинский пр., 2, корп. 3, лит. А «Газпром» нет данных A 187 781 100

«Лахта Центр» (башня) Лахтинский пр., 2 «Газпром» нет данных A 145 530 100

«Невская ратуша», корп. 1 Новгородская ул., 20, лит. А «ВТБ–Девелопмент» нет данных A 105 769 100

«Атлантик–сити» ул. Савушкина, 126 «СК Атлантик» нет данных A 96 094 98

«Виктория Плаза» пл. Победы, 2 «Адамант» нет данных B 79 896 100
Pulkovo Sky Внуковская ул., 2 ЕКЕ Group, Vicus Oy ООО «Трансвэй Северо–Запад» A 75 000 100

«Собрание» Новорощинская ул., 4 «Адамант» ЗПИФ «АДМ» B 56 840 99
Балтийский деловой центр Гаккелевская ул., 21 «РЕСО–Гарантия» ООО «Балтийский деловой центр» B 52 159 99
«Москва» пл. Александра Невского, 2 «Адамант» нет данных B 49 697 нет данных
«Петровский форт» Финляндский пр., 4, лит. А Valartis нет данных B 49 041 93
Leader Tower пл. Конституции, 3, корп. 2, лит. А «Лидер Групп» нет данных B 48 967 67
«Санкт–Петербург Плаза» —
здание банка «Санкт–Петербург»

Малоохтинский пр., 64, лит. А, Б, В Банк «Санкт–Петербург» нет данных A 47 440 100

«Санкт–Петербург Плаза» Малоохтинский пр., 64, лит. А, Б, В Банк «Санкт–Петербург» нет данных A 46 872 100
«Фландрия Плаза» Ташкентская ул., 3, корп. 3, лит. А, Б, В Bierre Lumiere Holding ООО «Имущественный комплекс» A 45 176 100
«Наличная 44» Наличная ул., 44 «Дальпитерстрой» нет данных B 42 427 68
Fort Tower Московский пр., 139, корп. 1, стр. 1 FORTGROUP нет данных A 41 463 100
«Парадный» (особняки) Парадная ул., 3 Частные лица нет данных A 41 277 100
«Содружество» Коломяжский пр., 27 «Содружество» нет данных B 41 193 99
«Невская ратуша», корп. 2 Дегтярный пер., 11, лит. А, Б «ВТБ–Девелопмент» нет данных A 38 813 100
«Лидер» пл. Конституции, 7 «Лидер Групп» нет данных B 37 881 100
Setl Center Ленинский пр., 153, лит. А Setl Group нет данных B 37 723 100
«У Красного моста» наб. реки Мойки, 77–79 «БТК Девелопмент» АО «БТК Девелопмент» A 37 412 100
Trinity Place наб. Адмирала Лазарева, 22, лит. А GHP Group Real Estate нет данных A 36 821 100
«Ренессанс Плаза» ул. Марата, 69–71 Renaissance Development ООО «Десна Глобал» A 36 298 93

Space Приморский пр., 70 JetBrains ООО «Джет Брэйнс Риэлти» A 36 260 100
«Преображенский двор» Литейный пр., 26 «Петербургстрой» ООО «Петербургстрой» A 36 009 100
«Мезон Плаза» Б. Сампсониевский пр., 28, корп. 2, лит. Д «Газпром» ООО «ПетроЗемПроект» B 35 025 98
«Транзас» Малый пр. В.О., 54 АО «Кронштадт» B 33 510 нет данных
«Аэроплаза» Стартовая ул., 8а Jensen Group нет данных A 33 277 98
«Обуховъ–Центр» пр. Обуховской Обороны, 271 УК «Теорема» ООО «Обухов–Центр» B 33 110 99
«Смоленский» Уральская ул., 4, лит. Б ГК «РЭН» ООО «Строительные системы» B 30 550 100
«Сенатор» (ул. Профессора Попова, 
37Щ)

ул. Профессора Попова, 37, лит. Щ ФХК «Империя» ООО «Лига» A 30 404 100

Kellerman Center 10–я Красноармейская ул., 22 Raven Russia ООО «Первомайская заря» B 29 646 80
«Ситилинк» 17–я линия В.О., 4–6 ООО «Ситилинк» B 29 225 97
«Квартал» Ново–Рыбинская ул., 19/21 «Квартал» ООО «Объединенное предприятие 

“Квартал–Недвижимость”»
B 28 914 88

«Сити центр» Петроградская наб., 18, лит. А «Сити Центр» нет данных B 28 500 100
«Арена Холл» пр. Добролюбова, 16, корп. 2, лит. А «Балт–Клин–Комплект» нет данных B 28 388 100
«Невская ратуша», корп. 3 Дегтярный пер., 11, лит. А, Б «ВТБ–Девелопмент» нет данных A 28 384 100
«Ренессанс Правда» Херсонская ул., 12–14 Renaissance Development ООО «Десна Глобал» A 28 137 91
«ЭриксонЪ» Б. Сампсониевский пр., 60 («Красная заря») «Невка–СПб» нет данных B 27 017 100
«Портал» Бумажная ул., 18 нет данных B 27 000 98
«Империал» пр. Стачек, 48, корп. 2 «Бисэт» нет данных B 26 662 98
Baltis Plaza Средний пр. В.О., 88, лит. А Sadko Real Estate Holding нет данных B 26 498 100
«Ренессанс Бизнес Парк» ул. Смолячкова, 6/1, лит. Б Renaissance Development ООО «Десна Глобал» A 26 478 100
«Линкор» Петроградская наб., 36, лит. А «БФА–Девелопмент» ЗАО «БФА Девелопмент» A 26 328 98
«Гулливер» Торфяная дорога, 7 «Дубль–2» ООО «Дубль–два» B 25 484 100
«Лукойл» Аптекарская наб., 8, лит. А «Лукойл» ООО «Лукойл–Северо–Западнефте-

продукт»
A 25 461 90

«Сенатор» (ул. Чапаева, лит. В) ул. Чапаева, 15В ФХК «Империя» АО «Независимая финансовая 
группа»

A 25 321 100

«Акватория» Выборгская наб., 61 «Акватория» ООО «Нева Сити» + ООО «Дельта» B 23 835 98

«Валютная биржа» 26–я линия В.О., 15, лит. А «ЛенСпецСМУ» нет данных B 23 144 100

Tehnopolis, 2–я очередь Пулковское шоссе, 40, корп. 4, лит. Д Technopolis Oy нет данных A 22 782 100

«Эврика» ул. Седова, 11 УК «Теорема» ПАО «Силовые машины — ЗТЛ, ЛМЗ, 
Электросила, Энергомашэкспорт»

B 22 546 88

Tehnopolis, 1–я очередь Пулковское шоссе, 40, корп. 4, лит. А, Б, В Technopolis Oy нет данных A 22 334 100

Т4 ул. Седова, 12 УК «Теорема» АО «Бизнес–центр “Т4”» B 22 312 95

«Русские самоцветы» пл. Фаберже, 8, лит. Б «Русские самоцветы» нет данных B 21 914 100

Business Box Лахтинский пр., 85А, корп. 1–3 «Конкорд» ООО «Вектор» B 21 776 38

«Сенатор» (18–я линия) 18–я линия В.О., 29, корп. 1 «Империя» АО «ФХК “Империя”» B 21 208 93

«Амбер Холл» пр. Энергетиков, 4, корп. 1, лит. А «Русские самоцветы» нет данных B 20 605 нет данных

Sinop Синопская наб., 22 «Газпром» АО «Бизнес Проф» A 20 214 85

«Энерго» Киевская ул., 5 Energo group ООО «Энерго» B 20 027 100

Eightedges Малоохтинский пр., 45 Leorsa Development ООО «Леорса Эйдженси« A 19 546 100

«Электро» Московский пр., 156 GHP Group Real Estate ООО «Санкт–Петербургская
медицинская компания»

A 19 376 100

«Авеню» Аптекарская наб., 20 ГК «Бестъ» ООО «Электрон» A 19 349 100
«Чкаловский 50» Чкаловский пр., 50 «Теллус Групп» нет данных B 18 829 92

«Ренессанс Премиум» ул. Решетникова, 14, лит. А Renaissance Development ООО «Десна Глобал» A 18 762 98

«Юпитер–1», «Юпитер–2» Стартовая ул., 6 Avielen AG ЗАО «Микос» A 18 644 100

Riverside, корп. Д Ушаковская наб., 3 Setl Group нет данных A 17 800 100

Primium Приморский пр., 52 Raven Russia нет данных A 17 368 80

«Островского, 2а» пл. Островского, 2, лит. А «Газпром» нет данных A 17 230 100

«Коллегия» наб. реки Мойки, 74 «Адамант» ПИФ «Континент» под управлением 
УК «Максимум»

A 16 993 100

«ЭкспоФорум» (бизнес–центр 2) Петербургское шоссе, 66, корп. 2, лит. А «Газпром» нет данных A 16 337 100

«Цеппелин» Стартовая ул., 6, лит. Б Avielen AG ЗАО «Авиелен А.Г.» A 15 594 100

«ЭкспоФорум» (бизнес–центр 1) Петербургское шоссе, 66, корп. 1, лит. А «Газпром» нет данных A 14 863 100

«Аура» Лахтинский пр., 85А ГК «Бестъ» ООО «Аура» A 14 648 70

«Транснефть» Арсенальная наб., 11 «Транснефть» ООО «Транснефть–Балтика» A 14 090 100

«Сенатор на Попова» ул. Профессора Попова, 37 ФХК «Империя» ООО «Лига» A 13 307 100

Топ–5 самых дорогих бизнес–центров
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Сергей ЖУРАВЛЕВ

руководитель проектов Jensen Group

В ближайшее 
время будет бум 
разнообразных 

коворкингов

У 
нас в управлении находится семь биз-
нес–центров разного класса. Стоит отме-
тить: пока низкий уровень вакансии оста-
ется на мартовском уровне по всем проек-
там. Да, не новость, компании–арендато-

ры по всему городу обращаются и просят отсрочки 
и скидки по арендной плате. Приходится находить 
общий язык, даже когда арендатор пытается нару-
шить договор аренды и изменить коммерческие ус-
ловия на фоне пандемии. Все в ручном режиме. 

Сейчас один из трендов на рынке коммерческой 
недвижимости — это сокращение и оптимизация 
ранее занимаемых площадей. Компании переводят 
часть сотрудников на удаленку, выстраивают гиб-
кие офисы. Большие компании попробовали рабо-
тать удаленно, и кому–то понравилось. В нашей сети 
есть несколько крупных компаний, которые выра-
зили желание оптимизировать занимаемые площа-
ди, причем без сокращения кадров, а просто переве-
дя часть сотрудников на работу вне офиса. Полагаю, 
что в ближайшее время эта тенденция может толь-
ко усилиться. У нас внутри бизнес–центров актив-
но идет ротация арендаторов: кто–то переезжает, 
уменьшая занимаемые площади, кто–то увеличи-
вает. С точки зрения продаж работы меньше точно 
не стало.

По своим проектам мы чувствуем, что рынок 
не мертвый, как бывало в кризисы. К нам прихо-
дят компании, которые готовы арендовать площади 
по нормальным, докарантинным ставкам. Это в том 
числе связано с тем, что уровень вакансии в городе 
остается низким и компании внутри своих офисных 
центров не могут найти оптимальную для себя пло-
щадь и ищут, где можно арендовать качественные 
площади в других бизнес–центрах. За II квартал мы 
закрыли несколько крупных новых сделок по аренде 
офисов более чем на 1 тыс. м2 каждая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дываться в качество и сер-
вис», — считает Виктор За-
глумин.

Дорогая инженерия
Качественная реновация 
стоит дорого — работы 
придется проводить в не-
сколько этапов: ремонт фа-
садов, замена кровли, заме-
на инженерных сетей и ре-
монт внутренних помеще-
ний. «Стоимость в каждом 
отдельном случае будет 
индивидуальной в зависи-
мости состояния объекта, 
статуса здания и других 
исходных данных. Кейс 
“Как довести до класса B+ 
объект исторической по-
стройки в плохом состоя-
нии в центре города (не-
сколько этажей)” может 
потребовать затрат в 50–
60 тыс. рублей на квадрат-
ный метр. Вне историчес-
кой — от 20 тыс. рублей 
на квадратный метр», — 
подсчитали в Bright Rich.

Как говорят эксперты, 
в первую очередь стоит об-
ращать внимание на мо-
дернизацию инженерных 
систем: кондиционирова-
ния, вентиляции, отопле-
ния. Люди проводят в офи-
се большую часть дня, 
и микроклимат в поме-
щении напрямую влияет 
на их работоспособность 
и продуктивность.

Также важно повыше-
ние энергоэффективнос-
ти объекта и его экологич-
ности — это вопросы эко-
номии на ежемесячном 
обслуживании. В трен-
де сейчас создание рекре-
ационных зон и внедре-
ние технологий, повыша-
ющих комфорт обитателей 
бизнес–центров, отмечают 
участники рынка.

Остаться в старом классе
Впрочем, качественная ре-
новация неизбежно по-
вышает арендную ставку. 
«Арендная ставка может 
измениться значительно 
при условии повышения 

класса объекта в процес-
се его реконструкции. Ес-
ли класс БЦ не меняется, 
то после его обновления 
ставка повышается не бо-
лее чем на 20 %», — гово-
рят в КВС. По оценке Вик-
тора Заглумина, ставка мо-
жет вырасти и на 30 %. «Но 
опять же повышение став-
ки зависит от многих фак-
торов. Чтобы произвести 
комплексную оценку, не-
обходимо понимать состав 
работ и оперировать пол-
ными исходными данны-
ми в каждом конкретном 
случае», — подчеркнул эк-
сперт.

«Но УК часто проводят 
обновления, не закрывая 
объект и не выселяя арен-
даторов. То есть реновация 
зданий в ходе их эксплуа-
тации не меняет арендную 
ставку, которая формиру-
ется рыночными услови-
ями — состоянием спроса 
и предложения», — расска-
зывает Константин Мер-
кель, директор по разви-
тию IPG.Estate.

По мнению Николая Ан-
тонова, генерального ди-
ректора «МТЛ. Управление 
недвижимостью», именно 
переформатирование рын-
ка офисов и реновация ста-
нет трендом в ближайшие 
несколько лет. 

«Раньше у владельца ус-
таревшего БЦ выбор был 
ограничен: либо снести 
здание полностью и пост-
роить на его месте новое — 
с совершенно другим функ-
ционалом, что довольно 
дорого, либо сделать рено-
вацию с повышением клас-
са БЦ и соответствующим 
повышением арендной 
ставки. Теперь появилась 
еще одна возможность: сде-
лав относительно неболь-
шие вложения, переформа-
тировать устаревший БЦ, 
например, в коворкинг», — 
говорит он.

Отважиться
на ремонт
Реновация устаревших офисных центров может 
стать одним из путей развития рынка офисной 
недвижимости в посткризисный период

П
о оценкам «МТЛ. Управление 
недвижимостью», среди офис-
ных центров, построенных 
в нулевые, морально и физи-
чески устарело 85–90 %. Впро-

чем, как говорят эксперты, в это число 
преимущественно входят бизнес–центры 
невысокого класса.

Смена собственника
Профессиональные управляющие ком-
пании объектами класса А, В+ и В в ходе 
эксплуатации следят за состоянием зда-
ний, обновляют инженерные системы, 
внутреннюю архитектуру бизнес–цент-
ра, окна, двери и т. д., поэтому глобаль-
ная реновация им не нужна. «Те объек-
ты, где изначально были предусмотре-
ны правильные объемно–планировоч-
ные решения, выполнена качественная 
отделка, установлены надежные и про-
изводительные инженерные системы 
и осуществлялась правильная эксплуата-
ция, возможно, в реновации не нуждают-
ся», — отмечает Игорь Кокорев, руководи-
тель отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St Petersburg.

Впрочем, переделки могут потребовать-
ся из–за изменения конкурентной среды.

Зачастую здания подвергаются рено-
вации при смене собственника. «Сеть 
“Сенатор” реновировала после покупки 
офисные здания на Б. Морской, 20–26, 
БЦ “Стокгольм” на Выборгской набереж-
ной. Важно не только освежить внешний 
и внутренний облик объекта, но и обес-
печить его современными инженерными 
системами, отвечающими текущим пот-
ребностям арендаторов, среди которых 
много технологичных компаний», — по-
лагают в Colliers International.

С новым входом
Наипростейший способ произвести эф-
фект обновления — провести отделку 
входной группы по новому дизайн–проек-
ту. «Однако такая “реновация” в меньшей 
степени повлияет на “потребительские” 
характеристики бизнес–центра. В зависи-
мости от целей изменений инвестиции 
могут быть как сравнительно незначи-
тельными, так и превышать треть затрат 
на создание аналогичного нового объек-
та», — говорит Игорь Кокорев.

«К сожалению, комплекс ная качествен-
ная реновация в Петербурге проводится 
достаточно редко. Зачастую за нее выдает-
ся косметический ремонт, в лучшем слу-
чае с окрашиванием фасада», — согласен 
с ним Виктор Заглумин, партнер Bright 
Rich CORFAC International. Впрочем, как от-
мечает эксперт, есть эталонные приме-
ры. В их числе «Преображенский Двор» 
на Литейном проспекте, БЦ Bronka Space 
в реконструированном здании на Синоп-
ской набережной, «Красная Нить» в Вы-
боргском районе, БЦ «Сова» на улице Мар-
шала Тухачевского.

«Не все прошедшие реконструкцию объ-
екты находятся в центральной части го-
рода, как правило, относительная удален-
ность здания компенсируется рядом при-
вилегий — в том числе возможностью со-
здать общественные зоны и устранить 
проблемы с парковкой. Главенство пред-
ложения в некотором смысле переста-
ет существовать: чтобы быть конкурен-
тоспособными, как старым, так и новым 
бизнес–центрам необходимо будет вкла-

Павел НИКИФОРОВ

pavel.nikiforov@dp.ru

Досье
Jensen Group
В Петербурге с 1994 года. Семь бизнес–центров об-
щей арендопригодной площадью 49,4 тыс. м2. Основ-
ные активы: «Аэроплаза», River House, «Jensen House 
(Макарова 32)», «Пассаж», «Jensen House (Невский 32–
34)».

⇡ Бизнес–
центр 
всегда дол-
жен быть 
современ-
ным  ФОТО: 

ВАЛЕНТИНА СВИС�

ТУНОВА
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Андрей ЛУШНИКОВ

председатель совета директоров группы компаний «БестЪ»

Cамые тяжелые 
времена будут ближе 

к осени

Н
астроение нормальное. Особых проблем 
с поступлением средств не было. Мы да-
же самостоятельно предоставляли скид-
ки некоторым компаниям. Если аренда-
тор собирается выживать, то для нас луч-

ше его поддержать, чем искать нового.
Так что, могу сказать, это была легкая война. Сей-

час все закончилось и восстанавливается. Не ска-
жу, что все хорошо, но ситуация под контролем. Лю-
ди возвращаются, пытаются собрать свой бизнес. 
Кто меняет рынок, кто ищет новые ниши. Пока все 
нормально.

Я думаю, что самые тяжелые времена наступят 
осенью, проблемы и коллапсы начнутся ближе к ок-
тябрю — если не будет второй волны коронавируса. 
Пока многие выживают на старых запасах, на подде-
ржке. Крышку срывает не тогда, когда ее закручива-
ют, а когда откручивают.

Ни один из клиентов наших бизнес–центров 
не расторг договор, не ушли даже турфирмы, кото-
рым со всем тяжело. Они пытаются остаться, сохра-
нить клиентскую базу. Все понимают, что насижен-
ные места быстро займут. Свежий пример: по одно-
му из цветочных магазинов у нас сейчас спрашива-
ли, не собирается ли съезжать арендатор. Уже хотят 
занять его мест о.

Как ни удивительно, есть и интерес со стороны но-
вых арендаторов. В основном все компании оптими-
зировали бизнес, ужались. Но есть те, кто пытает-
ся воспользоваться этой ситуацией, занять допол-
нительную долю рынка, поменять кадровый состав, 
нанять новых людей. Таких немного, где–то 15–20%, 
но такие «акулы», которым в кризис хорошо, есть 
всегда.

Мы сами оказались в идеальном положении, пото-
му что у нас нет кредитов. Просто повезло — не ус-
пели ввязаться в новый проект.

Как ни странно, к рынку есть большой интерес 
со стороны покупателей с деньгами, которые го-
товы приобретать бизнес–центры и другие бизне-
сы с понятным денежным потоком. Все дело в том, 
что в день гах остаться сейчас еще страшнее, особен-
но в больших день гах. Их можно просто потерять.

Это связано с ситуацией в общемировой экономи-
ке — многие страны пошли на «вертолетную» разда-
чу денег, снижают процентные ставки — эта денеж-
ная масса выльется на рынок. Держать наличность 
в банке страшно — неизвестно, кто останется на пла-
ву. В долларах хранить сбережения тоже страшно — 
неизвестно, как поведут себя макрорынки, никто 
не знает, чем все это закончится.

В России нет культуры вкладывания в акции, в зо-
лото, у нас выбирают недвижимость, это хорошая, 
тихая гавань. Поэтому люди покупают бизнес, кото-
рый генерирует постоянный доход, — бизнес–цен-
тры, коворкинги, апартаменты. Вероятность того, 
что ты выиграешь, больше, чем вероятность проиг-
рать. Новых инвестиционных сделок у нас пока нет, 
но мы присматриваемся к объектам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Очевидно, что на рын-
ке начинаются процес-
сы ротации арендато-
ров. При этом, несмотря 
на рост вакансий, по–пре-
жнему наблюдается дис-
баланс спроса и предложе-
ния: высвобождаются не-
большие офисные блоки 
пострадавших в период са-
моизоляции малых пред-
приятий, а спрос формиру-
ют крупные предприятия, 
нуждающиеся в больших 
офисных площадях», — 
отмечает Алена Волобуе-
ва, руководитель отдела 
исследований компании 
Maris в ассоциации с CBRE. 
По ее мнению, в III кварта-
ле 2020 года наметивший-
ся тренд продолжится, до-
ля вакантных площадей 
будет расти.

«Мы впервые столкну-
лись с условиями жест-
ких ограничительных мер. 
И период изоляции пока-
зал, что в целом бизнес 
смог достаточно оператив-
но перестроить свои про-
цессы в удаленном режи-
ме, мы все быстро начали 
переходить в онлайн», — 
говорит Иван Починщи-
ков, управляющий партнер 
IPG.Estate.

По данным IPG.Estate, 
почти 40% компаний–арен-

даторов отмечали значи-
тельный спад активности 
в марте–апреле, около 50% 
говорили о незначитель-
ном спаде или вовсе о ста-
бильной работе, 10% конс-
татировали даже увеличе-
ние бизнес–активности. 

При таком настроении пе-
рестроиться на удаленный 
режим смогли порядка 95% 
компаний–арендаторов.

Пока дефицит
Впрочем, рынок недвижи-
мости инерционен — су-
ществует некоторый вре-
менной лаг между изме-
нениями цикла деловой 
активности и его реакцией 
на них. Поэтому как пов-
лиял нынешний кризис 
на рынок офисной недви-
жимости — станет ясно 
через несколько месяцев 
после снятия большинс-
тва карантинных ограни-
чений. По данным анали-
тической службы компа-
нии Bright Rich | CORFAC 
International, по состоянию 
на середину II квартала 
2020 года 30–35 % аренда-
торов направили запросы 
на расторжение договора 
аренды, а 21 % хотят пере-
ехать в меньшие площади 
в рамках того же бизнес–
центра.

«Новые БЦ будут вво-
диться в эксплуатацию со-
гласно намеченным ранее 
планам. Спрос на офис-
ную недвижимость по-
ка остался на прежнем 
уровне, а значит, нет ни-
какого смысла заморажи-
вать строительство объек-
тов», — говорит Дмитрий 
Беляев, генеральный ди-
ректор «КВС. Управление 
недвижимостью».

Впрочем, эксперты не уве-
рены, что все будет постро-
ено в срок. И это притом 
что формально никаких ог-

раничений на строитель-
ство в период пандемии 
не было.

«Ухудшение экономичес-
кой ситуации, вызванное 
пандемией, усложняет ра-
боту строителей, — гово-
рит Вероника Чаканова, ру-
ководитель отдела офис-
ной недвижимости IPG.
Estate. — Но все–таки ны-
нешние проблемы нель зя 
сравнивать с полноценны-
ми экономическими кри-
зисами, такими, какие про-
изошли в 2008 и 2014 го-
дах. Тогда ситуация в эко-

Попали в ротацию

Строить не спеша
Согласно докризисным планам 
до конца года девелоперы собира-
лись ввести в строй более 150 тыс. м2 
площадей в бизнес–центрах.

А
прель и май 2020 года, когда 
бизнес преимущественно рабо-
тал удаленно, показали, что эф-
фективно действовать можно 
и тогда, когда отдельные со-

трудники и даже целые отделы находят-
ся вне офисов.

На основании полученного опыта мно-
гие компании начали пересматривать 
модели организации рабочего процесса, 
изучая различные сценарии. В их чис-
ле полный перевод некоторых отделов 
на удаленку, частичная работа вне офи-
са, например 2 дня в кабинете, 3 дня до-
ма, посменная работа сотрудников и так 
далее.

После майских празд ников новые вари-
анты взаимодействия с клиентами стали 
искать и арендатор ы. 

Запросы от бизнеса носят разный ха-
рактер, говорят управляющие бизнес–
центрами: кто–то хочет сократить арен-
дуемые площади, а кто–то, наоборот, уве-
личить. Есть компании, которые реши-
ли сменить локацию и занялись поиском 
офисных площадей, кто–то ищет помеще-
ние подешевле.

С учетом реконструкции показатель вво-
да новых коммерческих площадей бу-
дет еще выше. По данным Knight Frank 
St Petersburg, на конец марта 2020 го-
да на стадии строительства или рекон-
струкции находилось 16 офисных зда-
ний арендопригодной площадью около 
230 тыс. м2, заявленных к вводу в 2020 го-
ду. Среди тех объектов, которые должны 
быть сданы, — «Дом Рогова», «Авиор Та-
уэр», вторая очередь квартала «Невская 
ратуша».

Досье
ГК «БестЪ»
Основана в 1997 го-
ду. Пять бизнес–цен-
тров общей арендо-
пригодной площадью 
35,2 тыс. м2. Основные 
активы в собственнос-
ти и управлении: «Аве-
ню», «Аура», «Желтый 
Угол», Avenue–Page, «Пе-
сочная 42А».

Название Ввод 
в эксплуа-

тацию, 
год

Собственник I квартал 2020 года

Запрашиваемая 
ставка аренды, 

руб./м2/мес., вкл. экспл. расх., без НДС

Заполняе-
мость, %

«Лукойл» 2014 «Лукойл» 2083 90

Sinop 2012 «Газпром» 1917 85

«Сенатор» (Чапаева, лит. В) 2017 ФХК «Империя» 1750 100

«Ренессанс Плаза» 2008 Renaissance Development 1667 93

«Линкор» 2009 «БФА–Девелопмент» 1583 98

«Аэроплаза» 2008 Jensen Group 1542 98

«Атлантик–сити» 2009 СК «Атлантик» 1500 98

«Ренессанс Правда» 2013 Renaissance Development 1500 91

«Петровский форт» 2003 Valartis 1500 93

Балтийский деловой центр 2008 «РЕСО–Гарантия» 1417 99

«Аура» 2019 ГК «Бестъ» 1412 70

Топ–10 бизнес–центров по запрашиваемой арендной ставке

Распределение количества 
сделок аренды по диапазону 
площади

Меньше 100 м² — 
10%

501–1000 м² — 
10%

1001–5000 м² — 
30%

5001–10 000 м² — 
10%

100–500 м² — 
40%

Источник: Knight Frank 
St Petersburg Research

Рынок офисной недвижимости инерционен, 
и итоги нынешнего кризиса можно будет 
подвести только осенью. Впрочем, первые выводы 
девелоперы уже сделали.
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Дмитрий ЗОЛИН

управляющий партнер сети бизнес–центров «Сенатор»

Загрузка сети 
упала лишь на 2%

С 
момента начала пандемии ни один из биз-
нес–центров «Сенатор» не закрывался. В пер-
вые недели после объявления режима по-
вышенной готовности на работу выходило 
меньше сотрудников, однако полностью пе-

рейти на удаленный режим смогла лишь часть IT–
компаний, около 15 % от общего количества наших 
арендаторов. Остальные приезжали хотя бы на не-
сколько часов в день.

Большинство арендаторов попросили либо о сниже-
нии арендной платы, либо об отсрочке. Переговоры 
ведутся индивидуально, мы не готовы предоставлять 
льготы всем нашим 700 арендаторам. Рассчитывать 
на преференции однозначно могут компании из чис-
ла наиболее пострадавших отраслей, например опера-
торы общепита. Наши собственные затраты из–за пан-
демии значительно выросли — для каждого бизнес–
центра сети (всего 41) мы закупили дополнительное 
оборудование для дезинфекции входных групп и об-
щественных зон, тратим деньги на дополнительную 
обработку вентиляционных систем, увеличили часы 
уборки, регулярно проводим тестирование сотрудни-
ков на коронавирус. При этом нам как компании ника-
ких отсрочек по кредитам или коммунальным плате-
жам никто не дает. Переговоры о рефинансировании 
с банками ведутся, но вряд ли нам удастся получить 
какие–то особо выгодные условия.

Большого количества расторжений у нас нет, в це-
лом загрузка сети упала за это время лишь на 2 % — 
с 95 до 93 %. Но надо понимать, что арендаторами на-
ших бизнес–центров являются крупные нефтегазо-
вые, IT–компании и пр. Они менее других пострада-
ли от кризиса. Наиболее критичная ситуация — в не-
скольких бизнес–центрах на Петроградской стороне, 
сдававшихся в мелкую нарезку и ориентированных 
на малый и средний бизнес, который не смог пере-
жить последствия введенных ограничений.

Коронавирус не уничтожил офисный рынок. На-
пример, весной мы смогли заключить одну из са-
мых крупных сделок этого года — Объединенная су-
достроительная корпорация арендовала офисы пло-
щадью 7 тыс. м2. Ведутся переговоры с новыми арен-
даторами — даже более интенсивно, чем в феврале, 
до объявления пандемии. Запрашиваемые ставки мы 
массово не снижали, однако по наименее востребо-
ванным сейчас помещениям готовы идти на уступки. 
Продолжаем рассматривать и варианты для инвести-
рования, однако из–за кризиса стали еще более вни-
мательно смотреть финансовые модели.

Пандемия может оказать серьезное влияние на пла-
нировки бизнес–центров. Долгое время на рынке был 
популярен open space, где сотрудники работают фак-
тически друг напротив друга и бок о бок. Сейчас оче-
видно, что с точки зрения эпидемиологических вызо-
вов такая рассадка небезопасна, хотя она и позволя-
ет экономить на аренде. Дело не только в коронави-
русе, но и в обычном гриппе, которым у нас болеют 
по 2 раза в год. Уже сейчас некоторые нефтегазовые 
компании задумываются о новых правилах. Напри-
мер, о том, что расстояние между рабочими места-
ми с отрудников в офисах должно составлять око-
ло 1,5–3 м.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

номике усугублялась еще и геополити-
ческими проблемами».

«На рынке не наблюдается массовой за-
морозки проектов строительства офис-
ных центров. Вероятно, как и в предыду-
щие кризисы, произойдет корректировка 
сроков реализации проектов и их масш-
табов. Спекулятивный девелопмент будет 
ориентироваться прежде всего на тенден-
ции смещения вектора спроса», — счита-
ет Алена Волобуева, руководитель отдела 
исследований компании Maris в ассоциа-
ции с CBRE.

Как уверяют участники рынка, спрос 
на новые площади сохранится. «Более то-
го, стоит учитывать, что строящиеся объ-
екты уже находятся в листах ожидания 
арендаторов. Причина в том, что с 2014 го-
да офисный рынок Петербурга функцио-
нирует в условиях дефицита качественных 
площадей. Ежегодное поглощение стабиль-
но сохранялось на уровне 120–140 тыс. м2, 

драйвером спроса выступа-
ют нефтегазовые и IT–ком-
пании», — говорит Верони-
ка Чаканова. По ее оценкам, 
даже с учетом корректиров-
ки планов по развитию, ре-
организации офисных про-
странств, ротации погло-
щение по итогам 2020 го-
да составит не менее 
100 тыс. м2.

Между тем в Knight 
Frank St Petersburg не ис-
ключают, что итоговые по-
казатели ввода 2020 го-
да будут меньше прогно-
зируемых из–за перено-
сов сроков строительства. 
А Андрей Косарев, генди-
ректор Colliers International 
в Санкт–Петербурге, уве-
рен, что девелоперы не бу-

дут спешить с вводом но-
вых объектов. «Привлекать 
финансирование под но-
вые проекты коммерчес-
кой недвижимости стало 
сложнее. Вместе с удорожа-
нием строительства на фо-
не курсовой волатильнос-
ти этот фактор вынуждает 
девелоперов занимать вы-
жидательную позицию», — 
говорит он. Поэтому за-
пуск новых проектов будет 
отложен, а строительство 
бизнес–центров, чья готов-
ность составляет на сегод-
ня менее 40%, временно 
приостановлено, предпо-
лагает эксперт.

Артемий АНИН

gazeta@dp.ru

⇡ Несмотр я 
на каран-
тин 
и кризис, 
в Петер-
бурге 
качествен-
ные офисы 
по–прежне-
му в дефи-
ците
ФОТО: VOSTOCK�

PHOTO

Досье
Сеть БЦ «Сенатор»
Основана в 2003 году. 41 бизнес–
центр общей арендопригодной 
площадью 219,1 тыс. м2. Основ-
ные активы: ул. Профессора По-
пова, 37; 18–я линия В.О., 29; ул. 
Чапаева, 15; наб. реки Мойки, 36; 
ул. Кропоткина, 1; 7–я линия В.О., 
76; Московский пр., 60; Большой 
пр. В. О., 80; 17–я линия, 22.

Название Класс Арендопри-
годная пло-

щадь, м2

«Лахта Центр» (башня) A 94 117

«Виктория Плаза» B 55 645

Pulkovo Sky A 45 000

«Лахта Центр» (МФЦ) A 34 922

Leader Tower B 33 436

«Санкт–Петербург Плаза» A 32 833

«Невская ратуша», корпус 1 A 30 818

Fort Tower A 30 600

«Фландрия Плаза» A 29 100

«Собрание» B 27 400

«Ренессанс Плаза» A 27 139

Топ–10 бизнес–центров 
по арендопригодной площади

«Рынок офисов, как и другие сегменты 
недвижимости, меняется, однако види-
мые перемены придутся на конец 2020 — 
начало 2021 года. Часть компаний–арен-
даторов уже ведет переговоры с собствен-
никами бизнес–центров о льготах или со-
кращении занимаемых площадей, однако 
процесс пересогласования и освобожде-
ния офиса может занять от 2 до 6 меся-
цев», — уверен Дмитрий Кузнецов, замес-
титель директора департамента офисной 
недвижимости Colliers International.

«Сейчас, когда мы все еще живем и ра-
ботаем в усло виях ограничений, нельзя 
подводить итоги, но, по нашим прогно-
зам, порядка 15–20 % компаний покинут 
рынок. Это те компании, бизнес которых 
неустойчив к потрясениям и изменени-
ям, которые не смогли адаптировать-
ся. В том числе туристические агент-
ства, малые предприниматели и старт-
апы. Бизнесы с долгосрочной перспекти-
вой развития сохранятся, хотя и понесут 
потери в доходности», — говорит Иван 
Починщико в.

L–сценарий
Как уверены большинство экспертов, 
судьба офисного рынка будет зависеть 

от того, по какому сцена-
рию пойдет восстановле-
ние экономики. 

«Многие склоняются 
к пессимистичному L–сце-
нарию — после падения 
ВВП в интервале 4–10 % 
в этом году страну ждет 
длительная стагнация. Са-
мой большой проблемой 
будет восстановление раз-
рушенных производствен-
ных и логистических цепо-
чек. В этом смысле ключе-
вым словом в восстановле-
нии российской экономи-
ки должна быть “скорость”. 
Уменьшение любых пре-
пятствий на пути биз-
неса — главное условие 
для наращивания скорости 
восстановления», — уве-
рен Виктор Заглумин, парт-
нер Bright Rich | CORFAC 
International.

10 %–ный барьер
Уже можно прогнозиро-
вать снижение арендных 
ставок по части офисных 
площадей. «До тех пор, по-
ка вакансия составляет ме-
нее 10 %, чаша весов скло-
няется в пользу арендода-
теля, и ставка остается не-
изменной. Но, как мы пом-
ним из прошлых кризисов, 
ситуация может изменить-
ся не просто быстро, а мо-
ментально. Если свобод-
ных помещений будет бо-
лее 10 %, ставки сразу пой-
дут вниз. Пока, правда, 
этого не происходит», — 
отметил Михаил Тюнин, 
заместитель генерального 
директора Knight Frank St 
Petersburg.

«С учетом низкого уровня 
вакансии на рынке Санкт–
Петербурга, вероятнее все-
го, ставки аренды на качес-
твенную офисную недви-
жимость останутся в сред-
нем на прежнем уровне ли-
бо снизятся незначительно. 
Говорить о более или ме-
нее релевантном прогно-
зе можно не ранее возоб-
новления полноценной де-
ловой активности и сня-
тия карантинных огра-
ничений», — полагает 
Виктор Заглумин.

Эксперты сомневают-
ся, что начнется массовое 
снижение ставок аренды. 
«Собственники будут пре-
доставлять скидки арен-
даторам в единичных слу-
чаях. Обвала цен не будет, 
ведь, несмотря на панде-
мию, бизнес действует ис-
ходя из рыночных усло-
вий, а не кризисных», — го-
ворит Иван Починщиков. 
По его прогнозу, к концу 
2020 года средняя ставка 
аренды снизится не более 
чем на 2,5–5 %.

Объем ввода новых объ-
ектов в Colliers International 
ожидают на уровне 100–
120 тыс. м2 в год, что будет 
соответствовать запросам 
рынка. 

«При таком развитии сце-
нария девелоперская ак-
тивность в Петербурге, 
по нашим прогнозам, мо-
жет восстановиться в те-
чение 2 лет», — говорит 
Дмитрий Кузнецов.

Павел НИКИФОРОВ

pavel.nikiforov@dp.ru
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Игорь ВОДОПЬЯНОВ

владелец УК «Теорема»

Мы в их глазах — 
мелкое жулье, и наша 
судьба их не волнует

Р
ынок офисных помещений останется — ни-
чего с ним не случится. Ведь нет сомнений, 
что магазины нужны. Так и бизнес–цент-
ры. Ситуация, если можно так сказать, сей-
час нормализовалась. У нас все хорошо — 

по по следним месяцам мы собираем 90% арендной 
платы в офисном сегменте. Ситуация на промыш-
ленных площадках выглядит хуже — там собираем 
75–80% арендной платы. У многих большие трудно-
сти. Полагаю, до конца года так все и будет.

Мы предоставили небольшие скидки, но не всем. 
К сожалению, у нас нет финансовой возможности 
за свой счет поддерживать чужие бизнесы непонят-
но какое время.

Особой ротации арендаторов нет. Начиная с мая 
все компании постепенно стали возвращаться в офи-
сы. В мирное время на наших площадках работают 
9,5 тысячи человек. На середину мая — 3,8 тысячи. 
Сейчас вернулись уже 5 тысяч. Понятно, что кто–
то часть людей перевел на удаленку, но большинс-
тво работают по–старому. Все уже поняли: удаленка 
приводит к резкому снижению производительнос-
ти труда и рассогласованию работы. У нас большая 
часть арендаторов — это крупный бизнес, который 
если и потерял в кризис, то не критично. Некоторые 
платят аренду, а людей не выводят.

Проблема в том, что никто, в том числе власти, 
не понимает, закончилась у нас пандемия или нет. 
Победили вирус или будет вторая волна? И кто при-
нимает подобные решения и на каком основании? 
Премьер Мишустин говорит одно, губернатор Бег-
лов — другое. Лично я не могу осознать, почему 
в метро можно ездить, а в рестораны и парки хо-
дить нельзя. На основании чего принимаются реше-
ния, одному Богу известно. Какие–то люди на какой–
то комиссии что–то решают. Спросить, почему при-
нято такое решение, не у ког о.

Поэтому и бизнес пока ничего не планирует. Прос-
то работаем.

Планы по развитию мы немного сократили. Пер-
вую очередь нового бизнес–центра планируем до-
строить в будущем году. Когда закончим вторую, по-
ка не знаем, работы приостановили. Слишком боль-
шие вложени я.

Ни поднимать, ни опускать арендную плату до кон-
ца года мы не собираемся. Но конец года — это мак-
симальный горизонт планирования, который сейчас 
есть. Загадывать, что будет в году грядущем, просто 
бессмысленно и бесполезно.

Мы все заложники власть имущих. Мы в их гла-
зах мелкое жулье, и поэтому наша судьба их мало 
волнуе т.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

своим видением Михаил 
Тюнин, заместитель гене-
рального директора Knight 
Frank St Petersburg. Он счи-
тает, что большая часть 
арендаторов все же остает-
ся на своих местах и массо-
вого исхода не будет.

Впрочем, на рынке уже 
есть некоторые изменения. 
Пока они в основном отра-
жаются в запросах на офис-
ные площади и в объяс-
нениях причин переезда. 
По итогам 2,5 месяца ог-
раничительных мер уже 
начались первые выезды 
компаний, которые запра-
шивали льготные условия 
по аренде, но не смогли до-
говориться с собственни-
ком. Как правило, это пред-
ставители среднего биз-
неса, основные запросы 
которых связаны с изме-
нением условий по аренд-
ной ставке и метражу. Ус-
ловно можно выделить не-
сколько форматов запро-
сов: компании ищут офи-
сы аналогичного метража, 
но с меньшей ставкой арен-
ды или офисы, площадь 
которых на 30–50% мень-
ше занимаемых площа-
дей. Но есть и случаи, ког-
да компании готовы снять 
офис большей площади, 
но по меньшей ставке.

По данным IPG.Estate, 
примерно 30–35% аренда-
торов планируют увели-
чивать социальное дистан-
цирование между сотруд-
никами. 

В основном это крупные 
российские и международ-

ные компании. Если ранее 
норма составляла 8–12 м2 
офисных площадей на че-
ловека, то сейчас некото-
рые компании стремятся 
к показателю более 14 м2. 
Достичь его они планиру-
ют не столько за счет уве-
личения арендуемых пло-
щадей, сколько за счет ре-
организации офисных про-
странств. Рассматривается 
вариант частичного перево-
да сотрудников на удален-
ку, введения посменного 
режима работы, сокраще-
ния площадей мест обще-
го пользования, внедрения 
систем временных рабочих 
мест (hot–desk) и так далее.

Арендаторы начали пе-
реосмысливать конфигу-
рацию своих офисов. Одна-
ко на рынке по–прежнему 
дефицит офисных блоков 
площадью более 1 тыс. м2 
в БЦ класса А и B, поэтому 
пространства для маневра 
у ищущих не так много. 

Многим собственникам 
бизнеса приходится пере-
сматривать свои страте-
гии, определять, насколь-
ко эффективно занимае-
мые площади их поддер-
живают.

По данным Knight Frank 
St Petersburg, сейчас самый 
частый запрос — помеще-
ние небольшой площади, 
с ремонтом, желательно 
подешевле и чтобы выйти 
из договора можно было 
без больших штрафов.

Портрет 
не Дориана Грея
Эксперты не ждут появления на рынке нового 
класса арендаторов

Павел НИКИФОРОВ,

Иван ЕРШОВ

⇢ IT 
и нефтега-
зовые ком-
пании — 
основные 
арендато-
ры офис-
ных пло-
щадей 
в Петер-
бурге
ФОТО: ВАЛЕНТИН 

БЕЛИКОВ

О
смене типичного портре-
та арендатора говорить рано-
вато. «Новых сделок заключа-
ется очень мало. Большинс-
тво предпринимателей сейчас 

только очнулись от первого шока, вызван-
ного карантином. Частный бизнес нахо-
дится в поиске новых идей, инвестиций 
под эти идеи и нового спроса на офисы 
пока не формирует», — говорит Николай 
Антонов, партнер, генеральный директор 
«МТЛ. Управление недвижимостью».

По его словам, пандемия усилила роль 
цифровых технологий в жизни общества, 
а делать новые разработки в России до-
статочно выгодно из–за относительно 
низкой стоимости труда программистов, 
тем более что рубль опять упал. Поэто-
му самым перспективным в ближайшие 
месяцы представляется IT–сектор. «Пожа-
луй, это единственная отрасль, которой 
кризис принес явные преимущества, и но-
вые арендаторы на рынок офисов придут 
именно отсюда», — считает Николай Ан-
тонов.

С ним согласен Сергей Бобашев, руко-
водитель проекта LifeDeluxe.ru. «По–пре-
жнему новые помещения в основном сей-
час занимают айтишники. Не все бизне-
сы могут работать на удаленке, в том чис-
ле из области IT. А ушли из офисов пред-
ставители самых пострадавших отраслей: 
турфирмы, сервисы и услуги», — сказал 
он.

В числе крупных арендаторов останет-
ся бизнес с участием государства. Эта сфе-
ра получает поддержку от государства 
и ждет изменений в экономической конъ-
юнктуре — роста цен на сырье, восстанов-
ления промышленных индексов.

«Компании из IT–сектора резко снизи-
ли активность, IT–стартапы так и оста-
лись в статусе “проект” или приостанови-
ли работу. А вот компании с гос участием 
как раз чувствуют себя комфортно и да-
же активизировались в поиске более ин-
тересных предложений», — поделился 

Досье
УК «Теорема»
Основана в 1997 году. 11 бизнес–центров общей арен-
допригодной площадью 130,3 тыс. м2. Основные акти-
вы: «Обуховъ–Центр», «Бенуа», «Т4», «Эврика», «Ланген-
зипен», «H2O», «Зима», «Осень», «Лето», «Свердловская 
44Б».
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Мечта об умном офисе
Хотя разговоров о внедрении smart–систем в офисах ведется 
много, на деле новые технологии сводятся к рутинным 
процессам автоматизации инженерной инфраструктуры

Б
анк Barclays в 2018 го-
ду внедрил в голов-
ном офисе в Лондоне 
систему умных дат-
чиков тепла и движе-

ния OccupEye от Cad–Capture, 
которые помогают собирать 
данные и анализировать ис-
пользование офисных поме-
щений. С их помощью стано-
вится возможным более раци-
ональное обустройство рабо-
чего пространства. В Арабских 
Эмиратах в 2016 году Dubai 
Future Foundation напечатали 
офис на территории комплекса 
Emirates Towers на 3D–принте-
ре. Конструкцию и инженерию 
разработали Thornton Tomasetti 
и Syska Hennessy. Здание осна-
щено энергосберегающими 
технологиями, тонированные 
окна защищают пространство 
от солнечных лучей.

Ну и, конечно, офис Google 
в Калифорнии. Тут все: и раз-
нообразие дизайнов, и откры-
тый бассейн на крыше, и га-
маки с беседками… даже ген-
дерно–нейтральный душ! 
Но никакой особенной «офис-
ной цифровизации». По боль-
шому счету умный офис — это 
скрытые от глаз инженерные 
системы, позволяющие эконо-
мить деньги на обслужива-
нии здания.

Свет, тепло и свежий воздух
Многие застройщики на рос-
сийском рынке понимают 
под умным бизнес–центром 
встроенные в здание техноло-
гии охран ной и пожарной бе-
зопасности. Однако на деле 
это лишь минимум доступ-
ных возможностей по автома-
тизации. По–настоящему ум-
ным офисный центр может 
считаться, если он включа-
ет систему управления осве-
щением, автоматизацию уче-
та электричества и тепла, кон-
троль доступа и видеонаблю-
дение, продвинутые системы 
вентиляции и кондициони-
рования, а также полноцен-
ную систему с мониторами 
для презентаций.

С одной стороны, это воп-
рос комфорта для работников. 
И действительно, есть иссле-
дования, что правильное ос-
вещение ведет к 15%–ному со-
кращению прогулов, при этом 
производительность при хо-
рошо продуманном свете вы-
растает от 2,8 до 20 %. Прав-
да, в России это пока что важ-
но главным образом для арен-
даторов из сферы IT, где с со-
трудников сдувают пылинки.

Но есть другая сторона ум-
ного офиса — это расходы 
на обслуживание самого зда-
ния. По оценкам компании 
INSYTE Electronics, в среднем 

умные системы снижают рас-
ходы на эксплуатацию центра 
на 20–30 %. 

Причем автоматизировать 
можно самые разные про-
цессы. Например, включение 
или выключение света в ко-
ридорах, привязанное к дат-
чикам движения, может сэко-
номить до 90 % электричест-
ва. Другой простой пример — 
связь системы отопления 
и кондиционирования. Если 
их не связать, расход электро-
энергии повышается.

По факту именно такие сис-
темы являются самыми доро-
гими. Создать онлайн–плат-
форму для бронирования пе-
реговорной комнаты стоит 
смешных денег по сравнению 
с работой по автоматизации 
систем отопления, венти-
ляции, кондиционирования 
и освещения, считает Андрей 
Головин, генеральный дирек-
тор ассоциации KNX Russia. 

«Со временный офис можно 
сравнить с хорошим немецким 
автомобилем: когда садишься 
внутрь, уста навливаешь тем-
пературу, и тебе все равно, бу-
дет он охлаждать, нагревать… 
Будет та температура, кото-
рую установили, — объясня-
ет эксперт. — При появлении 
людей все системы оживают, 
запускаются в работу, а лю-
ди ходят и не замечают то-
го, что вокруг них, главное — 
чтобы им было комфортн о». 

Крайне важен уровень бе-
зопасности, контроль за про-
никновением в офис третьих 
лиц. Впрочем, сегодня нет ка-
чественных офисов, которые 
были бы не оснащены совсем, 
люди уже лет десять сами 
не открывают форточки.

«Есть автоматизация управ-
ления — то, за что все ратуют. 
Когда у управляющей компа-
нии поступает заявка от арен-
датора в приложение, то ис-

полнитель видит эту заявку 
и приступает к ее выполне-
нию. С помощью автоматиза-
ции управления люди эконо-
мят и время, и деньги. Если 
у бухгалтера 150 арендато-
ров на одной площади и всем 
нужно выставлять счета, это 
сложно», — дополняет испол-
нительный директор РГУД 
Елена Бодрова.

Ждем перемен?
В будущем отдельным направ-
лением может стать создание 
автоматизированных логисти-
ческих центров при офисе. 

«В западных столицах это 
большая проблема, когда при-
езжают курьеры и толпятся 
в холле. Чтобы они не создава-
ли нагрузку на центральный 
вход, там устраивают отдель-
ную площадку, такой центр 
доставки, откуда вечером со-
трудник может забрать свои 
посылки», — отмечает Денис 
Соколов, руководитель депар-
тамента исследований и ана-
литики по Восточной Европе 
Cushman&Wakefi eld. 

Также он считает, что в ка-
чественных офисах могут по-
явиться системы контроля ка-
чества воздуха. 

Проблема в том, что увели-
чить ценник за счет модер-
низации вряд ли получится. 
«Нужно понимать — в рос-
сийской практике сверхпре-
мию арендатор за это пла-
тить не будет, — считает ре-
гиональный директор депар-
тамента управления строи-
тельными проектами Colliers 
International Игорь Темны-
шев. — При прочих равных ес-
ли здание не будет энергоэф-
фективным, но у него будут 
удобная локация, планиров-
ка, вентиляция, а стоимость 
при этом окажется на 10–15 % 
ниже, то арендатор согласится 
на это. Никто не будет пере-

плачивать за то, что в здании 
использованы модные техно-
логии».

Денис Соколов согласен 
с тем, что российский аренда-
тор не готов платить больше. 
Но это не отменяет конкурент-
ного преимущества. 

«Достаточно вспомнить 
опыт Kodak, который в свое 
время отказался от цифровых 
фотографий, в итоге компания 
просто погибла. Многие собс-
твенники и арендаторы пони-
мают это и стараются по воз-
можности инвестировать 
в диджитализацию», — гово-
рит он.

Первые коррективы вносит 
и коронавирус. Крупные за-
падные корпорации уже при-
сылают свои требования, 
как должен быть оборудован 
офис, чтобы в него могли вер-
нуться работники. Вероятно, 
речь пойдет о системе венти-
ляции, на которой раньше все 
экономили, считает Андрей 
Головин. 

«Будут требования к рассто-
янию между рабочими стола-
ми, к расположению столовой. 
Open space, скорее всего, будет 
разделен на коробки: меньшее 
количество людей, отдель ный 
воздухообмен, отдель ное уп-
равление освещением. Инвес-
тиции в автоматизацию пот-
ребуются тем, у кого ничего 
не было сделано ранее, офи-
сов высокого класса это кос-
нется в меньшей степени», — 
считает эксперт.

Видимо, никуда не денет-
ся и тренд на удаленную ра-
боту. А это значит, руководи-
телям потребуются адекват-
ные платформы и техника — 
чтобы во время совещания 
не разглядывать сотрудников 
на маленьком экране смарт-
фона. Если почитать отче-
ты Deloitte за прошлые го-
ды, именно обеспечение «под-
вижности» сотрудников (что-
бы за счет средств коммуни-
кации они могли оставаться 
включенными в процессы 
компании из любого места) 
должно было стать основным 
трендом в офисной недвижи-
мости. Пандемия его только 
усилила.

Дарья ДМИТРИЕВА

daria.dmitrieva@dp.ru

1Если поставить датчики дви-
жения в офисных коридорах, 
можно сэкономить до 90% расхо-
дов на электричество

⇡ Умный офис — это скрытые от глаз инженерные системы, позволяющие экономить 
средства на обслуживании здания ФОТО: VOSTOCK�PHOTO
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Наталия ПЕРЕДНЯЯ

генеральный директор СК «Атлас»

Кризис 
встряхнул 

рынок

Н
а нашем проекте коро-
накризис практически 
не сказался. Единственное, 
мы скорректировали оче-
редность достройки объ-

екта. Если раньше планировали до-
строить оба здания в первой полови-
не 2021 года, то сейчас все силы бро-
шены на завершение флагманского 
корпуса. 

Весь строительный процесс сдела-
ем до Нового года, в том числе бла-
гоустройство, и подготовим к сдаче 
в аренду. На втором корпусе до конца 
осени будет закрыт тепловой контур, 
окончательная сдача его планирует-
ся в следующем году.

В целом ситуация для нас, несмот-
ря на кризис, складывается доста-
точно благоприятная. Мы полагали, 
что в ближайшее время в нашей ло-
кации будет два конкурента, но сей-
час один из проектов заморожен. 
Кстати, этот кризис не уменьшил 
деловую активность — мы постоян-
но ведем переговоры и видим боль-
шой интерес к проекту как со сто-
роны арендаторов, так и со сторо-
ны потенциальных покупателей. 
Другой вопрос, что инвесторы по-
ка  надеются на кризисные цены. 
Но мы слишком много усилий вло-
жили в этот объект и не очень за-
интересованы продавать его деше-
во. При этом нет опасения остаться 
в деньгах — есть программа, есть 
проекты, в которые мы будем даль-
ше инвестировать.

Основные арендаторы, как и до кри-
зиса, — это IT–компании, нефтега-
зовый сектор и монополии. Они го-
товы снимать достаточно большие 
площади — 5–6–7 тыс. «квадратов». 
Подобных площадей на рынке ма-
ло, и вряд ли сейчас они быстро по-
явятся. После заключения договора 
с якорным арендатором будем ис-
кать остальных по 1–2 тыс. м2.

Кризис встряхнул рынок и заста-
вил задуматься о целесообразнос-
ти занимаемых площадей. Полагаю, 
что за счет оставления части персо-
нала на удаленной работе компани-
ям понадобится на 10–15 % меньшая 
площадь арендуемых помещений. 
Будем ли мы встраивать в бизнес–
центр коворкинг, пока не ясно — все 
зависит от якорного арендатора. Ес-
ли это будет IT–компания, то ковор-
кинг — прекрасное решение, кото-
рое дополнит инфраструктуру ком-
плекса. Если монополист с жестким 
режимом охраны, то, скорее всего, 
это будет излишним.

Особых изменений в проект из–
за новых требований не вносили. 
Сейчас вносим изменения в форма-
ты офисов в виде раздельной вен-
тиляции, дополнительной очист-
ки воздуха, более быстрых лифтов. 
Запланирована зона релаксации на 
солнечной стороне кровли со сверх-
быстрым интернетом. В паркинге бу-
дет установлена система видеоконт-
роля и автоматического оповещения 
о движении вокруг автомобилей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Бизнесмены просили уста-
новить четкие сроки сня-
тия пандемических огра-
ничений и объяснить дей-
ствия Смольного по этому 
поводу.

В письме, подписанном 
зампредом комитета Алек-
сандром Ситовым, ссыла-
ются на методические ре-
комендации Роспотреб-
надзора и напоминают, 
что принятие решений за-
висит от изменений эпиде-
миологической обстановки 
в регионе.

Предприниматели го-
ворят, что бумага не от-
вечает ни на один из по-
с та вленны х воп росов 
и написана в лучших тра-
дициях отечественной бю-
рократии. Чиновники так 
и не предоставили дорож-
ную карту восстановления 
пострадавших отраслей 
экономики.

Также бизнесмены разо-
чарованы уровнем ответа. 
Обращаясь к президенту, 
они надеялись получить 
внешнюю оценку местных 
решений.

Пострадавший от пан-
демии бизнес практичес-
ки весь закредитован. По-
скольку уже 4 месяца, на-
пример, весь 
сектор туриз-
ма находит-
ся в простое, 
к о м п а н и и 
терпят боль-
шие убытки. 
В марте–ап-
реле обороты 
сократились 
на 95%. Ка-
рантин при-
шелся на са-
мые «сытые» 
месяцы года. 
При этом 30 % городского 
бюджета составляют дохо-
ды от туризма. В этом году 
эти поступления будут ми-
нимальны.

«Я открыла свой бизнес 
в апреле и сразу же его за-
крыла. Поэтому потери 
с апреля по июнь — 100 %. 
Минус — коммунальные 
платежи (частично ком-
пенсировались субсиди-
ей 12 тыс. рублей в тече-
ние 2 месяцев). В июле мы 
можем заработать 20–30 % 
от предполагаемой при-
были. И это будет супер-
результат», — говорит Ан-

на Руденко, владелица ми-
ни–отеля RUANN DECART.

Виталий Свидовский, 
гендиректор и совладе-
лец группы компаний «Те-
ремок» (№ 181 в Рейтинге 
миллиардеров «ДП»), се-
тует, что, несмотря на по-
лученный субсидирован-
ный кредит на выплату 
зар платы, «парадокс в том, 
что нам дают кредиты, 
чтобы мы сохраняли лю-
дей, а люди уходят, пото-
му что не получают пол-
ный объем работы. Сей-
час работаем на доставку, 
выкраиваем смены — это 
на 70 % меньше мощности 
компании». Прямые убыт-
ки по «Теремку», по оцен-
ке компании, — около 
50 млн рублей.

Все меры поддержки (ко-
торыми смогли воспользо-
ваться немногие) закончи-
лись 30 июня. Разного рода 
ограничения же продолжа-
ют действовать.

«Чем дольше мы не рабо-
таем, тем дольше льготы 
и кредиты становятся не-
рентабельными», — гово-
рит Тамара Буйлова, вице–
президент по связям с об-
щественностью Ассоциа-
ции малых отелей Петер-

бурга.
« С и с т е м ы 

о г р а н и ч и -
тельных мер 
нет — это ха-
отичные дей-
ствия. Очень 
сложно объяс-
нить, почему 
в супермаркет 
можно, а в му-
з е й  п у с к а -
ют по 10 чело-
век с интерва-
лом 20 минут. 

Транспорт ные перевоз-
ки разрешены, а экскур-
сии нет. Мы планировали 
заработать 18 млн рублей 
за период с марта по июнь, 
а вышло 1,1 млн (при этом 
содержание только зда-
ния гостиницы составля-
ет 500 тыс. рублей в месяц 
минимум, также в статье 
затрат — зарплаты, налоги 
и прочие расходы)», — го-
ворит Ольга Киселева, ген-
директор гостиницы «Ад-
миралтейская».

РЕЗОНАНС. Около 200 малых компаний 
Петербурга в конце июня отправили письмо 
Владимиру Путину. Ответ получен от комите-
та по промышленной политике, инновациям 
и торговле Северной столицы.

Адресат выбыл

30%
городского 
бюджета 

составляют доходы 
от туризма. 

В 2020 году эти 
поступления будут 

минимальны.

Р
аспоряжением городского прави-
тельства он переведен на долж-
ность спецпредставителя в аппа-
рате губернатора. О новых зада-
чах чиновника официально пока 

не сообщается, как и о причинах рокиров-
ки. Его обязанности до конца месяца бу-
дет исполнять зампред Маргарита Пет-
рова, а с августа — первый заместитель 
председателя Елена Пастухова.

Неофициально в Смольном говорят, 
что отставка связана с неуместной в те-
кущей ситуации активностью ККИ по от-
ношению к работающим в режиме ог-
раничений заведениям общепита. Ко-
митет провел ряд рейдов, в ходе кото-
рых не только зафиксировал нарушения 
за несоблюдение правил, но даже кон-
фисковал мебель у некоторых рестора-
нов, выставивших веранды до получе-
ния необходимых согласований. Так, на-
пример, мебели лишился ресторан «Мар-
челлис» на пр. Науки.

«В нынешней пандемической ситуации 
главная забота — поддержать бизнес. Все 
уровни власти единодушны в своих уси-
лиях его сохранить и не допустить серь-
езной социальной проблемы, когда масса 
людей окажется без работы. Эти процес-
сы идут сейчас по всей стране. Например, 
Смольный реализует целый комплекс 
мер поддержки — льготы, отсрочки пла-
тежей, упрощение согласований и пр., — 
комментирует глава Общественного сове-
та при комитете имущественных отноше-
ний Андрей Степаненко. — На этом фоне 
действия ККИ выглядят как откровенная 
подрывная работа и напоминают старый 
советский анекдот про партизан, которые 
через десятки лет после войны продолжа-
ют пускать под откос поезда».

Андрей Коротков снят с должности главы 
комитета по контролю за имуществом (ККИ) 

ККИ был создан в 2017 го-
ду под Андрея Коротко-
ва (на фото). В ходе одной 
из многочисленных реформ 
имущественного блока вре-
мен Георгия Полтавченко 
он получил часть полномо-
чий КИО. Хотя по первона-
чальной задумке орган, от-
стаивающий имуществен-
ные права и интересы го-
рода, должен был работать 
под началом КИО и под его 
руководством.

Выстроить эффективное 
взаимодействие не уда-
лось, тем более что ККИ 
передали в прямое подчи-
нение губернатору. На ра-
боту комитета регуляр-
но жаловались не толь-
ко предприниматели, не-

довольные постоянными 
проверками, но и коллеги 
по «Невской ратуше».

Самого Андрея Коротко-
ва некоторые ранее прочи-
ли на пост председателя 
КИО, однако при смене гу-
бернаторов эта должность 
досталась Валерию Калу-
гину. А в начале 2020 го-
да, когда в КИО опять про-
изошла рокировка, пози-
ции Андрея Короткова бы-
ли уже гораздо менее весо-
мыми.

Примечательно, что и Ка-
лугин, и Коротков были от-
ставлены в администра-
цию губернатора.

Как в советском 
анекдоте

⇡ В контроле за имуществом важно соблюдать 
меру ФОТО: ИНТЕРПРЕСС

Иван ЕРШОВ

gazeta@dp.ru

Мария БАЛАНДИНА

maria.balandina@dp.ru

Сумма запрашиваемых инвестиций со-
ставляет 12,3 млн рублей. В проект уже 
вложено около полумиллиона. Часть 
средств потрачена на оформление и арен-
ду помещения (в 5 минутах ходьбы 
от станции метро «Площадь Восстания»). 
По бизнес–плану достичь окупаемости 
предполагается за 22 месяца.

У Константина Потоцкого — инициатора 
проекта — есть опыт реализации подоб-
ных идей. «Я был соучредителем сети IT–
школ 6 лет назад в Воронеже. В дальней-
шем вышли на рынок франшизы (Волго-
град, Петербург и Москва). Какое–то вре-
мя консультировал в режиме оnline, затем 
покинул проект», — говорит он. В Петер-
бурге компания развивалась недолго, не-
достаток средств и жесткая конкуренция 
потопили франшизу.

В новом проекте тоже планируется сис-
тема обучения. Помимо преподавания IT–
дисциплин школа обеспечит базу знаний 
для будущих киберспортсменов.

«Мы подготавливали бизнес–план и ез-
дили в Москву в РЭПЦ. Там нам подтвер-

Киборги наступают
дили аккредитацию. К про-
екту прикреплена управ-
ляющая антикризисная 
страховая компания», — 
рассказывает Константин 
Потоцкий.

У компании есть ба-
за контактов с представи-
телями киберспорта в об-
ласти гейминга, streaming 
media и IT–сферы. Заявле-
ны и предварительные до-
говоренности о проведе-
нии мастер–классов, интер-
вью, игровых турниров.

В Петербурге — 63 ки-
берспортивных заведения. 
В Москве на 12,6 млн жи-
телей приходится более 
250 клубов. Такое соотноше-
ние говорит о небольшой 
конкуренции. Тем не ме-
нее большинство экспертов 
и представителей рынка 
считают, что сейчас не луч-
шее время для открытия 
такого проекта.

«Потенциал для откры-
тия и развития новых игро-
вых площадок в Петербур-
ге есть. Но ситуация сейчас 
довольно плачевная. Нам 

до сих пор не позволяют 
выйти из карантина, мно-
гие на грани закрытия», — 
рассказывает Артем Гаври-
лов, совладелец киберспор-
тивного клуба Arena Play.

«Что касается спортклу-
бов, в скором времени они 
исчезнут совсем. Вы-
годнее устано-
вить в своей 
комнате серь-
езную технику 
и играть из до-
ма. Нет необ-
ходимости в от-
крытии локаль-
ных сосредоточенных 
зон. Кальянная и бар обес-
печат месту поток клиен-
тов, но вряд ли они будут 
киберспортсменами. Все–
таки преимущества сей-
час на стороне произво-
дителей игровых плат-
форм», — делится мнени-
ем Леонид Елисеев, гла-
ва киберспортивного союза 
«Киберико н».

ПРОЕКТ. В самом центре Петер-
бурга создается новое заведение. 
В нем предполагается объединить 
три концепции: компьютерной клуб 
(режим работы 24/7), лаундж–бар 
и закрытый кальянный клуб.

Мария БАЛАНДИНА

maria.balandina@dp.ru

⇡ В Петер-
бурге 
63 кибер-
спортив-
ных заве-
дения. 
В Москве — 
более 250.
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20 ДОХОД

П
ервое заседание по одному 
из исков назначено на 4 авгус-
та 2020 года. Это коллектив-
ный иск пострадавших трейде-
ров, подготовленный ими со-

вместно с юридической компанией «Ас-
нис и партнеры». Как рассказал «ДП» 
участник инициативной группы по под-
готовке данного иска, биржевой консуль-
тант Илья Коровин, он объединяет тре-
бования восьми истцов на общую сумму 
51,123 млн рублей. «К заседанию 4 авгус-
та мы добавим в иск еще около 100 ист-
цов, и общая сумма исковых требований 
возрастет до 180–200 млн рублей, — 
обещает Коровин. — Но мы продол-
жаем приглашать всех желающих 
присоединиться к нашему иску, 
и этот процесс идет постоянно, 
так что это еще далеко не предел 
ни по сумме иска, ни по количес-
тву истцов».

Ответчиками будут Московс-
кая биржа и Национальный кли-
ринговый центр — расчетная орга-
низация биржи. Банк ВТБ и инвес-
тиционный банк «Финам» приглаше-
ны участвовать в процессе в качестве 
третьих лиц. Помимо упомянутого в су-
де есть еще один иск от пяти пострадав-
ших на сумму 288 тыс. рублей. Предва-
рительное заседание по нему назначено 
на 20 августа.

Апрельский сюрприз
20 апреля 2020 года на мировом рын-
ке деривативов случилось историческое 
событие — майский фьючерс на нефть 
сорта Light Sweet Crude Oil с экспираци-
ей (исполнением) 21 апреля стал сто-
ить на Нью–Йоркской бирже NYMEX, 
входящей в группу CME, меньше нуля. 
И не просто меньше — цена ушла глубоко 
в минус (см. график).

Такого не видел ни один трейдер за всю 
свою карьеру, и, само собой, мало кто ожи-
дал увидеть когда–либо. Хотя за несколь-
ко дней до описываемых событий CME 
предупредила, что уход котировок в от-
рицательную область теоретически воз-
можен.

Практический смысл происходяще-
го широкой публике стал понятен поз-
же. Разумеется, никто и не думал пос-
тавлять покупателям нефть, приплачи-
вая за это. Просто один из крупнейших 
сырь евых фондов, U. S. Oil Fund, был пой-
ман крупными спекулянтами в ловушку 
ликвидности. Такие фонды вкладывают 
деньги инвесторов в сырьевые фьючер-
сы, но никогда не выходят на поставку. 
Перед экспирацией они продают фьючер-
сы и перекладывают деньги в следующий 
по сроку контракт. Но U. S. Oil Fund оппо-
ненты не дали выйти из ближнего конт-
ракта по комфортной цене, опустив ее за-
ранее с помощью массированных продаж. 
И в предпоследний день перед экспира-
цией, чтобы не выходить на поставку, ко-
торую они не могли принять физически, 
U. S. Oil Fund и примкнувшие к нему спе-
кулянты были вынуждены избавлять-
ся от майских фьючерсов. Это и опустило 
котировки до минус $40 за баррель, хотя 
июньский контракт на Light Sweet торго-
вался в положительной области.

В августе стартуют суды с Московской биржей по искам спекулянтов, получивших 
убытки от отрицательных цен на нефть в апреле

Александр ПИРОЖКОВ

ap@dp.ru

Ц    Light Sweet (May 20), 
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Минусы довели до суда

На Московской бир-
же торгуются фьючерсы, 
зеркальные контрактам 
на NYMEX. Они не пред-
полагают поставки. Бир-
жа 20 апреля остановила 
торги на отметке $8,84 
за баррель, а на следу-
ющий день экспириро-
вала фьючерсы по ми-
нус $37,63. Трейдеры, на-
купившие нефть по низ-
ким, как им казалось, 
ценам, понесли катаст-
рофические убытки, в не-
которых случаях во мно-
го раз превосходившие 
их активы. Пресс–служ-
ба биржи не ответила 
на просьбу «ДП» сооб-
щить количество постра-
давших 20 апреля трей-
деров и величину их по-
терь. По оценкам, кото-
рые приводили СМИ, 
убытки на общую сум-
му около 1 млрд рублей 
понесли 770 спекулян-
тов. Эти деньги доста-
лись нескольким круп-
ным игрокам.

По мнению Ильи Ко-
ровина, регламенты бир-
жи допускают достаточ-
но широкие трактовки 
ее прав, так что торговая 
площадка, не нарушая 
их, могла как продол-
жить торги по ценам ни-
же $8,84 за баррель, так 
и провести экспирацию 
по положительной цене, 
например $0,01. «Миро-
вая практика свидетель-
ствует о том, что финан-
совые потери участни-

ков рынка от отрица-
тельной экспирации 
20 апреля были доб-
ровольно компен-
сированы им бир-
жевой индустри-
ей. В частности, это 
произошло в Китае, 
Индии и США», — 

добавляет он.
« П о  п р а в и л а м 

как на Московской 
бирже, так и на других 
мировых площадках рас-
четная цена фьючер-
са определяется на 21:30 
по московскому време-
ни дня накануне экспи-
рации фьючерса на CME. 
Она была зафиксирована 
на отметке минус $ 37,63. 
Именно эту цену исполь-
зовали для экспирации 
расчетных фьючерсов все 
мировые биржи, на кото-
рых торгуется этот кон-
тракт, — сообщили “ДП” 
в пресс–службе Москов-
ской биржи. — Мы на-
правляли запрос в CME 
с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию с по-
явлением отрицатель-
ных цен. В ответе амери-
канская биржа указала 
на обоснованность сло-
жившейся расчетной це-
ны контракта и отсут-
ствие планов по ее пере-
смотру. Обращаем внима-
ние, что Банк России так-
же не нашел в дей ствиях 
биржи нарушений зако-
нодательства».

Сторонние 
наблюдатели
Большинство брокеров, 
которым «ДП» предло-
жил прокомментиро-
вать конфликт трейде-
ров с биржей, не предо-
ставили содержатель-
ных ответов, сославшись 
на то, что не имеют от-
ношения к данной су-
дебной тяжбе, либо вовсе 
без объяснений. Воздер-
жалась от комментари-
ев и Национальная ассо-
циация участников фон-

дового рынка, хо-
тя в середине мая 
она на п ра ви ла 
Московской бирже 
письмо с просьбой 
принять участие 
в реструктуриза-
ции убытков кли-
ентов.

Р а з в е р н у т ы й 
комментарий при-
слал лишь Дмит-
рий Леснов, руково-
дитель управления 
мониторинга, кон-
троля и развития 
клиентского сервиса 
ГК «Финам». По его 
словам, в числе по-
страдавших 20 апре-
ля оказалось около 
100 клиентов.

«На наш взгляд, 
биржа в этой ситуа-
ции не использовала 
все имеющиеся инс-
трументы по смягче-
нию убытков клиен-
тов, по крайней мере 
в части предоставле-
ния им возможности 
закрыть свои позиции 
по цене, отличной 
от цены минус $37,63 
за баррель, а также не-
достаточно эффектив-
но взаимодействова-
ла с участниками тор-
гов в ходе обсуждения 
вариантов развития 
ситуации и мер по ее 
преодолению. Вместе 
с тем де–юре соверше-
ние всего указанного 
являлось правом бир-
жи, а не обязанностью. 

Поэтому в случае рас-
смотрения иска вероят-
ным представляется вы-
вод суда об отсут ствии 
нару шений би ржей 
и клиринговым цент-
ром порядка расчета це-
ны и положений других 
документов», — резюми-
ровал Дмитрий Леснов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий ЛЕСНОВ

руководитель управления мониторинга, контроля 

и развития клиентского сервиса ГК «Финам»

Илья КОРОВИН

биржевой консультант

Норму ГК о невозможности 
отрицательной цены вряд ли 
можно применить к ситуации с дан-
ным фьючерсом, поскольку не предпо-
лагалась по ставка какого–либо това-
ра продавцом и оплата его покупате-
лем, цена в данном случае — это прос-
то величина, получаемая методом рас-
чета по формулам путем подстановки 
в них значений определенных показа-
телей, и если они применены правиль-
но, то со стороны ответчиков все было 
правомерно. То есть для истцов реали-
зовался рыночный риск. Поэтому воп-
рос компенсаций инвесторам со сто-
роны биржи, на наш взгляд, находит-
ся в плоскости репутационных рис-
ков. Положительное решение данного 
вопроса благоприятно отразилось бы 
на имидже Московской биржи и бы-
ло бы поддержано проф участниками 
и инвесторами.

Также можно отметить, что ситуация, 
когда в случае использования сложных 
финансовых инструментов и агрессив-
ных методов торговли по клиентско-
му счету образуется задолженность пе-
ред брокером, не является редкостью. 
Только за последние 6 лет можно вспом-
нить три случая возникновения массо-
вых задолженностей: март 2014 года, 
апрель 2018–го, март 2020–го. По этому 
мы рекомендуем очень взвешенно под-
ходить к использованию таких инстру-
ментов и всегда учитывать возмож-
ность возникновения даже самых мало-
вероятных сценариев, так называемых 
«черных лебедей».

Биржа неправомерно провела 
экспирацию фьючерса на нефть по от-
рицательной цене, что противоречит ря-
ду нормативных документов, от бирже-
вых спецификаций до законодательства 
РФ. Более того, биржа даже технически 
не могла обеспечивать расчеты и торги 
по отрицательным ценам, но при этом 
провела экспирацию по этим ценам. 
При этом разница между ценами по-
следних сделок, по которым биржа обес-
печила возможность торговать, и це-
ной экспирации составила свыше 500 % 
(плюс $8,84 и минус $37,63 соответствен-
но). Что является нонсенсом со всех то-
чек зрения и привело к убыткам участ-
ников торгов, в десятки раз превышаю-
щим их средства на счетах.

1
млрд рублей потеряли 
20 апреля держатели 
фьючерсов на Light 

Sweet на Московской 
бирже
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В 
конце 2017 года власти Леноб-
ласти задумали провести ре-
форму государственных дорож-
ных ремонтно–строительных 
и эксплуатационных управле-

ний  (ДРСУ и ДРЭУ), отвечающих за содер-
жание региональных трасс. Целью было 
создание финансово устойчивых пред-
приятий, способных участвовать в серьез-
ных аукционах, в том числе и по ремон-
ту дорог. Кажется, все получилось: област-
ное предприятие «Пригородное ДРСУ № 1» 
смогло выиграть весьма крупный конт-
ракт по содержанию дорог в течение по-
лутора лет в Калининском районе Петер-
бурга почти на 1 млрд рублей. Однако эк-
сперты не уверены, что реформа сыграла 
здесь ключевую роль.

Собрать всех
«Проведение реформы не обязательно 
стало ключевым событием, способство-
вавшим победе Пригородного ДРСУ № 1 
в этом аукционе. Любое успешное ДРСУ, 
а Пригородное ДРСУ № 1 последние го-
ды было очень успешным, могло выйти 
на аукцион и победить», — считает ди-
ректор Лодейнопольского ДРСУ Виктор 
Фёдоров.

Для Пригородного ДРСУ № 1 реформа 
заключалась в присоединении к нему ме-
нее прибыльных Всеволожского и Рощин-
ского управлений. По словам директора 
Пригородного ДРСУ Алексея Молчанова, 
за последний год финансовый оборот уда-
лось увеличить в 2 раза.

«Совместный бюджет трех ДРСУ 
 с  2018–го на 2019 год мы увеличили в два 
с лишним раза. Прибыль тоже серьезно 
увеличилась. Поэтому уже в прошлом го-
ду мы участвовали в крупных аукционах 
как “Ленавтодора”, так и коммерческих ор-
ганизаций. Мы постепенно увеличиваем 
объем работ, портфель заказов: и содер-
жание, и ремонт, и строительство. Но со-
держание областных дорог — основная 
наша задача», — прокомментировал «ДП» 
Алексей Молчанов.

По итогам 2019 года выручка пред-
приятия, согласно системе «Контур.
Фокус», составила 734 млн рублей 
при 379 млн годом ранее. Прибыль также 
выросла кратно — 24 млн рублей против 
5 млн в 2018–м.

При этом не всем ДРСУ реформа по шла 
на пользу. Так, например, самое мощное 
Лодейнопольское ДРСУ (выручка, по дан-
ным «Контур.Фокус», — 759 млн рублей 
в прошлом году) переживает уже вто-
рую реорганизацию. В 2009 году к нему 
присоединили убыточное Подпорожское 
 ДРСУ, а в 2018–м добавились Бокситогор-
ское и Тихвинское управления. Лодейно-
польскому ДРСУ пришлось гасить десят-
ки миллионов рублей их долгов.

«Каким–то ДРСУ повезло, объедине-
ние пошло на пользу, стало спасением, 
а для кого–то, как для нас, например, это 
шаг назад не на один год. Если раньше 
мы на десятки миллионов рублей могли 
технику сами закупать, на свои средства, 
то в нынешней ситуации живем очень–
очень скромно, — отмечает Виктор Фёдо-

Областное ГП 
«Пригородное ДРСУ 
№ 1» практически 
пробилось 
на закостенелый 
рынок содержания 
петербургских улиц

Дарья КИЛЬЦОВА

darya.kiltsova@dp.ru
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ров. — Сейчас нам тяжело-
вато, мы четыре района об-
служиваем, это много. Они 
смежные, но содержать 
нужно более 2 тыс. км до-
рог, которые расположе-
ны как паутина. Здесь и ас-
фальтобетонное покрытие, 
и гравийное, и грунтовое».

Одно удовольствие
При этом Лодейнополь-
ское ДРСУ — единствен-
ное областное управле-
ние, которое работает суб-
подрядчиком и генпод-
рядчиком на федеральных 
трассах, а в его состав вхо-
дят асфальтобетонный за-
вод и паром на реке Свири. 
В течение пяти с полови-
ной лет (до июля 2018 го-
да) оно занималось содер-
жанием участков феде-
ральных трасс Р–21 «Ко-
ла» и А–114 Вологда — Но-
вая Ладога в Ленобласти, 
контракт был заключен 
на 1,8 млрд рублей. Однако 
по истечении его срока за-
казчик решил объединить 
содержание участков сра-
зу четырех федеральных 
трасс (до 2023 года) в один 
контракт стоимостью бо-
лее 5,2 млрд рублей.

Лодейнопольское ДРСУ 
рассчитывало сохранить 
за собой часть работ, спе-
циально для этого приоб-
реталась техника, но но-
вая закупка была явно рас-
считана на более крупного 
подрядчика. Контракт под-
писали с АО «ПО РосДор-
Строй», а ДРСУ стало ра-
ботать на субподряде, 
но и без генподряда управ-
ление не осталось.

«Работа на федеральной 
сети дорог сегодня выру-
чает. Трассу Р–21 “Кола”, где 
проведены ремонты, содер-
жать вообще одно удоволь-
ствие, и затрат меньше. 

А трасса Лодейное Поле — 
Вытегра только год как ста-
ла федеральной, она без ре-
монтов, затрат там доста-
точно. Но сам факт ген-
подряда на федеральной 
трассе меня радует», — по-
делился Фёдоров, отметив, 
что на генподряде у ДРСУ 
120 км федеральных трасс, 
а на субподряде — 100 км. 
При этом в Петербург Ло-
дей нопол ь с ко е Д РС  У 
не стремится, поскольку 
«реально смотрит на вещи», 
подчеркнул Фёдоров.

Где–то и недодать
«Уличная сеть — не наш 
профиль, я удивился (учас-
тию Пригородного  ДРСУ 
№ 1 в город-
ском аукци-
оне. — Ред.). 
Наше — убор-
ка дорог ре-
гионального 
или федераль-
ного значения, 
у нас и тех-
ника заточена 
под эти доро-
ги, скоростная 
очистка и так далее. А в го-
родах на улично–дорожной 
сети технология другая», — 
отметил дорожник.

Об этом заявил и дирек-
тор ассоциации «Дормост» 
Кирилл Иванов: «Это прин-
ципиально два разных 
вида уборки — в город-
ской среде и на трассах». 
По мнению эксперта, в сре-
де содержания дорог что–
то менять скорее вредно, 
чем полезно.

«Победило не Пригород-
ное ДРСУ № 1, а победила 
идея, что все могут делать 
всё. Мне кажется, она пло-
хо обернется для горожан. 
Существующая структура 
городских ГУПов как ми-
нимум имеет управление, 

в акционерных обществах 
есть наблюдательный совет 
с участием представителей 
власти, и у города есть ры-
чаг — как–то сподвигнуть 
руководителя подрядной 
организации в случае не-
обходимости сделать боль-
ше, чем нужно. Где–то и не-
додать денег, если это 
не потребовалось. А сейчас 
структура, которая горо-
ду не подчинена, выиграла 
аукцион. Если деньги все 
не выберутся, она потребу-
ет их выплатить. Или на-
оборот, они выберут поло-
женные средства раньше 
времени, и что делать?» — 
считает Иванов.

Возможно, Пригород-
ное ДРСУ № 1 
возьмет ко -
го–то из тра-
д и ц и о н н ы х 
п е т е р б у р г -
ских подряд-
чиков на суб-
подряд. Од-
нако Кирилл 
Иванов отме-
чает, что этот 
субподрядчик 

ни одного движения бес-
платно не будет делать. 
«Если во взаимоотношени-
ях с городом они (город-
ские предприятия. — Ред.) 
себе такого не могут поз-
волить, то здесь будут вес-
ти себя именно так. Может, 
получится, что Пригород-
ное ДРСУ № 1 вместо услов-
ного 1 млрд рублей потра-
тит 2 млрд и больше ни-
когда не появится в городе. 
Залезть на гору не значит 
на ней усидеть», — считает 
эксперт.

Новый игрок
Контракт на содержание 
дорог в Калининском райо-
не с Пригородным ДРСУ 
№ 1 пока не заключили, хо-

тя предприятие и признали 
победителем. По иску ООО 
«СП “Северное”», изначаль-
ного победителя аукциона, 
суд принял обеспечитель-
ные меры: запретил коми-
тету по благоустройству за-
ключать контракт (см. «ДП» 
№ 92 от 17.07.2020).

Но новых работ предпри-
ятие не боится. «Мы хотим 
увеличивать портфель за-
казов, поэтому и заяви-
лись (на аукцион по содер-
жанию дорог. — Ред.), — 
прокомментировал Алек-
сей Молчанов. — К сожа-
лению, у нас нет большого 
опыта работ по капиталь-
ному ремонту и строитель-
ству, поэтому в серьезных 
аукционах по этим работам 
мы пока участвовать не мо-
жем. Но у нас есть опыт со-
держания, ремонта дорог, 
мостов, нанесения размет-
ки». Все свои намерения 
 ДРСУ согласовывает с уч-
редителем — комитетом 
по дорожному хозяйству 
Ленобласти, добавил Алек-
сей Молчанов.

Напомним, всего укруп-
нение затронуло 16 ДРСУ 
и ДРЭУ, принадлежащих 
дорожному комитету Лен-
области. К Лодейнополь-
скому ДРСУ присоединили 
Бокситогорское и Тихвин-
ское, Приозерское  ДРСУ по-
глотило Выборгское ДРЭУ. 
К Киришскому управле-
нию добавили Кировское 
ДРСУ, а Гатчинскому — 
Пригородное ДРЭУ. 

Частью Пригородно-
го  ДРСУ № 1 стали Все-
воложское и Рощин ское 
 управления. Лужское, 
Сланцевское и Кингисеп-
пское объединили на ба-
зе Волосовского ДРСУ. Уже 
к концу 2018 года пять 
из шести ДРСУ завершили 
год с прибылью на счетах.

734
млн рублей — 

оборот 
Пригородного ДРСУ 

№ 1 в 2019 году

⇡ Ремонт дорог периодически достается опытным и успешным ФОТО: ЛИДИЯ ВЕРЕЩАГИНА
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Крестьянам вирус
не помеха

В
о время корона-
вирусной эпиде-
мии, когда часть 
бизнеса в регио-
нах России стол-

кнулась с масштабными 
проблемами, фермы, пти-
цефабрики, мясокомбина-
ты и даже комбикормо-
вые заводы 47–го региона 
России бодро продолжи-
ли свою работу. По край-
ней мере это следует 
и из их оптимистичных 
оценок ситуации, и из дан-
ных Петростата. Динамика 
индекса производства про-
дукции сельского хозяйс-
тва за период январь–июнь 
2020 года составила 0,01 %.

Впрочем, как и всегда, 
не все так однозначно.

Оптимизм на марше
«Сельское хозяйство — это 
отрасль, которая не оста-
навливалась ни на один 
день во время пандемии. 
Дополнительные расхо-
ды были связаны толь-
ко с покупкой средств дез-
инфекции и защиты ды-
хания. Коровы и растения 
не болеют коронавирусом, 
поэтому урон сельскохо-
зяйственным животным 
и посевам не нанесен», — 
рассказали «ДП» в пресс–
службе губернатора и пра-
вительства Ленобласти.

Например, в условиях 
пандемии предприятия 
комбикормовой отрасли 
региона работали в штат-
ном режиме с соблюдени-
ем дополнительных мер 
обеспечения санитарно– 
эпидемиологической безо-
пасности. Более того, неко-
торые вышли на европей-
ский рынок и планируют 
партнерство со странами 
Ближнего Востока.

Коронавирус не мешает
У предприятий непрерыв-
ного цикла особых измене-
ний в графике не произош-
ло. «Наш агрохолдинг от-
носится к таким предпри-
ятиям, поэтому мы рабо-
тали в плановом режиме. 
Некоторые сотрудники бы-

ли переведены на удален-
ную работу. Планы по про-
изводству не снижали», — 
комментирует ведущий 
маркетолог агрофирмы 
«Выборжец» (Всеволожс-
кий район) Светлана Го-
ришня. «В тяжелой ситуа-
ции оказались те, кто зави-
сит от рабочей силы, при-
бывающей из зарубежных 
стран. Особенно это каса-
ется тепличных хозяйств, 
в кадровой структуре кото-
рых работники из Китайс-
кой Народной Республики 
занимают больше полови-
ны всего персонала. Такие 
предприятия вынуждены 
были закрыться», — пояс-
няет маркетолог.

Впрочем, агрофирме, 
как и многим другим за-
нятым в сельском хозяйс-
тве Ленобласти предпри-
ятиям, пришлось нести 
дополнительные затраты 
на средства индивидуаль-
ной защиты для сотрудни-
ков. «Мы это делаем и сей-
час. Ежемесячно закупа-
ем несколько тонн спир-
та и антисептиков, перчат-
ки, спецодежду. Случаи 
заболевания коронавиру-
сом у нас были зафикси-
рованы, но это админис-
тративные работники, ко-
торые находились на уда-
ленке», — добавляет она.

В разговоре с «ДП» мар-
кетолог упомянула о по-
вышении цен на продук-
цию агрохолдинга, одна-
ко заверила, что причина 
вовсе не в пандемии. «К со-
жалению, в структуре се-
бестоимости у нас высо-
ка доля энергоресурсов, 
то есть расходы на при-
родный газ, воду и элект-
ричество. При увеличении 
стоимости этих ресурсов 
мы будем вынуждены по-
вышать цены на свою про-
дукцию. С коронавирусом 
это не связано», — конста-
тирует эксперт. Впрочем, 
потребителей это объясне-
ние вряд ли утешит.

Другие опрошенные 
«ДП» хозяйства Леноблас-
ти тоже дружно заявляют, 
что ситуация под контро-
лем, производства не ос-
танавливались, все работы 
идут по плану.

«Пандемия нас практи-
чески не затронула, но при-
шлось закупить средства 
индивидуальной защиты 
на общую сумму около 50–

60 тыс. рублей», — говорит 
пресс–секретарь племен-
ного завода «Рапти» (Лужс-
кий район) Валентина Сул-
танова. Хотя у сотрудников 
компании было выявлено 
два случая заболевания ко-
ронавирусом, к закрытию 
предприятия на карантин 
это не привело. «Мы ра-
ботали в штатном режи-
ме», — уточняет собесед-
ник «ДП».

В Национальном кормо-
вом союзе заявили «ДП», 
что кормовые предпри-
ятия оказались практичес-
ки не затронуты кризисом. 

«Компании полноценно 
работали, поскольку кор-
ма входят в перечень то-
варов первой необходи-
мости, — поясняет испол-
нительный директор со-
юза Сергей Михнюк. — 
Проблемы, конечно, были, 
но что касается полной ос-
тановки бизнеса — с таким 
не столкнулис ь».

Со стороны виднее
В л и я н и е  п а н д е м и и 
на АПК Ленобласти в сфе-
ре растениеводства оказа-
лось менее значительным, 
чем в животноводстве, со-
общил «ДП» ведущий на-
учный сотрудник Агрофи-
зического института Алек-
сей Петрушин.

«Для примера могу при-
вести фермерское хозяйс-
тво, которое производи-
ло молочную продукцию 

для ресторанов Санкт–Пе-
тербурга. В период панде-
мии ему пришлось сроч-
но переориентироваться 
на сбыт продукции населе-
нию, что повлекло допол-
нительные издержки», — 
отмечает Петрушин.

По его словам, больше 
всего в региональном АПК 
пострадали некрупные 
фермерские хозяйства, ос-
новным рынком сбыта ко-
торых является сфера об-
щественного питания (рес-
тораны) и объекты туриз-
ма (гостиницы). Кроме то-
го, эксперт не исключил 
возникновения дефицита 
сезонных рабочих в пери-
од сбора урожая, а также 
роста цен на сельскохозяй-
ственную продукцию и з– 
за повышения издержек.

Впрочем, в региональ-
ном центре информаци-
онного обеспечения пле-
менного животноводства 
Лен области «ПЛИНОР» за-
явили, что пандемия ко-
ронавируса все же ста-
ла испытанием для АПК 

 47–го региона. Но пробле-
мы вызвал не сам вирус, 
а его последствия и изме-
нения в поведении покупа-
телей.

«В о –пе рвы х ,  в  с вя-
зи со снижением дохо-
дов население измени-
ло п ищевые приоритеты. 
Во–вторых, за время са-
моизоляции и/или уда-
ленной работы люди ста-
ли меньше покупать в том 
ч исле молочных продук-
тов и их производных. 
Эту тенденцию я отмечаю 
на своем примере: если 
раньше, проходя по мага-
зину мимо молочного от-
дела, набирала йогурты 
и прочую м олочку, то те-
перь при заказе онлайн 
не всегда захожу в этот 
раздел. А снижение спроса 
напрямую влияет на про-
изводителя», — объясняет 
«ДП» замдиректора по раз-
витию РЦ «ПЛИНОР» Оль-
га Васильев а.

Посевная по расписанию
Жителей Ленобласти боль-
ше всего волнует, как по-
следствия карантинных 
мер отразятся на ценах на 
сельхозпродукцию. Сергей 
Михнюк уверен, что такие 
риски есть всегда, однако 
речь идет скорее о деловой 
порядочности предприни-
мателей. «Для кого– то ко-
ронавирус — повод под-
нять цены, для кого– то нет, 
при этом нужно учитывать 

сезонные факторы», — от-
метил он.

Однако повышение цен 
на сельхозпродукцию — 
не единственное печаль-
ное последствие пандемии 
для АПК и потребителя.

Эпидемиологическая си-
туация повлияет на про-
дажи — падение соста-
вит от 25 до 100 %. Часть 
фермеров сократили объ-
емы производства, в свя-
зи с чем встает вопрос 
о снижении числа произ-
водителей товаров. «О рос-
те цен нужно будет гово-
рить в конце сезона, в на-
стоящее время он не наб-
людается», — сообщил «ДП» 
президент Ассоциации 
крестьянских (фермерс-
ких), личных подсобных хо-
зяйств и кооперативов Лен-
области и Петербурга Ми-
хаил Шконда.По его словам, 
дефицита кадров при этом 
не ожидается. «Самое глав-
ное — посевная. Она про-
шла по плану, никакие сро-
ки сорваны не были», — го-
ворит эксперт. В комите-
те по АПК Лен области со-
общили, что по состоянию 
на 20 июл я сев проведен 
на площади 64,766 тыс. га — 
99,4 % к плану. В том чис-
ле на 102 % выполнен план 
по зерновым, на 90 % — 
по беспокровным много-
летним травам, на 97 % —  
по однолетним травам, 
на 100 % по овощам откры-
того грунта и картофелю.

Марианна МАТЮШКИНА

marianna.matyushkina@dp.ru

⇡ Больше всего от пандемии пострадали фермерские хозяйства, работающие на общепит ФОТО: СЕРГЕЙ ВДОВИН

0,01%
составило падение 
АПК Ленобласти 
за январь–июнь 

2020–го

Агропромышленный 
комплекс стал наименее 
пострадавшей от пандемии 
отраслью экономики 
Ленинградской области
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Б
иткоин остается 
верен себе. Всю 
неделю цена про-
держалась у от-
метки $9150, что-

бы затем одним резким 
скачком во вторник под-
прыгнуть к $9350. На гра-
фике смотрится эффект-
но, но эксперты не видят 
в случившемся ничего 
сверхъестественного.

«Это же 1,5%, для крипто-
валюты это в рамках по-
грешности. Не стоит искать 
какие–то фундаменталь-
ные предпосылки», — счи-
тает Никита Зубарев, стар-
ший аналитик BestChange.ru. 
В свою очередь ведущий 
аналитик FxPro Александр 
Купцикевич видит причи-
ну в усилении risk on на-
строений на глобальных 
рынках. «Биткоин встраива-
ется в финансовую систему, 
и динамика его цены ста-
новится все более связана 
с ней. Биткоин — это рис-
ковый актив в данной клас-
сификации, поэтому скачок 
индексов и новые макси-
мумы золота и Nasdaq по-
тянули за собой оживление 
спроса на криптовалюты. 
Доллар при этом методич-
но ослабляется, что, очевид-
но, заставляет потенциаль-
ных покупателей криптова-
люты прийти к покупкам, 
сломив полуторамесячный 
боковик», — говорит он.

Золото на прошлой не-
деле ненадолго пробило 
вниз отметку $1800. Сейчас 
большое количество разго-
воров о неизбежности но-
вого биржевого обвала — 
слишком многим они ка-
жутся перекупленными 
и оторванными от суровой 
ковидной реальности. Дви-
жение рынков вниз может 
увлечь за собой и драго-
ценные металлы. По край-
ней мере на коротких дис-
танциях защитные фун-

кции золота неочевид-
ны (как, кстати, и биткои-
на). «Очень показательно, 
что в ответ на речь главы 
ЕЦБ Кристин Лагард о про-
гнозах снижения ВВП ев-
розоны золото не осталось 
в стороне. Фондовый рынок 
не смог удержать свои по-
зиции и увлек за собой дра-
гоценный металл до от-
метки $1793 за унцию», — 
написал в своем обзоре Ан-
дрей Евгеньев, аналитик 
MaxiMarkets. На момент 
подготовки публикации 
золото, напротив, восстано-
вилось и устремилось к но-
вым рекордам ($1839).

Мы новый мир 
построим
Самым обсуждаемым яв-
лением на криптовалют-
ном рынке сейчас стали де-
централизованные финан-
сы (DeFi). Идея в том, чтобы 
научиться предоставлять 
традиционные финансо-
вые услуги с помощью де-
централизованных систем 
на блокчейне. Если рань-
ше посредником во всех 
операциях был банк, то те-
перь он вроде как не ну-
жен. Система смарт–конт-
рактов позволяет обеспе-
чить исполнение догово-
ров. При этом за ней никто 
не стоит. Так же как у бит-
коина — вся власть в руках 
самого сообщества.

Простейшей и наибо-
лее популярной формой 
DeFi сейчас является кре-
дитование под залог крип-
товалют и стейблкоинов 
(80% всех операций). При-
мер: проект MakerDAO — 
платформа выдает кредит 
в криптовалюте Ethereum 
под залоговый стейблкоин 
DAi. Сейчас она является 
первой по объему заблоки-
рованных (то есть исполь-
зуемых в системе) средств 
($628 млн). Второе место 
по объемам занимает про-
ект Compound ($583 млн), 
на третьем месте — Aave 
($482 млн). Все они зани-
маются займами.

Но это мог у т бы ть 
не только кредиты. Напри-
мер, к крупным DeFi–про-

ектам относится Synthetix 
($441 млн), предлагающий 
деривативы. Идея в том, 
чтобы дать возможность 
создавать «синтетичес-
кие активы»: пользователи 
смогут открывать позиции 
в токенах Synth, повторя-
ющих динамику доллара, 
золота или других акти-
вов. Как надеются крипто-
энтузиасты, в будущем это 
откроет возможность со-
здавать свои ETF–фонды 
любому желающему. В на-
чале XXI века в мире поя-
вились программы, позво-
ляющие писать музыку да-
же непрофессионалам, — 
примерно такая же рево-
люция ожидается в мире 
финансов.

Пока что рынок DeFi 
действительно на взле-
те. Совокупный объем за-
блокированных в серви-
сах средств вырос с нача-
ла года с $650 млн в ян-
в а р е  д о  р е к о р д н ы х 
$3,03  млрд на 21 июля.

Угроза пузыря
Эйфория криптоанархис-
тов понятна. Ненавидеть 
«мейнстримовые» финан-
совые институты (особенно 
жирных котов с Wall Street) 
стало модно после кризи-
са 2008 года. Если битко-
ин был ответом на гегемо-
нию центральных банков, 
то DeFi — это ответ на фи-
нансовую бюрократию 
и утомительные проце-
дуры KYC (нормативы фи-
нансового контроля про-
исхождения средств и так 
далее). Однако чем гром-
че хайп, тем больше воз-
никает ощущение дежавю. 
Что–то похожее рынок уже 
пережил в 2017 году, когда 
случился бум ICO–проек-
тов, которые обещали пол-
ностью перестроить при-
вычный мир. В итоге 90% 
из них так и не были ре-
ализованы. Первые тре-
вожные звоночки уже есть 
и в новом мире децентра-
лизованных финансов.

«DeFi продается под сло-
ганом “демократизируем 
доступ к финансовым ус-
лугам”. Давайте взглянем 

на платежи. Первое мес-
то здесь занимает Flexa 
с залоченными 66 млн. 
Но где же пользователи? 
Пиковое количество поль-
зователей протокола Flexa 
наблюдалось 8 мая и соста-
вило 229 (не тысяч, просто 
229)! Цифры сгенерирова-
ны искусственно, деньги 
заблокированы с целью по-
казать хорошие результа-
ты, и единственное их ре-
альное применение — пус-
тить пыль в глаза», — ука-
зывает телеграм–канал 
BITCOIN TRANSLATED.

«Рынок ищет новые 
“хайповые” приложения 
для технологии blockchain, 
на данный момент это 
DeFi, до этого были 
ICO, — говорит Сер-
гей Жданов, CEO 
криптовалютной 
п л а т ф о р м ы 
EXMO. — Это 
позволяет на-
ращивать ка-
питализацию 
рынка, нака-
чивать его ин-
вестициями 
и развивать 
технологии. 
А так, по сути, 
все как обыч-
но : мел к ие 
игроки или “хомяки”, хоть 
я и не люблю этот термин, 
будут побриты, крупные 
игроки сделают профит».

Причины обойти 
стороной
Одна и з с лож нос т ей 
для развития DeFi — это 
ее связь с нецифровым ми-
ром. С этим столкнулся, 
например, проект по кре-
дитованию под залог крип-
ты CoinLoan (зарегистриро-
ван в Эстонии). Большин-
ство заемщиков хотят по-
лучать именно фиатные 
деньги, однако децентра-
лизованная модель не да-
ет возможность перевес-
ти день ги в банк по смарт–
контракту.

«С традиционной банков-
ской системой это никак 
не вяжется, мы изначально 
это понимали, — рассказы-
вает директор по развитию 

Coinloan Михаил Рожко. — 
По сделкам у нас банк за-
прашивает источник по-
ступления денег, и мы да-
ем ему информацию, по-
скольку у нас есть договор. 
Все в соответствии с зако-
нодательством Эстонии».

Да и выбор залога неве-
лик. Это могут быть только 
цифровые активы, а из них 
ликвидными и более–ме-
нее надежными считает-
ся в лучшем случае топ–50. 
Это значит — кредитовать 
под залог недвижимости 
или других физических ак-
тивов пока невозможно. 
А предлагать беззалого-
вые кредиты в такой систе-

ме ни кто не рискнет, 
считает Рожко. Есть 

проб лемы и с безо-
пасностью. Если 

сбой происходит 
в централизо-
ванной сис-
теме, то поль-
зователь по-
нимает, с ко-
го взыскать 
убытки. В де-
централизо-
ванной го -
вори т ь бу-
д е т  п р о с -
то не с кем. 
П р и  э т о м 

сбои в смарт–контрактах 
все еще очень распростра-
ненный риск. Нет никакой 
защиты и от злого умысла 
самих разработчиков, кото-
рые могут просто повесить 
пароли от системы на вид-
ном месте, а потом ссы-
латься на хакер ские атаки.

«На мой взгляд, сейчас 
хайп вокруг DeFi — это не-
редко искусственное введе-
ние в заблуждение, но где–
то это и откровенный эн-
тузиазм, — говорит Миха-
ил Рожко. — Бывают люди, 
которые искренне верят, 
что такие изменения мож-
но сделать на такой слабой 
базе, это мечтатели. Никто 
не спорит, что из ста меч-
тателей будет один Илон 
Маск, но я пока что Илона 
Маска не вижу».

«Риски в работе со смарт–
контрактами есть всегда, 
но многие платформы тща-

тельно проводят провер-
ки безопасности и исполь-
зуют другие меры предо-
сторожности. Существует 
даже децентрализованная 
страховка, которую вы мо-
жете приобрести на слу-
чай, если что–то пойдет 
не так, — возражает дирек-
тор Binance в России и СНГ 
Глеб Костарев. — Внима-
ние к DeFi сейчас действи-
тельно высочайшее, но все 
аналитики сходятся в том, 
что у DeFi есть огромные 
перспективы».

«Трудность гарантии 
чест ного закрытия сдел-
ки — обратная сторона 
стремления к децентрали-
зации. Это не недоработ-
ка парадигмы, это ее фун-
даментальная сложность, 
решить которую пытает-
ся множество людей. Ме-
тод проб и ошибок неизбе-
жен», — уверен аналитик 
EXANTE Виктор Аргонов.

В любом случае, чтобы 
какие–то DeFi–платформы 
набрали вес и репутацию, 
могут уйти годы, но пока 
что адаптация этих инс-
трументов осложнена из–
за слишком узкой сферы 
применения. 

«Сама идея с точки зре-
ния технологии кажется 
очень интересной, — го-
ворит Михаил Петров, ди-
ректор по продуктам и ин-
новациям VR_Bank. — 
Но в ближайшей перспек-
тиве маловероятно вос-
создание традиционных 
финансовых инструмен-
тов в децентрализованной 
структуре. На текущий мо-
мент среди основных про-
блем я бы выделил плохой 
пользовательский опыт. 
Чтобы сервис стал попу-
лярным, он должен пока-
зывать пользователю ощу-
тимую выгоду. На данный 
момент продукты финте-
ха и даже банков облада-
ют более важными свой-
ствами для пользовате-
ля. DeFi — это все–таки 
разрозненные финансо-
вые сервисы, для управле-
ния которыми нужно об-
ладать о пределенными 
умениям и».

КАК ЗА ГОД МЕНЯЛСЯ КУРС БИТКОИНА
Теханализ
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Очередная 
криптореволюция
Крипторынок бурлит, обсуждая новое перспективное направление 
для инвестиций — децентрализованные финансы. Но многие опасаются пузыря.

Георгий ВЕРМИШЕВ

georgy.vermishev@dp.ru

До 8% составляет 
доходность 

по DeFi–вкладам 
стейбла DAI. 

Но в чем экономика 
высоких ставок? 

Подозревают 
пирамиду.
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Для банка 2020 год юби-
лейный. Какие измене-
ния в сельском хозяйстве 
за эти 20 лет вы считаете 
важнейшими?
— За последнее время рос-
сийское сельское хозяй-
ство совершило мощней-
ший прорыв, превратив-
шись в передовую отрасль 
экономики. Одна из целей, 
ради достижения которой 
создавался банк, — сде-
лать сельское хозяйство 
рентабельным бизнесом. 
И мы этого добились. С на-
чала госпрограммы раз-
вития сельского хозяйства 
в 2008 году РСХБ напра-
вил на его поддерж ку свы-
ше 8,6 трлн рублей. Рабо-
тая на таких обширных 
территориях, каждый раз 
понимаешь, что россий-
ский аграрий трудолюбив, 
талантлив, бережно отно-
сится к земле. 

Наша страна богата ре-
сурсами. Чтобы реали-
зовать такой поистине 
гигант ский потенциал, аг-
рарию требуется помощь — 
причем не только финансо-
вая, но и экспертная. РСХ Б 
все эти годы оказывал 
и продолжает оказывать 
комплексную и системную 
поддерж ку сельскому хо-
зяйству. 

РСХБ — главный партнер 
фермеров. Отмечу, что для 
нас фермер — это не прос-
то клиент. Это человек 
и его дело. Многих ферме-
ров мы знаем лично. Мы 
очень ценим и уважаем ра-
боту людей, посвятивших 
жизнь такому непростому, 
но любимому и полезному 
занятию.  

Мы постоянно совер-
шенствуем линейку про-
дуктов для фермеров. На-
пример, с прошлого года 
действует «Микро АПК», 
позволяющий фермеру 
быстро, в упрощенном по-
рядке, получить средства. 
В этом году мы анонсиро-
вали «Зеленый коридор» — 
возможность для клиен-
та получить новый кре-
дит без повторной подачи 
документов. Но мы рабо-
таем и с теми, кто только 
встает на путь фермер ства. 
Для таких новичков в биз-
несе у нас есть инструмент 
кредитной поддержки 
«Стань фермеро м». 

Первая половина юби-
лейного года оказалась 
крайне непростой. С ка-
кими планами и с ка-
ким настроением вы 
вошли в этот год?
— Вошли с хорошим на-
строением. Для нас двад-
цатилетие — это год удар-
ного труда. Оптимизма 
не теряем, потому что, как 
это принято говорить, лю-
бой кризис — это новые 
возможности. Это особенно 
актуально для нашего бан-
ка ввиду того, что в этот 
период были оптимизи-
рованы многие процессы. 
Очень большим был скачок 
в части цифровизации фун-
кций банка и оптимизации 
кредитного процесса. 

Этот год для нас явля-
ется переломным и с точ-
ки зрения концептуально-
го подхода к ведению биз-
неса. Наша задача — удво-
ить кредитный портфель 
в сегменте малого и сред-
него бизнеса. Мы чувству-
ем огромную ответствен-
ность за реальный сектор 
экономики и наших много-
численных клиентов.

Одна из основных за-
дач — изменение стандар-
тов продаж, самой идеоло-
гии работы наших сотруд-
ников. Нам нужно уйт и 
от ситуации, когда локо-
мотивом продаж являет-
ся услуга кредитования, 
перейти к тому, чтобы ос-
новным драйвером отно-
шений с клиентом стал 
транзакционный бизнес. 
Это весьма конкурентный 
рынок, и наша стратеги-
ческая цель — соответс-
твовать лучшим практи-
кам. Мы предлагаем сво-
им клиентам бесплатное 
открытие счета и льгот-
ный период обслужива-
ния без комиссии в тече-
ние 6 месяцев, интернет–

эквайринг по ставке от 1% 
для определенных катего-
рий бизнеса. Дополнитель-
но подчеркну, что данные 
условия распространяются 
на клиентов не только сек-
тора агропромышленного 
комплекса, но и других от-
раслей экономики.

И еще одна очень не-
простая задача — сохране-
ние позиций по рознично-
му блоку. 

Показатели, которые 
прогнозировались в на-
чале года, — насколько 
удалось их достигнуть 
в этих условиях?
— У нас собрана профес-
сиональная команда еди-
номышленников, и пока 
по розничному блоку мы 
не потеряли позиций, да-
же в период пандемии. 
Бесспорно, здесь сыгра-
ла роль серьезная рабо-
та по проекту комплексно-
го развития сельских тер-
риторий, то есть сельской 
ипотеки — она пришлась 
на пик пандемии. Наш фи-
лиал выдал 2,3 млрд руб-
лей льготной сельской 
ипотеки. 

В период ограничитель-
ных мер из–за коронави-
руса снижения спроса не 
ощутили. Чаще всего в на-
шем регионе заявки на по-
лучение ипотеки поступа-
ли для приобретения не-
движимости во Всеволож-
ском и Ломоносов ском 
районах. 

В первом квартале мы 
нарастили портфель по ма-
лому и среднему бизне-
су. Отмечу, что в июне по-
казатели открытия сче-
тов юридическим лицам 
и индивидуальным пред-
принимателям достиг-
ли уровня марта 2020 го-
да, что говорит о положи-
тельном тренде в экономи-

ке, вызванном в том числе 
существенной поддержкой 
бизнеса со стороны госу-
дарства и доверием клиен-
тов к банку. 

В период пандемии не-
которые банки вводили 
специальные програм-
мы. У вас были какие–
то новые программы?
— Безусловно, в рамках 
разработанных мер под-
держки бизнеса в сложив-
шихся условиях банк пред-
лагает новым и действую-
щим клиентам специаль-
ные программы, направ-
ленные на поддержание 
наиболее пострадавших 
отраслей экономики. Кре-
дитные каникулы: отсроч-
ка платежей по кредиту 
в рамках федерального за-
кона №106, кредит на зара-
ботную плату (0% годовых), 
кредит на возобновление 
деятельности в рамках 
постановления правитель-
ства №696 (2% годовых) 
и программы реструкту-
ризации.

У нас достаточное коли-
чество заявок, правда, ска-
зать, что это было массо-
во и глобально, мы, на-
верное, не можем. Мы их 
прорабатываем в тесном 
сотрудничестве с коллега-
ми из правительства Лен-
области и правительства 
Петербурга. Мы активнее 
стали использовать инс-
трументарий поручитель-
ства правительственных 
фондов по поддержке ма-
лого и среднего бизнеса, 
снимаем с клиентов воп-
росы, связанные с нали-
чием дополнительного 
обеспечения. 

Сейчас, на наш взгляд, 
одна из задач банка — 
предоставлять клиенту 
готовые решения, помо-
гать спрогнозировать си-

туацию с учетом новых 
вызовов рынка, а также 
упростить, синхронизи-
ровать меры поддержки 
правительства и услу-
ги банков так, чтобы они 
были легки для восприя-
тия. И мы в этом направ-
лении уже работаем с пра-
вительством Ленобласти 
и комитетом по промыш-
ленной политике, инно-
вациям и торговле Петер-
бурга. Ищем решение, ко-
торое позволит предла-
гать комплексные реше-
ния для развития бизнеса.

Для розничных клиен-
тов мы дали старт акци-
ям с одними из самых вы-
годных на рынке условий 
по вкладу и потребитель-
скому кредиту. Делаем до-
ступными оформление 
цифровой карты и дистан-
ционное получение креди-

та. Так что даже в такой не-
простой период банк все-
ми силами поддержива-
ет своих клиентов. В честь 
20–летия мы запустили 
акцию «Кредит юбилей-
ный» под 6,9%, акцию по 
вкладу «Юбилейная став-
ка» под 6,1%.

А на удаленку банк ухо-
дил во время изоляции?
— Внутренние процессы 
были переведены в цифро-
вой формат в очень сжатые 
сроки. За 10 дней на уда-
ленный формат работы 
было переведено около 
400 сотрудников. Были со-
зданы виртуальные каби-
неты для проведения кон-
ференций, настроены уда-
ленный доступ и телефо-
ния. Мало того, в пери-
од пандемии мы провели 

полную реновацию одного 
из наших офисов. 

Новый формат работы 
в определенной степени 
волновал отсутствием ана-
логичного опыта. Но, на 
мой взгляд, благодаря чет-
кому курсу на цифрови-
зацию бизнеса с этим вы-
зовом банк справился до-
стойно.

Большинство повседнев-
ных операций клиенты 
банка уже давно соверша-
ют через удаленные кана-
лы. Для удобства клиентов 
даже документы, выдан-
ные государственными ор-
ганами, банк принимает 
в электронном виде. 

Но, пожалуй, самым впе-
чатляющим предложени-
ем нашим клиентам бу-
дет цифровая экосистема 
для фермеров. В год 20–ле-
тия банка мы планируем 

совершить мощнейший IT–
рывок в агробизнесе.

Что это за система и чем 
конкретно она поможет 
фермерам?
— Цифровая экосисте-
ма объединит целый ряд 
инновационных сервисов 
на одной платформе. Она 
даст возможность сред-
ним и малым агропред-
приятиям без дополни-
тельных затрат автомати-
зировать решение перво-
степенных задач и, не от-
влекаясь от основной 
деятельности, пользовать-
ся всеми технологичес-
кими преимуществами 
для роста бизнеса.

Первый блок сервисов 
направлен на поддержку 
бизнеса. Среди конкрет-
ных инструментов, кото-

Весна–2020 изменил
мышления
В 

июне свой двадцатилетний юбилей празднует профильный институт агропромышленного 
комплекса — Российский сельскохозяйственный банк. С директором Санкт–Петербургского 
филиала РСХБ Алексеем Кольчиком мы поговорили о том, как прошла весна–2020, оценили 
настоящее и заглянули в будущее.

Персона
⇢ Родился в 1974 году в Ленинграде.
⇢ В 1996 году окончил Тульское высшее артиллерийское 
инженерное училище имени Тульского пролетариата. 
⇢ В 1997 году прошел подготовку в Межотраслевом институ-
те повышения квалификации и переподготовки кадров Санкт–
Петербургской государственной инженерно–экономической 
академии. 
⇢ В 2009 году окончил Северо–Западную академию государ-
ственной службы. 
⇢ В 2011 году получил диплом по программе MBA Высшей 
школы менеджмента Санкт–Петербургского государственного 
университета.
⇢ Возглавляет Санкт–Петербургский региональный филиал 
АО «Россельхозбанк» с июля 2019 года.
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"Сейчас одна из задач банка — 
предоставлять клиенту 
готовые решения, помогать 
спрогнозировать ситуацию 
с учетом новых вызовов рынка 
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рые будут включены в эко-
систему, — поиск и при-
влечение сезонных рабо-
чих. По оценке банка, по-
требность в этой категории 
персонала на селе ежегод-
но достигает 1,2 млн чело-
век. Платформа Россель-
хозбанка также облегчит 
для фермеров процесс по-
лучения квалифицирован-
ной ветеринарной помощи 
и даст базовый набор воз-
можностей для цифрового 
управления фермой. Вто-
рая группа сервисов экосис-
темы расширит для клиен-
тов рынок сбыта и поможет 
им в продвижении услуг. 
Третий блок экосистемы 
будет представлен облег-
ченной версией продукто-
вого ряда Россельхозбанка. 
Экосистема включит в себя 
все финансовые сервисы, 

в том числе возможность 
удаленной подачи заявок 
на получение льготного 
кредитовани я. 

Основной задачей пере-
вода фермеров на работу 
через дистанционные ка-
налы является упрощение 
процедуры получения за-
емных средств и повыше-
ние качества банковско-
го обслуживания. Экосис-
тема в обязательном по-
рядке будет интегриро-
вана со всеми сервисами, 
которые предусматривают 
взаимодействие бизнеса 
с органами государствен-
ной власти. Конкретные 
примеры сервисов: умная 
видео аналитика гигиены 
рук, спутниковый монито-
ринг полей, телеветерина-
рия, диагностика здоровья 
растений по фото.

Фермеры свою экосис-
тему получат. А есть 
ли у вас что–то для бо-
лее широких слоев 
населени я?
— Да, безусловно. Мы 
до 1 сентября запустим 
экосистему «Свое жилье», 
в которой будет ряд сер-
висов для решения вопро-
сов по приобретению жи-
лой недвижимости и вла-
дению ею, в том числе рас-
положенной в сельской 
местности. В разработ-
ке используются техноло-
гичные решения и инстру-
менты, которые станут до-
ступны жителям каждого 
российского города и села. 
Клиент сможет получить 
практически весь комп-
лекс услуг онлайн, от под-
бора квартиры или дома до 
услуг по стрижке газона. 

Важным преимущест-
вом нашего проекта яв-
ляется его открытость: 
большин ство сервисов до-
ступно без регистрации 
в экосистеме и бесплатно 
как для клиентов Россель-
хозбанка, так для и наших 
партнеров. 

«Свое жилье» позволит 
подобрать недвижимость 
исходя из заданных кри-
териев, сделать расчеты 
по ипотеке, подать в банк 
заявку на кредит и по-
лучить решение онлайн. 
Клиенты банка также смо-
гут в режиме онлайн по-
давать документы на ре-
гистрацию в Росреестр, 
оформлять новый и про-
длевать действую щий до-
говор ипотечного страхо-
вания, осуществлять час-
тичное или полное до-

срочное погашение, офор-
млять отчет об оценке 
объекта залога и многое 
другое. Набор онлайн–сер-
висов позволит сократить 
количество посещений 
офисов банка до одного — 
непосредственно для под-
писания кредитного дого-
вора и проведения расче-
тов с продавцом. 

Экосистема будет полез-
на продавцам и покупа-
телям жилья, профессио-
нальным игрокам рынка 
недвижимости.

Можно ли сказать, что 
в вашем банке весной–
2020 произошел раздел 
между прошлым и бу-
дущим?
— Это сложно сказать, ско-
рее мы, как и многие, отве-
тили на вызовы изменени-

ем парадигмы мышления. 
Мы стали решать вопро-
сы оперативнее, проводим 
цифровую трансформацию, 
но в то же время мы были 
и остаемся профильным 
институтом поддержки 
АПК, активно развиваем-
ся как современный, вы-
сокотехнологичный, уни-
версальный банк для на-
селения и бизнеса, предла-
гая конкурентные, выгод-
ные и удобные продукты 
и услуги. 

Обладая одной из са-
мых развитых филиаль-
ных сетей, мы продол-
жим быть «банком регио-
нов» и пойдем рука об ру-
ку с набирающим мощь 
агросекторо м.

ла парадигму 

Алексей БУЦАЙЛО

alexey.butsaylo@dp.ru
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мечает, что такие проекты 
реализовать тяжело. «Мы 
создавали сервис в том ви-
де, в котором он сейчас ра-
ботает, порядка двух с по-
ловиной лет, и это дале-
ко не первая версия. Из-
начально в команде бы-
ло четверо разработчиков, 
сейчас уже 12. Помимо тех-
нических сложностей по-
добные решения требуют 
больших финансовых вло-
жений, которые могут поз-
волить себе далеко не все 
молодые предпринимате-
ли. Первоначальные ин-
вестиции до момента ус-
тойчивых продаж можно 
оценить в сумму не менее 
$2,5–3 млн», — говорит он.

Сейчас петербургские 
предприниматели продви-
гают стартапы и в ретейле. 
Например, в «ТП Лаб» со-
здали систему видеоцен-
ников Retail Rotor, которую 
используют в магазинах 
электроники. 

«Все устрой ства на от-
крытой выкладке мага-
зина отображают инфор-
мацию о себе: техничес-
кие характеристики, цену, 
действующие акции, со-
держат видеорекламу то-
вара. В пандемию система 
оправдала себя, позволив 
информировать клиентов 
о том, какие отделы мага-
зина открыты на вход. Она 
сообщала о правилах опла-
ты товара и возможности 
забрать его», — рассказы-
вает гендиректор компа-
нии Дмитрий Ивченко.

Елена Силинская сомне-
вается, что подобные реше-
ния в период второй вол-
ны пандемии смогут вы-
играть у сервисов онлайн–
доставки и интернет–ма-
газинов. 

Руководитель направ-
ления «Виртуальная и до-
полненная реальность, 
технологии геймифика-
ции» IТ–кластера фонда 
«Сколково» Алексей Кален-
чук считает, что осенью 
выигрышными будут ВКС–
сервисы. «На рынке могут 
появиться специализиро-

ванные продукты, напри-
мер для корпораций, гос-
компаний, силовых струк-
тур. Сейчас им приходится 
пользоваться “кривыми” 
отечественными сервиса-
ми или зарубежными про-
дуктами, но у того же zoom 
высока вероятность уте-
чек информации», — ком-
ментирует он. По мнению 
эксперта, предпринима-
телям стоит сделать упор 
на создание собственно-
го ПО с нуля: у тех, кто бу-
дет адаптировать зарубеж-
ные решения под россий-
ский рынок, шансов на ус-
пех меньше.

Мой руки смолоду
В контексте пандемии 
потребители особенно за-
ботятся о собственном 
здоровье и безопасности. 
Как рассказывает Анаста-
сия Куценко, датская ком-
пания Blue Ocean Robotics 
за 2 года выросла в прода-
жах на 400% за счет разра-
ботки дезинфекционных 
роботов, которые помога-
ют убивать вирусы и бак-
терии в больницах при по-
мощи ультрафиолетово-
го излучения. Для многих 
петербургских компаний 
инвестиции в производ-
ство средств безопасности 
оказались спасательным 
кругом — по крайней ме-
ре продажа защитных эк-
ранов и масок позволила 

Стартапы осе

С
овладелец ком-
пании «Фабрика 
квестов» Никита 
Тхоржевский сво-
им главным биз-

несом считает производ-
ство квестов на заказ. Он 
занимается этим с 2014 го-
да и последние несколь-
ко лет работал на зарубеж-
ных клиентов, в основном 
из Европы и Южной Аме-
рики. Из–за пандемии этот 
бизнес пришлось поставить 
на паузу: несколько круп-
ных проектов сорвалось 
или перенеслось на осень. 
«В этом году мы недополу-
чим минимум 10 млн руб-
лей, еще 2 млн замороже-
ны на долгое время», — 
говорит он. Сейчас пред-
положить, когда спрос во-
зобновится, невозможно: 
пока люди боятся ходить 
на квесты там, где они уже 
работают, а в некоторых 
странах они еще закрыты.

Этой весной неожиданно 
выстрелил второй бизнес 
предпринимателя: ком-
пания Kindra, которая уже 
3 года занимается проек-
тированием и строитель-
ством сказочных детских 
домиков на заказ. Из–за ка-
рантина многие семьи пе-
реехали за город и столк-
нулись с необходимостью 
зонировать места для игр. 
В итоге вырос спрос 
на утепленные домики, ко-
торые монтируются прямо 
на участке.

Целевая аудитория тако-
го бизнеса — обеспеченные 
семьи с детьми в возрас-
те от 2 до 14 лет, которые 
имеют большие приуса-
дебные участки. Средний 
чек у Kindra — 1,5 млн руб-
лей, но конечная цена до-
ма зависит от его площади 
и глубины проработки де-
талей. Недавно у компании 
заказывали двухэтажное 
сооружение площадью 9 м2 
и с высотой потолков около 
2 м. Большинство клиентов 
предпочитают со вместить 
домик с элементами улич-
ной игровой площадки: ка-
челями, горкой или ска-
лодромом. Самый дорогой 
проект в истории компа-
нии стоил 3 млн рублей.

«Мы уже делали маяки, 
замки, домики по моти-
вам Гарри Поттера, чере-
пашек–ниндзя и мультика 
“Гравити Фолз”. Наша за-
дача узнать интересы ре-
бенка, чтобы превратить 
его фантазии в объект, 
где будет интересно, бе-
зопасно и уютно играть: 
мы утепляем конструк-
цию и проводим электри-
чество», — говорит Никита 
Тхоржевски й.

Такой дом может прослу-
жить 15 лет и более. Про-
изводство находится в Пе-
тербурге, детали для внеш-
него и внутреннего уб-

ранства команда делает 
своими руками: над про-
ектом работают архитекто-
ры, дизайнеры, конструк-
торы, столяры. Половина 
из них — те же люди, кото-
рые делают квесты.

«Мы долго подбирали 
 команду, люди — главное 
богатство компании, а в та-
ком бизнесе — тем бо-
лее», — говорит предпри-
ниматель. В фирме ра-
ботают 16 человек, в мае 
и июне половина зарази-
лась коронавирусной ин-
фекцией. Под угрозой бы-
ло не только здоровье со-
трудников, но и сроки сда-
чи проектов. «Их пришлось 
чуть–чуть сдвинуть, но за-
казчики у нас очень пони-
мающие, больших проб-
лем не возникло. Уже сей-
час работаем над заказами 
на сентябрь», — говорит 
бизнесмен. На продвиже-
ние компания тратит око-
ло 50 тыс. в месяц, основ-
ной канал привлечения 
клиентов — instagram.

Бизнес сезонный: мон-
таж домиков проходит 
в основном с апреля до ок-
тября. Так как каждый дом 
выполняется по индиви-
дуальному заказу, строи-
тельство и монтаж зани-
мают 1,5–2 месяца. Мощ-
ности производства хва-
тает на то, чтобы одновре-
менно работать над тремя 
проектами.

Необычные игровые про-
странства — домики на де-
ревьях или детские пло-
щадки как арт–объекты — 
также производит москов-
ская строительная компа-
ния «ГнезДом».

«У нас есть и заказы 
из Петербурга, сейчас мон-
тируем объекты в Ял-
те и Кемерово. В этом го-
ду мы почувствовали уве-
ли чива ющийс я ин те -
рес со стороны клиентов, 
не думаю, что дело только 
в пандемии коронавируса, 
но отчасти это и ее заслу-
га, — говорит совладелец  
“ГнезДом” Иван Чернов. — 
Не стоит думать, что кли-
енты таких фантазийных 
пространств исключитель-
но частные лица, например 
семьи, которые заказывают 
их себе на дачу. Это также, 
например, парки аттракци-
онов и глэмпинги».

Дом как квест
Петербургский бизнесмен поймал спрос 
на игровые арт–объекты для детей: он строит 
сказочные домики для обеспеченных семей 
в Ленинградской и Московской областях. Прогнозируемая вторая волна 

пандемии коронавируса усилит 
потребность в технологичных 
проектах. Эксперты пророчат 
успех онлайн–сервисам и идеям 
по оптимизации рабочих 
процессов.

NEXT

1На рынке могут появитьс я 
специализированные про-
дукты для корпораций, гос-
компаний, силовых структур

Анастасия ЖИГАЧ

anastasia.zhigach@dp.ru

П
андемия ускорила интернет–
потребление на 3 года впе-
ред — и это станет главным 
трендом в сфере бизнес–ин-
новаций в ближайшее время. 

«Поддержку будут получать проекты, так 
или иначе связанные с ним. Инвесторы 
сейчас активно вкладывают в образова-
ние, сервисы, помогающие организовать 
удаленную работу, е–commerce», — го-
ворит основатель компании Qmarketing 
Academy Роман Кумар Виас. Независи-
мый PR–консультант Анастасия Куцен-
ко также отмечает, что миллионы людей 
по всему миру начали работать из дома. 
«Из–за массового перехода на удаленную 
работу выросла популярность корпора-
тивного мессенджера Slack Technologies. 
Растет прибыль стриминговых сервисов, 
таких как Netfl ix. Платформа для дистан-
ционных совещаний Klaxoon увеличи-
ла спрос на 90%», — рассказывает Куцен-
ко. По ее мнению, вторая волна панде-
мии тоже приведет к повышению интере-
са к консультациям юристов и развитию 
компаний, которые берут на себя вопро-
сы рефинансирования задолженностей 
и организации банкротств: «Что, с другой 
стороны, прогнозирует спрос на образо-
вание в сфере финансовой грамотности, 
изучение особенностей работы с финан-
совыми рынками и создания инвестици-
онного портфеля». 

Впрочем, заместитель руководителя 
информационно–аналитического центра 
«Альпари» Наталья Мильчакова говорит, 
что сейчас в России на фондовом рынке 
ярких старт апов нет, а готовящийся закон 
о категоризации инвесторов будет и вовсе 
отпугивать физлиц от рискованных акти-
вов и мешать владельцам стартапов при-
влекать капитал.

Технологичный ретейл
Самыми востребованными будут на-
правления онлайн–ретейла (например, 
службы доставки), образовательные сер-
висы, телемедицина. Инвесторы будут 
обращать внимание на проекты HR tech, 
связанные с инновациями в рекрутинге, 
а также на продукты для удаленной рабо-
ты, подчеркивает директор iDealMachine 
Елена Силинская. 

«В ретейле примерами успешных реше-
ний я бы назвала сервисы доставки про-
дуктов (как «Самокат» или iGooods). Также 
из потенциально растущих ниш можно 
выделить foodtech (например, GrowFood). 
А для “уберизации” в HR интересное ре-
шение предложили в Stafory — робот Ве-
ра, созданный на базе искусственного ин-
теллекта», — говорит Силинская. 

Кроме того, эксперт считает, что ин-
весторов смогут привлечь технологии 
для интернет–маркетинга. Например, 
портфельный проект iDealMachine UseID.
pro систематизирует обезличенную ин-
формацию из соцсетей для формирова-
ния узких групп людей по предпочтени-
ям, это позволяет создавать персональ-
ные рекламные предложения. Основа-
тель и CEO UseID.pro Андрей Сатин от-
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зинфекции сегодня сла-
бо реализована, но чем бо-
лее автоматизированными 
они окажутся, тем быстрее 
будут выходить на рынок. 
Роман Кумар Виас также 
замечает, что средства бе-
зопасности эволюциони-
руют, но рынок подобных 
продуктов еще не очень 
большой. 

«Те, кто вынужден хо-
дить на работу, в основном 
средний класс, использу-
ют классические дешевые 
методы защиты. Более 
обеспеченные люди сидят 
дома на удаленке, и эти 
средства им зачастую 

не нужны, так как в эпоху 
пандемии они даже не вы-
ходят на улицу», — расска-
зывает он.

В целом эксперты отме-
чают, что проекты в сфе-
ре медицины ожидаемо 
востребованы в текущих 
реалиях. Но срок жизни 
у многих из них неболь-
шой — паника из–за ви-
руса поутихнет, и о таких 
стартапах могут забыть, 
если их вовремя не транс-
формировать.

енью считают
МНЕНИЕ

Павел ФРОЛОВ

основатель международной сети 

школ робототехники ROBBOClub.Ru

Восстание машин 

Б
лагодаря режиму самоизоляции рынок он-
лайн–образования, который и так развивался 
достаточно уверенно, перешел в стадию бур-
ного роста. И если в 2019 году 95 % этого рын-
ка приходилось на программы для взрослых, 

то сейчас в связи с закрытием кружков и секций появ-
ляется большое количество курсов для детей.

Мы ожидаем, что в 2020 году рынок детского он-
лайн–образования вырастет как минимум в 2 раза. 
Вероятность второй волны пандемии только стиму-
лирует спрос: уже сейчас родители ищут удаленные 
занятия на осень.

Прорывных решений стоит ожидать и в сфере 
робото техники. Здесь можно предположить рост ин-
тереса к машинам, которые позволяют снизить ко-
личество контактов между людьми. Например, робо-
ты для медицинских учреждений: они развозят еду 
по палатам, выдают лекарства, дезинфицируют и уби-
рают помещения, обеспечивают удаленный контакт 
пациента с врачом или близкими. Роботы–диагносты 
смогут измерять температуру больного, контролиро-
вать уровень сахара в крови, проводить сбор анамне-
за и направлять к нужному специалисту.

Также онлайн–покупки и заказ еды на дом стимули-
руют рост рынка сервисов доставки. Следующий шаг — 
ее организация беспилотными устройствами (дрона-
ми, роботами). Кстати, в стадии обсуждения находит-
ся законопроект, снимающий ограничения для разви-
тия наземных и летающих беспилотников.

Сейчас в России запрещено эксплуатировать авто-
мобиль без водителя на дорогах общего пользования, 
а требования к организации полета дронов делают 
их эксплуатацию невозможной. Новый закон устраня-
ет эти барьеры.

Этот же документ снимает ограничения для раз-
вития телемедицины. Сейчас в России она не может 
применяться повсеместно — врачи должны прово-
дить первичный осмотр лично. Можно ожидать появ-
ления стартапов в этой сфере. Еще одно важное нов-
шество этого закона — создание условий для разви-
тия умных отелей. Сейчас нет юридической возмож-
ности использовать технологии интернета вещей, 
виртуальной реальности, электронных платежей 
и удаленной идентификации для организации гос-
тиниц. Принятие документа сделает возможным бес-
контактное заселение и проживание и откроет этот 
рынок для бизнес а.

⇠ Инвесто-
ры будут 
обращать 
внимание 
на IT–про-
дукты 
для уда-
ленной 
работ ы 

ФОТО: VOSTOCK�

PHOTO

Дарья ЗАЙЦЕВА, 

Анна СЕРПЕР, 

Дарья ДМИТРИЕВА

отбивать аренду и платить зарплату со-
трудникам. Так, типография «Быстрый 
цвет» разработала первые образцы за-
щитных экранов и начала серийное про-
изводство еще в начале апреля. Компа-
ния поставляла их в основном малому 
бизнесу: автомастерским, небольшим ма-
газинам, медцентрам, салонам красоты. 

«Эта продукция не принесла компании 
прибыль, но позволила сохранить штат 
в условиях спада спроса на полигра-
фию», — рассказывает директор предпри-
ятия Кирилл Евдокимов. 

Эксперты считают, что технологичные 
средства безопасности в дальнейшем бу-
дут появляться на российском рынке, 
но вряд ли это станет полноценным ин-
вестиционным направлением. Алексей 
Каленчук уверен, что сфера систем де-

недвижимость

Выходит: 
c понедельника по четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама
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Маргарита 
Фещенко о работе 
мечты до и после 

пандемии

В пятницу
в «ДП»

увеличился как минимум 
в 2 раза, говорит генераль-
ный директор компании 
Александр Городничин, 
поясняя, что для турис-
тов, которые часто бывали 
в Европе, региональная ин-
фраструктура оказалась не-
привычной. «Мы пытаемся 
сделать комфортабельные 
условия, но в Карелии это 
очень сложно. С питани-
ем, например, очень тяже-
ло: обед стоит 400–520 руб-
лей, а в Казани абсолют-
но такой же — 300–350. Ка-
фе, которые мы заранее за-
казываем, надо заказывать 
два–три раза, а на следую-
щий день менять, потому 
что качество резко пада-
ет», — говорит Александр 
Городничин.

Развитие туризма в Ка-
релии и сохранение инте-
реса к направлению будет 
зависеть от уровня серви-
са, который предоставля-
ют сегодняшним турис-
там, считает вице–прези-
дент Федерации рестора-
торов и отельеров России 
(ФРиО), директор департа-
мента регионального раз-
вития ФРиО Макс Беля-
ев. «Я бы сказал, что Ка-
релия является одним 

из признанных брилли-
антов Российской Федера-
ции, — говорит эксперт. — 
Остров Кижи и другие 
места — уже состоявшие-
ся бренды, огранку кото-
рых нужно совершенство-
вать, и в этой  огранке ог-
ромную роль играет качес-
тво сервиса. На фоне рос-
та туристического потока 
нужно еще больше внима-
ния уделить качеству об-
служивания приезжающих 
гостей в отелях и рестора-
нах, чтобы они чувство-
вали, что им здесь очень 
рады, что их очень жда-
ли, то есть очень надеют-
ся на то, что они вернутся 
еще раз».

Проверенные маршруты
В туроператоре «Скан-
Тур», который еще 5 лет 
назад переориентировал-
ся на внутренний туризм 
и выделил Карелию в от-
дельное подразделение, 
отмечают, что спрос на на-
иболее популярные ту-
ры в этот регион вырос 
на 15–20 % по сравнению 
с 2019 годом в целом.

Во время карантина кли-
енты бронировали ту-
ры на 2 месяца вперед, 

рассказывает Анастасия 
Трушин а. 

«Мы получали постоян-
ные звонки и письма ту-
ристов с вопросом, когда же 
возобновятся поездки. Сей-
час на территории Карелии 
происходит поэтапное сня-
тие ограничений на орга-
низованный туризм. 

Например, горный парк 
“Рускеала” ежедневно при-
нимает несколько тысяч 
человек, а в Сортавале сей-
час практически невоз-
можно найти свободные 
места в гостиницах. Тур-
операторы расселяют ту-
ристов, но у каждой компа-
нии ограничено количес-
тво бронирований, и мест 
размещения просто не хва-
тает», — рассказывает 
экспер т.

В последние годы спрос 
на туры в Карелию уве-
л и ч и в а лс я п ри мерно 
на 30 %, говорит она. Если 
в прошлом году в «Скан-
Тур» превалировал спрос 
на двухдневные туры, сей-
час популярностью поль-
зуются поездки продолжи-
тельностью от 3 дней. 

Согласно статистике тур-
оператора, в июле 2020 го-
да жители Петербурга ча-

ще всего выбирали совмес-
тный экскурсионный тур 
в Карелию и на Валаам 
длительностью 4 дня (сто-
имость одноместного раз-
мещения — 16 550 рублей) 
и двухдневный тур в Рус-
кеалу (от 5 550 рублей).

Точки притяжения
Пандемия положительно 
влияет на развитие внут-
реннего туризма, однако 
только рост спроса в такой 
ситуации не может создать 
тенденцию, полагает Макс 
Беляев.

«Туристы еще сильнее, 
чем прежде, будут пытать-
ся получить самое выгод-
ное предложение и ми-
нимизировать количест-
во посредников на пути 
к отпуску. Многие станут 
планировать отдых само-
стоятельно и использо-
вать различные агрегато-
ры для сравнения предло-
жений», — прогнозируют 
в НАФИ.

Туроператоры в качестве 
тенденции называют также 
изменение среднего воз-
раста клиентов. Если рань-
ше у «СканТур», например, 
основными клиентами бы-
ли 30–40–летние, то сейчас 

все больше запросов от тех, 
кому от 18 до 30.

Закрытие границ приве-
ло деньги и туда, где ту-
рист, тем более состоя-
тельный, был нечастым 
гостем. Туроператоры фик-
сируют рост заявок на ус-
луги классов люкс и пре-
миум. 

«Те, кто раньше выби-
рал путешествия на Сей-
шельские острова, сейчас 
не могут позволить себе 
такие маршруты. Но лю-
ди по–прежнему хотят 
и ходить на яхте, и побы-
вать там, куда еще не сту-
пала нога человека. Мы 
получаем запросы, в ко-
торых присут ствуют ях-
ты, иногда вертолеты, 
которые используются 
как трансфер на острова — 
Валаам, Кижи, С оловки. 
Это более высокий сред-
ний чек, который варьи-
руется от 200 тыс. вплоть 
до 3 млн рублей на один 
запрос продолжительнос-
тью от 2 до 5 дней», — го-
ворит Анастасия Трушина.

Еще одним трендом мож-
но считать стремление 
людей уехать из больших 
городов в более спокой-
ные места, считает Макс 
Беляе в. 

«В этом турсезоне, думаю, 
Москва и Петербург не яв-
ляются точками притяже-
ния туристов: люди хотят 
уехать туда, где меньший 
процент заболевших», — 
говорит Ма кс Беляев. 
Спрос на туризм в Каре-
лии после пандемии за-
висит от действий властей 
региона, считает он.

«Туристы едут туда, где, 
им кажется, будет краси-
во и интересно. Но сле-
дующее, в чем они хотят 
быть уверены, — что им 
будет комфортно спать, 
комфорт но есть, — гово-
рит Макс Беляев. — Ес-
ли однажды человек при-
ехал на красивый вид, вто-
рой раз он вернется на сер-
вис. Или же будет искать 
более хорошую картинку 
в надежде получить также 
и лучший сервис».

В
Ростуризме оха-
ра ктеризова ли 
как «взрывной» 
текущий спрос 
на внутренние 

путешествия. В ведомстве 
ожидают, что в летнем се-
зоне — 2020 загрузка да-
же по не связанным с мор-
ским отдыхом направле-
ниям будет стремиться 
к максимальной. В качест-
ве примера региона с высо-
ким туристическим спро-
сом назвали Карелию.

Индивидуальные путе-
шественники интересова-
лись поездками в респуб-
лику даже во время ка-
рантина, рассказывает ди-
ректор по развитию ООО 
«СканТур» Анастасия Тру-
шина. Впрочем, участники 
рынка разошлись в оцен-
ках постковидных тенден-
ций спроса на туры в Ка-
релию.

Внутренняя миграция
По данным недавнего ис-
следования Националь-
ного агентства финансо-
вых исследований (НАФИ), 
четверть россиян, которые 
до пандемии отдыхали 
только за рубежом, заду-
мываются провести бли-
жайший отпуск в России. 
В 2019 году «Яндекс», изу-
чив самые частые запросы 
пользователей, отметил 
почти трехкратный рост 
популярности внутренне-
го туризма по сравнению 
с летом 2014–го. За 5 лет 
заметно уменьшился ин-
терес к пляжному отдыху 
и вырос к активному — на-
пример, в Красной Поляне, 
на Алтае и в Карелии.

После закрытия границ 
петербургское агентство 
«Бон Тур», главным при-
оритетом которого до пан-
демии были зарубеж-
ные направления, пере-
ориентировало клиентов 
на путешествия по Рос-
сии. Для тех, кто и рань-
ше предпочитал отечест-
венные маршруты, од-
ним из любимых как раз 
была Карелия, и панде-
мия не повлияла на ситуа-
цию, отмечают в агентстве. 
За последние месяцы по-
ток внутренних туристов 

Виктория САФРОНОВА

viktoria.safronova@dp.ru

Бриллиант без огранки
Закрытые границы заставили петербуржцев пристальнее взглянуть на карту СЗФО. 
Туроператоры отмечают — в Карелии отели заполнены и спрос продолжает расти.

⇡ Петербуржцы хотят своими глазами увидеть красоты Карелии ФОТО: ТАСС
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